
Аллергенная 
инженерия
Дефицит импортных 
тестов может осложнить 
диагностику заболевания

Как стало известно „Ъ“, останов‑
ка поставок американской Thermo 
Fisher Scientific в РФ из‑за воен‑
ных действий на Украине приве‑
дет к исчезновению самых по‑
пулярных молекулярных тестов 
на аллергию. Сейчас лаборатории 
расходуют остатки запасов и под‑
бирают альтернативных постав‑
щиков. Эксперты опасаются, что 
в результате текущего кризиса 
с рынка могут вообще исчезнуть 
узкоспециализированные тесты 
на индивидуальные аллергены 
и аутоиммунные заболевания.

Источники „Ъ“ в трех сетях ла‑
бораторий рассказали, что Thermo 
Fisher Scientific не принимает заказы 
из России на оборудование и реаген‑
ты для диагностики аллергии по ме‑
тоду ImmunoCAP. Пока лаборато‑
рии используют оставшиеся запасы. 
В «Хеликс» их осталось на несколь‑
ко месяцев, в «Инвитро» — на месяц, 
уточнили „Ъ“ их представители.

Американская Thermo Fisher Sci‑
entific 10 марта сообщила о прио‑
становке из‑за военных действий 
на Украине поставок в Россию обо‑
рудования и расходных материалов, 
кроме «необходимых для сохране‑
ния здоровья». Подробный перечень 
позиций компания не раскрывала. 
В Thermo Fisher Scientific коммента‑
рий не предоставили.

Технология молекулярной ал‑
лергологии ImmunoCAP разработа‑
на шведской Phadia Laboratory Sys‑
tems, которая входит Thermo Fisher 
Scientific. Метод считается «золо‑
тым стандартом» диагностики ал‑
лергии. Технология ImmunoCAP 
позволяет выявить конкретный 
компонент, вызывающий реакцию, 
позволяя «разобрать на части» ал‑
лергию, поясняет директор по про‑
дуктовой политике «ЛабКвест» 
Анна Сафонова. Например, аллер‑
гия может быть не на яйцо, а толь‑
ко на белок. Также, по словам госпо‑
жи Сафоновой, эти тесты дают мало 
ложноположительных реакций.

У «ЛабКвеста» на молекулярную 
аллергологию приходилось 11,2% 
всех исследований. Из этой доли 
до 49% тестов делалось с помощью 
комплексного исследования Phad‑
iatop ImmunoCAP. У «Инвитро» 
на тесты ImmunoCAP приходилось 
около 20% тестов на аллергию, у «Хе‑
ликс» — около 70%. «Хеликс» вместе 
с Phadia продвигал методику среди 
клиентов, объясняет заместитель 
гендиректора лабораторной служ‑
бы Дарья Горякина. Спрос на эти те‑
сты в «ЛабКвест» рос до начала мар‑
та: комплексы выходили дешевле 
отдельных компонентов. «Их толь‑
ко раскрутили на рынке, у них были 
большие перспективы»,— отмечает 
Анна Сафонова.
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Целого мира НАТО
Североатлантический альянс становится глобальным
Главы МИД стран‑членов НАТО в Берли‑
не провели последнюю сверку часов пе‑
ред июньским саммитом альянса в Мад‑
риде. Противостояние с Россией в связи 
с конфликтом на Украине и c Китаем в Ин‑
до‑Тихоокеанском регионе ускорили ра‑
боту над стратегией «глобального НАТО», 
претендующего на роль главной военной 
силы, центра мировой политики и гаранта 
безопасности. Первым испытанием жиз‑
неспособности новой стратегии станет 
решение вопроса об ускоренном приеме 
Финляндии и Швеции. Главным оппонен‑
том выступила Турция, недовольная под‑
держкой, оказываемой этим странами 
курдским сепаратистам. Впрочем, в Бер‑
лине глава МИД Турции Мевлют Чавушо‑
глу заверил, что Анкара не против полити‑
ки «открытых дверей» НАТО, и дал понять, 
что компромисс возможен.

Завершившаяся в воскресенье двухднев‑
ная встреча глав МИД стран‑членов НАТО 
в Берлине продолжила «неделю западной 
солидарности» в Германии, начатую встре‑
чей «Группы семи» в коммуне Вангельс (фе‑
деральная земля Шлезвиг‑Гольштейн) на по‑
бережье Балтийского моря.

Встреча G7, главными темами которой 
стали поддержка Украины и поиск новых 
путей усиления санкционного давления 
на Россию, передала эстафету заседанию 
глав МИД НАТО, на котором обсуждались 
уже не экономические, а военные средства 
сдерживания Москвы. В связи с этим глава 
МИД Германии Анналена Бербок и большин‑
ство ее коллег по G7 для продолжения дис‑
куссии по ключевым для западных союзни‑
ков вопросам переместились с балтийского 
побережья в германскую столицу.

В Берлине их ждали госсекретарь США 
Энтони Блинкен (на встрече G7 Вашингтон 
представляла замгоссекретаря Виктория Ну‑
ланд), коллеги из других стран‑членов НАТО, 
глава МИД Украины Дмитрий Кулеба, и, на‑
конец, главные ньюсмейкеры — министры 
иностранных дел претендующих на членст‑
во в НАТО Финляндии и Швеции Пекка Хаа‑
висто и Анн Линде.

В своем обращении к участникам встре‑
чи глава МИД Германии Анналена Бер‑
бок призвала их осознать, что начало рос‑
сийской спецоперации на Украине стало 
не только беспрецедентным вызовом Запа‑
ду, но и отправной точкой нового этапа в раз‑
витии альянса. По ее словам, главным отве‑
том должно стать расширение НАТО путем 
реализации политики «открытых дверей» 
за счет государств, вынужденно отказыва‑
ющихся от прежнего нейтралитета в пользу 
членства в альянсе.

 «Мир после 24 февраля изменился, 
и с этого момента НАТО имеет другое значе‑
ние, особенно для друзей в северной Евро‑
пе — Швеции и Финляндии»,— сообщила 
Анналена Бербок. Отметив, что эти страны 
изначально «не хотели вступать в НАТО, а те‑
перь их туда толкают», Анналена Бербок при‑

звала решить вопрос об их приеме в альянс 
в кратчайшие сроки. «Мы как правительство 
ФРГ все подготовили для того, чтобы очень 
быстро запустить процесс ратификации со‑
ответствующих документов»,— заверила 
глава МИД Германии.

Через считаные часы, в воскресенье Фин‑
ляндия приняла официальное решение о за‑
просе на прием в НАТО. «Сегодня президент 
и правительственный комитет по внешней 
политике и обороне приняли решение по‑
дать заявку на членство в НАТО. Это историче‑
ский день. Открывается новая эра»,— заявил 
на пресс‑конференции в Хельсинки прези‑
дент страны Саули Ниинистё. На решение 
процедурных вопросов внутри самой Фин‑
ляндии уйдут ближайшие три дня — в поне‑
дельник пройдет обсуждение в парламенте, 
который проголосует во вторник, а в среду за‑
явка Хельсинки будет направлена в Брюссель.

Между тем ближе к вечеру пришло со‑
общение о том, что и Швеция приняла ре‑
шение подать заявку на членство в НАТО. 
В заявлении правящей социал‑демократи‑
ческой партии также говорится, что в случае 
одобрения заявки Швеция не допустит раз‑
мещения на ее территории ядерного оружия 
и постоянных военных баз.

Как бы то ни было, даже при самом бла‑
гоприятном раскладе прием новобранцев 
в НАТО неизбежно растянется на несколь‑
ко месяцев, учитывая, что заявка сначала 
должна быть рассмотрена Советом НАТО, 
после чего пройдут переговоры с альянсом 
и подписание соглашения о членстве, кото‑
рое должно быть ратифицировано на наци‑
ональном уровне во всех 30 странах альянса.

Примечательно, что в ходе своей 
пресс‑конференции президент Ниинистё 
повторил тезис главы МИД Германии о том, 
что к этому решению Финляндию подтолк‑
нули события на Украине, и заверил, что вы‑
бор его страны не направлен против кого 
бы то ни было. Комментируя свой разговор 
с российским президентом Владимиром Пу‑
тиным, состоявшийся в минувшую субботу, 
Саули Ниинистё также сообщил, что «реак‑
ция Путина на заявление Финляндии была 
менее жесткой, чем любой российский ком‑
ментарий с 2016 года».

«Ясно, насколько важна для НАТО заяв‑
ка Финляндии и Швеции на вступление. 
Мы посмотрим, как можно обеспечить га‑
рантии их безопасности, включая усиле‑
ние присутствия НАТО в балтийском реги‑
оне близ Швеции и Финляндии»,— заявил 

в воскресенье в ходе итоговой пресс‑кон‑
ференции в Берлине генсек НАТО Йенс 
Столтенберг.

В то время как подавляющее большинст‑
во стран‑членов НАТО изначально поддержа‑
ли расширение альянса за счет скорейшего 
вступления в его ряды Финляндии и Шве‑
ции, главным, но не единственным оппо‑
нентом выступила Турция. В связи с этим 
одна из главных интриг встречи в Берлине 
состояла в том, удастся ли в ее ходе добить‑
ся изменения позиции Анкары, демонстри‑
ровавшей неготовность поддержать заявку 
Финляндии и Швеции. Накануне встречи 
в Берлине президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган заявил, что Анкара негативно оце‑
нивает возможность присоединения к НАТО 
Швеции и Финляндии, назвав эти две стра‑
ны «гостевым домом для террористических 
организаций» — членов запрещенной в Тур‑
ции Рабочей партии Курдистана (РПК). 

Выразив сожаление по поводу решения 
предыдущего турецкого руководства согла‑
ситься на принятие в НАТО Греции, президент 
Эрдоган подчеркнул, что его Анкара не хочет 
совершить вторую историческую ошибку.
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Энергетика должна быть 
экономной
Правительство рассматривает сдерживание 
оптовых цен на электроэнергию

Власти РФ пошли навстречу некоторым 
предложениям главы «Роснефти», се‑
кретаря президентской комиссии по ТЭК 
Игоря Сечина по снижению цен на элек‑
троэнергию для промышленности. Как вы‑
яснил „Ъ“, оплату резерва неиспользуе‑
мых электросетей, от которой «Роснефть» 
предлагала полностью отказаться, мо‑
гут ввести только в пилотных регионах. 
Владимир Путин также поручил прави‑
тельству проанализировать возможность 
регулирования тарифов для АЭС, сниже‑
ния платежей для простаивающих ТЭС 
и нерыночных надбавок на энергорынок.

Президент РФ Владимир Путин поручил 
правительству продолжить проработку отдель‑
ных мер по сдерживанию роста цен на элек‑
троэнергию, как этого просил глава «Роснеф‑
ти» Игорь Сечин (см. „Ъ“ от 18 января). Так, 
Владимир Путин согласился продолжить про‑
работку вопроса введения платы за использо‑
вание сетевого резерва, но пока ограничиться 
пилотными регионами, для которых эта про‑
блема наиболее актуальна, следует из резолю‑
ции на письме помощника президента Макси‑
ма Орешкина от 30 апреля (есть у „Ъ“).

Глава «Роснефти» писал президенту, что 
за последние пять лет баланс экономиче‑
ских интересов на энергорынке нарушен 
в пользу производителей энергии и сетевых 

компаний. Как отмечается в письме Макси‑
ма Орешкина, в правительстве подтвержда‑
ют актуальность большинства проблем, под‑
нятых господином Сечиным. В частности, 
тот предлагал отказаться от инициативы 
по оплате потребителями сетевого резерва — 
закрепленных за ними, но мало используе‑
мых трансформаторных мощностей.

Инициатива обсуждается уже почти че‑
тыре года и так и не находит поддержки 
со стороны промышленных потребите‑
лей. В письме господин Орешкин, ссылаясь 
на данные Минэнерго, отмечает, что иници‑
атива не приведет к росту выручки сетевых 
организаций и общей нагрузки на потреби‑
телей, а стоимость услуг по передаче элек‑
троэнергии для потребителя, у которого от‑
сутствует неиспользуемый резерв, снизится. 
По словам собеседников „Ъ“, наиболее про‑
блемными с точки зрения простаивающих 
мощностей считаются Пензенская и Астра‑
ханская области, но решения о том, что имен‑
но они станут пилотными регионами, нет.

В «Россетях» „Ъ“ сообщили, что сейчас со‑
держание построенной по заявкам потреби‑
телей и неиспользуемой мощности учитыва‑
ется в общем тарифе для всех потребителей 
и данный вопрос требует урегулирования.
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Стабилизационную 
оговорку возвращают в строй
Белый дом встретит крупных инвесторов 
льготами и налоговым мониторингом

Белый дом готовится перезапустить 
ключевой механизм поддержки инвес‑
тиций — соглашений о защите и поощре‑
нии капиталовложений (СЗПК) — после 
годовой остановки. Обновленный меха‑
низм согласован на заседании рабочей 
группы с участием РСПП у первого ви‑
це‑премьера Андрея Белоусова. После 
трансформации СЗПК охватит наиболее 
крупные инвестпроекты в РФ из‑за по‑
вышения требований к объему капвло‑
жений, но теперь инвесторам разрешат 
привлекать и заемные средства. При 
этом будет ужесточен контроль за про‑
ектами благодаря доступу ФНС к кор‑
поративным бухгалтериям инвесторов 
в режиме налогового мониторинга. Ожи‑
дается, что перезапуск СЗПК во втором 
полугодии поддержит инвестиционный 
бум на фоне ограничений на движение 
капитала инвесторов за рубеж и осво‑
бодившихся ниш на российском рынке. 
Пока, впрочем, реалистичным выглядит 
только запуск «застрявших» проектов — 
планирование новых зависит не толь‑
ко от платежеспособности компаний, 
но и от возможностей закупать импорт‑
ное оборудование.

По данным „Ъ“, в Белом доме согласо‑
вана концепция обновленного механиз‑

ма соглашений о защите и поощрении 
капвложений — пакет поправок к закону 
о СЗПК и Налоговому кодексу (есть у „Ъ“) 
обсуждался на совещании у первого ви‑
це‑премьера Андрея Белоусова в пятницу 
с участием Минэкономики, ФНС и предста‑
вителей РСПП. Подлинность документов 
подтвердили „Ъ“ в аппарате чиновника. 
В правительстве рассчитывают, что поправ‑
ки будут приняты уже в весеннюю сессию 
Госдумы,— это необходимо для ускорен‑
ного перезапуска механизма. Напомним, 
что он проработал с декабря 2020 года 
по апрель 2021 года и был остановлен из‑за 
неготовности ГИС «Капиталовложения» — 
на этой платформе планировалось заклю‑
чение соглашений в электронном виде 
и мониторинг реализации проектов. Как 
поясняют „Ъ“ в Минэкономики, ГИС «Капи‑
таловложения» уже готова и должна зара‑
ботать в тестовом режиме для инвесторов 
с 1 июня. В новой конструкции правитель‑
ство намерено снизить риски технической 
приостановки инвестконвейера — на слу‑
чай если соглашение по каким‑либо при‑
чинам не может быть подписано в элек‑
тронном виде, сохранится «бумажная» 
альтернатива.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 17,83

процента составила инфляция в РФ по итогам апреля, оценило Минэкономики по данным Росстата. 
Месяцем ранее показатель в годовом измерении оценивался в 16,69%. Помесячная же динамика фиксирует 
стабилизацию показателя на новых значениях: к марту ИПЦ вырос на 1,56% после 7,61% месяцем ранее. 
Сильнее росли цены на продовольствие (2,87% за апрель после 6,73% в марте) и услуги (1,07% после 3,99% 
в марте). Тормозили же инфляцию непродовольственные товары (рост на 0,53% после 11,25% месяцем 
ранее) из-за укрепления рубля и спада мартовского всплеска спроса. Тенденция к замедлению инфляции 
сохраняется и в мае: с 30 апреля по 6 мая она составила 0,12% неделя к неделе — минимум с января. 

МАКРОЭКОНОМИКА

Апрельская активность 
долгой не будет

Майский мониторинг ЦМАКП со-
держит объяснение «неожиданно-
го отскока экономической активно-
сти (в наблюдаемой, гражданской, 
промышленности в марте спад все 
же был)» в апреле 2022 года — он 
зафиксирован опережающими ин-
дикаторами состояния промышлен-
ности и услуг (см. „Ъ“ от 28 апре-
ля и 13 мая). Отскок заметен не 
только в индикаторах, которые ос-
нованы на опросах компаний, но 
и в агрегатах экономической актив-
ности. В центре такой показатель 
считают как динамику добавленной 
стоимости товаров и услуг, создан-
ных в сельском хозяйстве, промыш-
ленности, строительстве, транспор-
те, торговле и услугах населению 
(см. график).

В ЦМАКП также отмечают, что 
в апреле не было нового значимо-
го спада производства (по косвен-
ным данным об энергопотребле-
нии), но новейшие данные о гру-
зоперевозках свидетельствуют, что 
в начале мая их объем все-таки за-
метно упал. Аналитики говорят, что 
причины такой «частичной стабили-
зации» пока не ясны — это времен-
ные факторы («кризисный спрос» 
граждан; активизация военного 
производства) или фундаменталь-
ные (замедление инфляции, меры 
стимулирования экономики, сниже-
ние ключевой ставки ЦБ). «Вероят-
но, причина в своеобразной „мерт-
вой зоне“ эффектов антироссий-
ских санкций: их „первый“ эффект 
завершился (произошла стабилиза-
ция обменного курса, инфляция за-
медлилась). В то же время негатив-
ные эффекты для производства на 
тот момент (апрель.— „Ъ“) еще поч-
ти не проявились. В мае PMI, види-
мо, снизится»,— ждут они.

Оценки схожего краткосрочно-
го показателя ВВП, которые дела-
ет ИНП РАН на основе модели вре-
менных рядов из «более 100 высо-
кочастотных индикаторов… и дина-
мики внутренних и мировых цен на 
отдельные товары», обнаруживают: 
в первом квартале 2022 года ВВП 
вырос на 4% в годовом выражении 
и на 0,15% за март к февралю 2022 
года, с учетом сезонности. Авторы 
расчетов указывают, что «ожидае-
мый экспертами спад российской 
экономики по итогам года в 8–10%» 
пока не виден официальной стати-
стике, а при падении ВВП на 8% за 
год с учетом роста на 4% в первом 
квартале спад во втором квартале 
должен составить более 14% без 
перспектив восстановления роста 
до конца года (см. также с. 7). При 
этом в ИНП РАН поясняют, что мо-
дель краткосрочного прогнозиро-
вания не учитывает экономические 
взаимосвязи и реализуемые меры 
экономической политики.

Алексей Шаповалов

АГРЕГАТ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
АКТИВНОСТИ (СРЕДНЕМЕСЯЧНЫЙ
УРОВЕНЬ 2013 ГОДА = 100)
ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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Проблемы с денежными переводами 
из России из-за западных санкций угро-
жают доходам стран Средней Азии и За-
кавказья и грозят снизить доверие разви-
вающихся стран к международным систе-
мам переводов (включая SWIFT), отмеча-
ют аналитики Всемирного банка (ВБ) в но-
вом обзоре «Миграция и развитие». Про-
гнозируемые ВБ экономические пробле-
мы РФ одновременно с высокой зависи-
мостью ряда стран СНГ от денежных пе-
реводов в экономике могут усугубить про-
блему бедности в регионе. Аналитики 
ВБ на фоне отключения РФ от SWIFT пре-
дупреждают, что рост недоверия к офи-
циальным мировым системам переводов 
может нивелировать результаты борьбы 
за финансовую прозрачность.

В новой работе ВБ и проект «Глобальное пар-
тнерство по распространению информации по 
миграции и развитию» (KNOMAD) прогнозиру-

ют, что в 2022 году потоки денежных средств 
в страны с низким и средним уровнем дохо-
да в Европе и Центральной Азии снизятся на 
1,6% после роста на 7,8% в 2021 году. Несмотря 
на рост переводов на Украину более чем на 20%, 
наложенные на Россию западные санкции, по 
мнению ВБ, приведут к трудностям с перевода-
ми в страны Средней Азии и Закавказья. Отме-
тим, что альтернативные платежные системы 
для переводов из РФ сейчас работают с замет-
ными трудностями (см. „Ъ“ от 28 апреля).

Кризис на Украине и антироссийские санк-
ции, по расчетам ВБ, приведут к падению офи-
циально зарегистрированных потоков де-
нежных переводов на 32% в Киргизии, на 22% 
в Таджикистане, на 21% в Узбекистане и на 19% 
в Армении. Особенно это опасно для Таджики-
стана и Киргизии, которые занимают третье 
и четвертые места в мире по доле внешних де-
нежных переводов в ВВП (34% и 33% соответ-
ственно). Прогнозируемое ВБ падение ВВП 

РФ на 11% и снижение курса рубля к доллару 
на 26% в 2022 году, вероятно, снизят занятость 
и доходы мигрантов, что только усугубит про-
блему бедности в СНГ.

Отключение России от SWIFT, по мнению 
ВБ, может снизить доверие к международным 
платежным системам и привести к тому, что 
ряд стран будут пытаться развивать собствен-
ные системы, что, в свою очередь, замедлит 
прогресс в обеспечении совместимости, уве-
личит стоимость переводов и может нивели-
ровать результаты многолетней борьбы за фи-
нансовую прозрачность. Еще в 2006 году была 
создана Люксембургская группа по денежным 
переводам для выработки рекомендаций, ко-
торые были опубликованы МВФ в 2009 году, 
что позволило частично стандартизировать 
эту сферу. Впрочем, в ВБ отмечают, что даже 
до санкций против РФ двусторонние данные 
о потоках были недоступны для большинства 
стран, а данные о потоках через нерегулируе-

мые каналы, включая hand-carry (личная неза-
декларированная доставка) и хавалу (нефор-
мальная ближневосточная финансово-расчет-
ная система), отсутствовали.

В целях Всемирного банка — вдвое сокра-
тить затраты на денежные переводы (до 3% за 
отправку $200 с 6% в четвертом квартале 2021 
года) и улучшить качество данных о потоках 
денежных переводов в рамках KNOMAD. Одна-
ко отключение РФ от международных платеж-
ных систем может нарушить планы организа-
ции, так как международным организациям 
будет трудно отслеживать нерегулируемые де-
нежные потоки в странах СНГ из-за отсутствия 
подробной информации о переводах. ВБ также 
не исключает, что санкции могут нарушить си-
стему денежных переводов по официальным 
каналам (не только в СНГ) и привести к частич-
ному переходу на неформальные каналы пере-
дачи денег по всему миру.

Георгий Смирнов

Финансы утекают от всемирной прозрачности
ВБ прогнозирует кризис денежных переводов для постсоветских стран

Всемирный экономический фо-
рум в Давосе (ВЭФ) оценил воз-
можные последствия военной 
операции РФ на Украине и после-
довавших санкций против РФ на 
международную торговую систе-
му. Самый оптимистичный сце-
нарий предусматривает посте-
пенную «реабилитацию» торго-
вых связей с Россией, тогда как 
самый пессимистичный — раз-
деление мира на конкурирую-
щие торговые блоки. Издержки 
последнего в текущих условиях 
будут значительно выше, чем во 
время холодной войны, поэтому 
такая стратегия была бы ошибоч-
ной, а санкции должны касаться 
только стран-агрессоров, пола-
гают в ВЭФ.

Эксперты Всемирного экономи-
ческого форума в Давосе рассмо-
трели пять сценариев влияния кон-

фликта на Украине и экономических 
санкций на мировую торговлю. Сум-
марно за шесть недель с начала воен-
ной операции в отношении РФ было 
введено 87 торговых и прочих огра-
ничений, еще 13 мер были приняты 
Россией в качестве ответных. В част-
ности, страны «большой семерки» 
и ЕС пообещали отказаться от режи-
ма наибольшего благоприятствова-
ния (MFN) в отношении российских 
поставок (этот режим доступен всем 
членам ВТО, при прочих равных нор-
мы организации запрещают вводить 
какие-либо ограничения в отноше-
нии товаров только из определенной 
страны). 

Авторы доклада ВЭФ отмечают 
риски роста цен и проблем с постав-
ками продовольствия и энергоре-
сурсов, а также опасения инвесто-
ров о конце глобализации в текущем 
виде, но реализация того или иного 

сценария зависит в первую очередь 
от позиции стран по сохранению 
торговых преференций. Первый сце-
нарий предполагает изоляцию Рос-
сии — сохранение уже введенных 
санкций, а также увеличение числа 
компаний, которые покинут россий-
ский рынок, однако при этом огра-
ничения коснутся только торгов-
ли с РФ и Белоруссией. Второй сце-
нарий, напротив, предусматривает 
«реабилитацию» в случае «достиже-
ния заслуживающего доверие пере-
мирия». Этот сценарий снижает ри-
ски дальнейшей фрагментации ми-
ровой торговой системы. Третий сце-
нарий: «реактивная фрагментация» 
предполагает, что на страны, сохра-
няющие экономические отношения 
с РФ, могут быть распространены 
вторичные санкции, что усилит эко-
номическую раздробленность (тог-
да как Россия сама по себе для боль-

шинства стран не является достаточ-
но крупным рынком). 

Четвертый сценарий посвящен 
возможному углублению «отрасле-
вых» экономических связей между 
странами-партнерами — к примеру, 
в области цифровой экономики или 
борьбы с изменением климата — 
в качестве альтернативы отказу в ста-
тусе MFN. Пятый же предусматривает 
самое сильное и прогрессирующее 
расхождение экономик: в нем стра-
ны, поддерживающие свободный 
экономический порядок, отказыва-
ются от преференций для остальных 
стран, а режим наибольшего благо-
приятствования в их отношении от-
меняется. Этот сценарий (хотя авто-
ры и не указывают на отдельные го-
сударства) предполагает усиление 
ограничений в отношении Китая.

Отказ от универсального режи-
ма MFN «значительно усилит раз-

рыв между теми странами, у кото-
рых есть доступ к преференциям, 
и теми, у которых такого доступа 
нет», предупреждают в ВЭФ, добав-
ляя, что возвращение к конкурен-
ции стран, представляющих разные 
блоки, было бы ошибочной страте-
гией с учетом значительно возрос-
ших за последние десятилетия (осо-
бенно в сравнении с периодом хо-
лодной войны) экономических свя-
зей между странами, являющимися 
геополитическими противниками. 
«Торговые ограничения, которые 
вводятся с отсылкой на защиту на-
циональной безопасности, должны 
быть ответом лишь на самые вопию-
щие примеры нарушения междуна-
родного законодательства, такие как 
угроза существованию признанного 
суверенного государства», — заклю-
чают в ВЭФ.

Татьяна Едовина

По прилавку не стучать
ВЭФ оценил сценарии развития глобальной торговли

Основная идея СЗПК сохранена — гарантия неизменно-
сти регуляторных условий, однако механизм подвергся силь-
ным корректировкам «с учетом правоприменительной прак-
тики». Речь идет о возможности «поставить на паузу» СЗПК 
и, соответственно, выполнение обязательств инвестора и го-
сударства в условиях форс-мажора и существенных измене-
ний обстоятельств (к последним относятся дисбаланс вну-
треннего рынка при росте розничных цен свыше 30% и де-
фицит бюджета более 15%).

В таком случае стороны освобождаются от обязанности 
по возмещению ущерба: государство может вводить времен-
ные налоговые и неналоговые платежи и экспортные огра-
ничения, а инвестора освободят от ответственности при от-
казе от капвложений и невыполнении других обязательств 
(получение разрешения на строительство). СЗПК в таком слу-
чае продлевается на срок действия указанных обстоятельств: 
условия его можно пересмотреть, если этот срок превысит 
один год, и разорвать соглашение, если два года.

Проектируемый механизм станет прозрачнее: теперь за-
ключившие СЗПК инвесторы должны в течение трех лет под-
ключиться к налоговому мониторингу ФНС на десять лет или 
на срок применения стабоговорки, иначе соглашение будет 
расторгнуто. Участники откроют удаленный доступ к сво-
им учетным системам в обмен на сокращение администра-
тивной нагрузки при предоставлении отчетности и админи-
стрировании налоговых платежей по проекту. ФНС же смо-
жет консолидировать данные о налоговых отчислениях ин-
вестора и прогнозировать возможность возмещения затрат 
на инфраструктуру. Прозрачнее станет и расчет компенсации 
этих расходов: теперь можно возместить до 100% расходов на 
инфраструктуру за десять лет при передаче ее в госсобствен-
ность или тарифной организации, по обеспечивающей ин-
фраструктуре — 50% за пять лет. Критерии новизны проектов 
будут привязаны к выдаче разрешения на строительство, что 
должно повысить доступность механизма.

В целом СЗПК сконцентрируются на крупнейших проек-
тах. Будут кратно повышены требования по объему инвести-
ций для получения стабоговорки: для проектов в сфере здра-
воохранения, спорта, образования, культуры — от 750 млн 
руб. (ранее — 250 млн руб.), для перерабатывающей про-
мышленности, сельского хозяйства, цифровой экономики — 
1,5 млрд руб. (500 млн руб.), для обработки и транспорта — 

4,5 млрд руб. (1,5 млрд руб.) и вне зависимости от отрасли — 
более 10 млрд руб. (5 млрд руб.). По словам участников обсуж-
дения, это связано с разрешением инвесторам использовать 
не только собственные, но и заемные средства.

Как сообщает источник „Ъ“ в Белом доме, документ со-
гласован рабочей группой и потребует лишь технических 
правок раздела о полномочиях регионов отказать инвесто-

ру в подписании СЗПК. По словам собеседника „Ъ“, в ходе 
обсуждения рассматривались разные варианты и формы 
участия регионов в реализации новых инвестпроектов. 
Предполагалось, что регионы смогут давать заключения на 
инвестпроект, после этого рабочая группа при правитель-
стве с учетом мнения региона примет решение о заключе-
нии СЗПК. По результатам же совещания решено, что отри-
цательное заключение региона станет достаточным основа-
нием для отказа инвестору. Пересмотр полномочий регионов 
был воспринят инвесторами наиболее остро (см. подробнее 
на сайте). Впрочем, в Белом доме эти опасения не разделяют: 
регионы не заинтересованы в отказе от крупных проектов. 
По словам источника „Ъ“ в правительстве, отрицательные за-
ключения должны будут содержать весомую аргументацию, 
«ведь они дают представление об инвестполитике и коман-
де региона».

По словам главы РСПП Александра Шохина, работа над по-
правками завершится на этой неделе. «Принятие законопро-
екта в весеннюю сессию позволит по отдельной процедуре 
подписать „зависшие“ соглашения и начать работу над но-
вым пулом проектов»,— поясняет он. В правительстве же рас-
считывают, что перезапуск СЗПК поддержит инвестицион-
ный бум во втором полугодии: повышенная активность пред-
принимателей прогнозируется как из-за ухода иностранных 
игроков с российского рынка и освобождения ниш, так и за-
метно сократившихся возможностей российских компаний 
по применению капитала из-за ограничений на движение ка-
питала. «Востребованность механизма СЗПК подтверждается 
числом заявок, которые находятся в Минэкономики. Пред-
приятия рассчитывают на соглашения, чтобы стабилизиро-
вать условия в непростой экономической ситуации»,— рас-
сказал „Ъ“ источник в Белом доме. Впрочем, прогнозировать 
всплеск новых проектов преждевременно: даже при нали-
чии свободных средств компании не могут решить проблему 
с поставками импортного оборудования для проектов — хотя 
данные об объемах инвестимпорта на конец 2021 года свиде-
тельствуют о накоплении запасов, до конца закрыть потреб-
ности компаний при реализации долгосрочных проектов не 
удастся. Де-факто речь идет о реализации уже заготовленных 
проектов. Собеседники „Ъ“ в крупных компаниях с ответами 
на вопросы о перспективах репатриации капитала и источ-
никах оборудования затруднились.

„Ъ“ будет следить за развитием событий.
Диана Галиева

Стабилизационную оговорку возвращают в строй

Первый вице-премьер Андрей Белоусов ждет,  
что репатриация капиталов обеспечит России 
 инвестиционный бум, но в компаниях об этом пока 
говорить не хотят  ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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«Единая Россия» завершила регистрацию кандидатов на свое предва-
рительное голосование. На 687 мандатов в региональных парламен-
тах и гордумах административных центров уже сейчас претендуют 
3842 человека, еще около 70 заявок кандидатов находятся на рассмо-
трении. 562 претендентов (15%) — действующие депутаты, 1116 чело-
век (29%) — представители малого и среднего бизнеса, коммерческо-
го сектора, 846 кандидатов (22%) работают в сфере образования. Экс-
перты считают, что такой набор кандидатов демонстрирует ставку 
партии на компромисс между притоком новых сил и курсом на ста-
бильность, а также снижает финансовые издержки на кампанию: дей-
ствующим депутатам не нужно тратить деньги на раскрутку, а пред-
приниматели могут и сами вложиться в свое избрание. В ЕР напомина-
ют, что о степени предполагаемого обновления депутатского корпуса 
можно будет судить только по итогам предварительного голосования.

13 мая завершилась регистрация на предварительное голосование «Еди-
ной России». С помощью этого инструмента партия власти отбирает кан-
дидатов на региональные выборы этого года. Напомним, в сентябре в Рос-
сии будут избираться депутаты шести заксобраний и одиннадцати гордум 
региональных столиц. ЕР предоставила „Ъ“ данные по итоговой стратифи-
кации участников процедуры. На 687 мандатов претендуют 3842 человека. 
За право сохранить мандаты поборются 562 действующих парламентария 
(15% от всех участников). 46% участников праймериз являются членами пар-
тии, 11% — сторонниками, 43% — беспартийными. Мужчин среди кандида-
тов 58%, женщин — 42%. 36% кандидатов младше 35 лет. Больше всего жела-
ющих стать депутатами среди представителей малого и среднего бизнеса, 
коммерческого сектора — 29%. В сфере образования работают 22% кандида-
тов, занимаются общественной деятельностью 11%, государственным и му-
ниципальным управлением — 10%, работают в сфере культуры 6%, здраво-
охранения — 5%, ЖКХ — 3%.

Желание депутатов сохранить свои мандаты видно и в региональном раз-
резе. В Краснодарском крае в праймериз участвуют 32 действующих депута-
та заксобрания от ЕР, 25 — нет. В Госсовете Удмуртии заявки на участие в про-
цедуре подали две трети депутатов ЕР (34 из 51). В Пензенской области из 36 
действующих депутатов планируют остаться в заксобрании 23. А вот в Сара-
товской области из 42 региональных парламентариев документы на прай-
мериз подали только 15.

В некоторых случаях в голосовании не участвуют достаточно статусные 
фигуры. Так, в Краснодарском крае на праймериз не заявились председа-
тель заксобрания Юрий Бурлачко и традиционный фронтмен региональ-
ного списка ЕР, депутат и главврач краевой больницы №1 Владимир Порха-
нов. Не стали участвовать в гонке за место в списках и несколько представи-
телей крупного бизнеса: бенефициар холдинга КЗП Алексей Сидюков, ди-
ректор агроконцерна «Возрождение» Андрей Куемжиев, директор нефтепе-
рерабатывающей компании «Славянск Эко» Роберт Паранянц. В Удмуртии 
в праймериз не участвуют первый вице-спикер госсовета Надежда Михай-
лова и руководители постоянных комиссий по образованию, спорту и бюд-
жету Татьяна Ишматова, Иван Черезов и Владимир Паршин, бывший спи-

кер госсовета Алексей Прасолов (ранее он покинул этот пост из-за негласно-
го конфликта с главой республики). В Саратовской области не будет пробо-
вать свои силы в процедуре праймериз спикер заксобрания Александр Ро-
манов. Зато среди зарегистрированных кандидатов значатся экс-губернатор 
области Валерий Радаев, врио главы региона Роман Бусаргин, глава Сарато-
ва Михаил Исаев и сенатор от региона Олег Алексеев. 

Верхняя часть списков ЕР часто формируется региональными конферен-
циями и решением федеральных партийных органов. По словам источни-
ков „Ъ“ в регионах, кто-то из не заявившихся на праймериз влиятельных 
партийцев станет кандидатом именно таким образом. «Итоги праймериз, 
вероятно, станут компромиссом между притоком новых сил и ставкой на 
стабильность»,— оценивает политолог Ростислав Туровский большое коли-
чество «проверенных кадров» в списках участников голосования. Их общий 
социальный состав он оценивает как «привычный»: «Местные предприни-
матели соседствуют с работниками бюджетной сферы с особым акцентом на 
сферу образования. Заметно и привычное подключение общественников».

Политолог Владимир Шемякин говорит, что итоговый расклад участни-
ков праймериз может отражать и еще одно обстоятельство — неизбежное 
удорожание избирательных кампаний. Кампании уже раскрученных дей-
ствующих депутатов обойдутся дешевле, а представители бизнеса смогут 
сами финансировать свое избрание. И бизнесмены, и действующие поли-
тики хотят получить мандаты, так как они дают им надежду на стабильность 
и минимизируют риски для основной деятельности. «Ну и главное, конеч-
но, их стремление поставить свои опыт и силы на службу интересам страны 
в это непростое время»,— добавляет эксперт.

Заместитель секретаря генсовета ЕР Сергей Перминов считает, что пред-
приниматели в последние годы охотно принимают участие в праймериз, 
так как видят, что с помощью депутатских статусов могут позитивно влиять 
на установление правил игры в сфере предпринимательства, при этом по 
роду своей деятельности они обладают «мужеством принимать вызов вре-
мени». Единоросс напоминает, что об обновлении депутатского корпуса ЕР 
можно будет судить уже по итогам голосования: «Это уже полностью зависит 
от выборщиков. Но думаю, что мы продолжим тренд на вовлечение в нашу 
политическую орбиту сильных и ответственных, неравнодушных людей».

Андрей Винокуров; Анна Перова, Краснодар;  
Михаил Красильников, Ижевск; Сергей Петунин, Саратов

Предпринимательско-педагогический состав
Завершилась регистрация на праймериз «Единой России»

Рассмотрение в первом чтении законопроекта 
о внесудебном отзыве лицензии у СМИ, намечен-
ное на 18 мая, будет перенесено по просьбе коми-
тета Госдумы по информационной политике. Коми-
тет даст свое заключение после запланированного 
на 19 мая расширенного заседания с участием 
представителей отрасли, которые ранее выступи-
ли с критикой предложенных новаций. Они отмеча-
ли, что законопроект, призванный дать симметрич-
ный ответ недружественным странам путем отзыва 
лицензий у иностранных СМИ, создаст трудности 
и российским медиа. Авторы инициативы утвер-
ждают, что готовы к ее доработке.

Законопроект внесли в Госдуму 6 апреля члены ко-
миссии Госдумы по расследованию фактов вмешательст-
ва иностранных государств во внутренние дела России за 
исключением депутатов от КПРФ. Предложенные поправ-
ки к ряду законов, по словам авторов, позволят дать «опе-
ративный симметричный ответ на недружественные дей-
ствия в отношении российских средств массовой инфор-
мации». Так, в случае запрета (ограничения) на террито-
рии иностранного государства деятельности российско-
го СМИ «в качестве ответной меры» на основании реше-
ния генпрокурора или его заместителей в России может 
быть запрещена (ограничена) деятельность иностранно-
го СМИ, зарегистрированного на территории этой страны 
и распространяющего свои материалы в России по лицен-
зионному договору или через российское юридическое 
лицо. В случае принятия такого решения будет введен за-

прет на распространение материалов этого СМИ (в том чи-
сле в интернете), их хранение, на учреждение им в России 
юридических лиц либо участие в них, а также будет пре-
кращена аккредитация его корреспондентов. Перечень 
видов противоправной информации дополняется дис-
кредитацией вооруженных сил, призывами к воспрепят-
ствованию их использования, а также к введению санк-
ций в отношении России, ее граждан и юрлиц. В закон об 
информации вводится новая статья о порядке ограниче-
ния доступа к информационным ресурсам, на которых не-
однократно размещалась противоправная информация. 
В случае установления такого факта генеральный проку-
рор получит право обратиться в Роскомнадзор «с требо-
ванием о принятии мер» по постоянному ограничению 
доступа к такому информационному ресурсу. Законопро-
ект затронет и российские медиаресурсы в случае их «про-
тивоправных действий»: Генпрокуратура получит право 
внесудебного отзыва лицензий у печатных СМИ, что до 
сих пор можно было сделать только через суд. Впрочем, 
авторы законопроекта говорят, что готовы к его доработ-
ке. «В условиях беспрецедентной информационной вой-
ны у нашей страны должны быть законодательно предус-
мотрены рычаги воздействия на ситуацию — зеркальные 
меры реагирования, возможность ответить на блокиров-
ку российских ресурсов. Но это пока рамочный закон, еще 
будем его обсуждать, вносить поправки»,— сказала „Ъ“ со-
автор законопроекта Яна Лантратова.

Как ранее сообщал „Ъ“ (см. «Ъ-Онлайн» от 7 апреля), 
правозащитники и представители профессионального 

сообщества выступили с критикой законопроекта. На-
пример, соавтор закона «О СМИ» Михаил Федотов отме-
тил, что для экстраординарных периодов, таких как спе-
цоперация на Украине, стоило бы принимать времен-
ные законы. Главный редактор объединенной редакции 
РБК Петр Канаев пояснил, что запрет цитирования ино-
странных медиа «может создать дополнительные юри-
дические риски для российских СМИ и привести к даль-
нейшему сужению информационного пространства, 
синдрому „тоннельного зрения“».

Первое чтение законопроекта было запланировано 
на 18 мая, но комитет Госдумы по информационной по-
литике, информационным технологиям и связи будет 
просить палату перенести рассмотрение на 24 мая. 19 
мая, комитет планирует расширенное заседание с уча-
стием представителей отрасли, по итогам которого бу-
дет дано заключение, сообщил „Ъ“ его глава Александр 
Хинштейн (ЕР). А его первый зампред Александр Ющен-
ко (КПРФ) отметил, что у комитета по информполитике 

«по этому закону достаточно неоднозначная позиция». 
Фракция КПРФ также не поддерживает документ: «В та-
кой редакции мы против, потому что даются широкие 
полномочия Генпрокуратуре, которые впоследствии 
могут быть не совсем корректно применены по отноше-
нию к СМИ. Понятно, что есть нарушения и с ними не-
обходимо бороться, но очень много может быть переги-
бов,— сказал „Ъ“ господин Ющенко.— Мы свою пози-
цию высказали на комиссии (по расследованию фактов 
вмешательства иностранных государств во внутренние 
дела России.— „Ъ“). Сейчас в комитете будет более ши-
рокая дискуссия с привлечением профессионального 
сообщества. Она необходима для того, чтобы снять на-
пряжение».

Отметим, профильный комитет, если он не намерен 
отвергнуть законопроект в принципе, может указать в за-
ключении, что инициативу поддерживает, но при усло-
вии доработки с учетом замечаний ко второму чтению.

Ксения Веретенникова

СМИ изучат зеркальные меры
Депутаты посоветуются с представителями медиа по поводу очередного ужесточения правил их работы

«Пакетная» отставка пяти губернаторов, чьи полно-
мочия истекали в сентябре этого года, актуализи-
рует вопрос о будущем их коллег из Удмуртии, Бу-
рятии, Карелии, Калининградской, Новгородской 
и Свердловской областей. У них тоже остались счи-
таные месяцы на посту, но пока только два руково-
дителя уверенно говорят о желании пойти на новый 
срок. Впрочем, никто из шестерки досрочно в от-
ставку не уйдет, предполагают источники „Ъ“.

Губернатор Калининградской области Антон Алиха-
нов заговорил о втором сроке задолго до истечения пер-
вого — еще в начале 2021 года. С тех пор он неоднократ-
но повторял, что хочет переизбраться, причем желатель-
но через прямое всенародное голосование. В четверг го-
сподин Алиханов в очередной раз подтвердил, что ухо-
дить в отставку не собирается: «Я продолжаю работать на 
своем месте, готовлюсь к выборам в сентябре». В окруже-
нии губернатора тоже не сомневаются, что в Кремле под-
держат его выдвижение на второй срок, говорит источ-
ник „Ъ“ в региональной власти: «Пафос его недавнего от-
чета перед депутатами (прошел 29 апреля.— „Ъ“) был на-
правлен на новую пятилетку».

Напомним, до начала прошлой недели Антон Алиха-
нов входил в число 11 губернаторов, дорабатывающих 
последние месяцы своих полномочий. 10 мая этот спи-
сок резко сократился: в отставку по собственному же-
ланию ушли Сергей Жвачкин (Томская область), Игорь 
Васильев (Кировская область), Николай Любимов (Ря-
занская область), Валерий Радаев (Саратовская область) 
и Александр Евстифеев (Марий Эл). Они объяснили этот 
шаг скорым истечением срока и желанием «дать дорогу 
молодым». Судьба оставшейся шестерки губернаторов 
пока публично не решена.

Как и его калининградский коллега, глава Новгород-
ской области Андрей Никитин обозначил планы на вто-
рую пятилетку достаточно давно — еще в марте (см. „Ъ“ 
от 1 марта). С тех пор настрой губернатора не изменился, 
21 апреля он тоже выступил перед депутатами с отчетом, 
полным планов на новый срок. По словам источника 
„Ъ“, знакомого с избирательной кампанией в регионе, 
господин Никитин «остался чуть ли не единственным, 
кто готовится к выборам в классическом понимании»: 
«Он не распустил технологов и фактически ждет отмаш-
ки — прямое голосование или через заксобрание».

Как ранее неоднократно отмечал „Ъ“ (см., в частно-
сти, материал от 26 апреля 2021 года), сохраняется не-
определенность относительно вероятной замены части 
прямых губернаторских выборов в сентябре этого года 
на утверждение кандидатуры депутатами заксобраний. 
Так, в конце апреля теперь уже бывший заместитель на-
чальника управления администрации президента по 
внутренней политике, ныне врио губернатора Томской 

области Владимир Мазур заявил, что «консультации» на 
этот счет еще идут. В минувший четверг спикер Совета 
федерации Валентина Матвиенко тоже не исключила та-
кого варианта, «если кто-то из субъектов внесет измене-
ния в устав» (на данный момент непрямые выборы пред-
усмотрены в 10 регионах из 85).

«В штатном порядке» продолжает готовиться к переиз-
бранию на второй срок глава Бурятии Алексей Цыденов, 
утверждают в его окружении. Правда, источник „Ъ“ в од-
ном из федеральных ведомств говорит, что господин Цы-
денов надеется стать новым министром транспорта (до 
назначения главой республики в 2017 году господин Цы-
денов был заместителем министра): «В Минтрансе шутят, 
что его проще встретить в Москве, чем в Бурятии». Дру-
гой собеседник, знакомый с избирательной кампанией 
в регионе, утверждает, что глава Бурятии готов к двум ва-
риантам: отставке «наверх» или избранию депутатами.

По-прежнему публично не оглашает своих планов гу-
бернатор Свердловской области Евгений Куйвашев — 
единственный из шестерки руководителей, дорабатыва-
ющий уже второй срок. При этом в его окружении с уве-
ренностью говорят о подготовке к сентябрьским выбо-
рам. Политконсультанты господина Куйвашева утвер-
ждают, что на шансах сохранить пост положительно ска-
залась пикировка с телеведущим Владимиром Соловье-
вым, назвавшим Екатеринбург «центром мерзотной ли-
бероты»: став на защиту города, губернатор, по их мне-
нию, снискал симпатии местных жителей, которые ра-
нее «недолюбливали» его за тюменское происхождение. 
Впрочем, столичный технолог, знакомый с ситуацией, 
говорит, что в Москве позицией господина Куйвашева 
остались недовольны.

Наконец, сохраняют молчание главы Удмуртии и Ка-
релии Александр Бречалов и Артур Парфенчиков. Оба, 
по данным СМИ, ранее попадали в список вероятных 
отставников. Источник „Ъ“, близкий к администрации 
господина Бречалова, утверждает, что в Кремле поддер-
живают его выдвижение на второй срок. По словам со-
беседника, близкого к администрации президента, во-
обще все губернаторы с истекающими полномочиями, 
в том числе господин Парфенчиков, должны сохранить 
свои посты. При этом источник не исключает досроч-
ный уход кого-то «вне очереди». Напомним, ранее СМИ 
провожали в отставку губернатора Оренбургской обла-
сти Дениса Паслера, избравшегося в 2019 году. В то же 
время источник «Ъ» в администрации президента утвер-
ждает, что в преддверии этих региональных выборов но-
вых плановых отставок губернаторов не планируется.

Андрей Прах, Андрей Винокуров;  
Влад Никифоров, Иркутск;  
Артем Рябов, Екатеринбург;  
Михаил Красильников, Ижевск

Неуходящие натуры
Губернаторы пока готовятся скорее к выборам, чем к отставкам

Общество с ограниченной ответственностью «СтройПроект»
Адрес (место нахождения): 117218, г. Москва, ул. Большая Черемушкинская,  
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Членам ЖСК «Альфа» 
117041, Москва, ул. Остафьевская, д. 35, к. 2 

Председателю правления ЖСК «Альфа» 
Черняк Д. Б. 

 

УВЕДОМЛЕНИЕ

ООО «СтройПроект» из сообщения Правления ЖСК «Альфа» стало известно, что 
в период с 16.05.2022 по 19.06.2022 инициируется проведение годового общего собра-
ния членов ЖСК «Альфа». 

В повестку дня включены вопросы № 10, 11, с положительным решением по которым 
права юридических лиц – членов ЖСК «Альфа» могут быть существенно ограничены. 

НАСТОЯЩИМ УВЕДОМЛЯЕМ, ЧТО ООО «СТРОЙПРОЕКТ» КАТЕГОРИЧЕСКИ 
ВОЗРАЖАЕТ ОТНОСИТЕЛЬНО ПОДОБНОЙ ДИСКРИМИНАЦИИ НАШИХ ПРАВ КАК 
ДЕЙСТВУЮЩЕГО ЧЛЕНА КООПЕРАТИВА. 

В частности, вопросом № 10 на общее обсуждение выносится вопрос об исключе-
нии из членства в ЖСК «Альфа» ряда юридических лиц. 

Обращаем внимание всех участников будущего собрания на следующее: 
По нашим сведениям Правлением ЖСК «Альфа» к материалам Общего собра-

ния не приобщены документы, свидетельствующие о возможных негативных пра-
вовых последствиях принятия положительного решения по вопросу № 10. 

Мы считаем, что таким образом принятие осмотрительного и законного решения 
будет весьма сомнительным. Принятие решения об исключении юридических лиц из 
членства в кооперативе, полагаем, должно проводиться с одновременной постановкой 
корреспондирующего вопроса о возмещении исключаемым членам понесенных 
затрат по любым взносам в кооператив, неотделимым улучшениям земельного участка 
и иным понесенным затратам, вытекающим из членства в ЖСК «Альфа». 

Данные финансовые последствия Правлением ЖСК «Альфа», мы полагаем, не про-
рабатывались и до членов кооператива не доводились. Также подлежит включению 
вопрос об определении источника оплаты указанных затрат исключаемым членам. 

Отметим, что финансовые требования только нашего Общества в рассматриваемом 
случае составят сумму, значительно превышающую 100 000 000 рублей. 

В случае принятия подобных решений членами ЖСК «Альфа», они будут немедленно 
оспорены ООО «СтройПроект» в судебном порядке. 

Всем заинтересованным в непривлечении к ответственности членам ЖСК  
«Альфа» предлагаем обращаться по телефону +7 916 516 2128 и на электронную почту 
post.stroyproekt.msk@yandex.ru для получения информации о правовых последствиях 
принятия решений по вопросам № 10, 11. 

ООО «СтройПроект» считает необходимым поставить в известность физических лиц 
– членов ЖСК «Альфа» о том, что в случае нарушения законных прав ООО «СтройПро-
ект» в результате голосования на годовом общем собрании членов ЖСК «Альфа», ООО 
«СтройПроект» будет вынужден защищать свои права в судебном порядке, что повле-
чет финансовые и юридические последствия не только для ЖСК, но и для его членов. 

Дата: 06.05.2022 года Директор ООО «СтройПроект»  
Р. Р. Шарафутдинов

На правах рекламы

«Единая Россия» не против кандидатов, идущих на выборы 
не с пустыми руками и способных поддержать собственную 
избирательную кампанию   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Как стало известно „Ъ“, отец и сын Влади-
мир и Андрей Шишкины, руководившие 
ульяновской компанией «Курс-Симбирск», 
обвиняемые ФСБ в покушении на контра-
банду материалов и оборудования для во-
оружения, приступили к изучению мате-
риалов следствия. При этом суд отказался 
изменять фигурантам, находящимся в СИЗО 
«Лефортово», меру пресечения, считая, что 
они совершили особо тяжкие преступления. 
Адвокаты отказываются от каких-либо ком-
ментариев. Источники, близкие к «Курсу», 
отмечают, что ФСБ изначально контроли-
ровала и согласовывала все действия и кон-
тракты компании.

Следственное управление ФСБ завершило 
расследование уголовного дела о покушении 
на контрабанду вооружений (ч. 3 ст. 30 и ч. 3 
ст. 226.1 УК РФ, предусматривает от 7 до 12 лет 
лишения свободы), обвиняемыми по которому 
проходят бывшие руководители ульяновской 
компании «Курс-Симбирск», отец и сын Влади-
мир и Андрей Шишкины. Сейчас фигуранты 
знакомятся с материалами дела. Об этом сооб-
щается в апелляционном постановлении Мос-
горсуда, рассматривавшего в открытом режиме 
жалобу адвоката Андрея Шишкина на постанов-
ление Лефортовского районного суда, в очеред-
ной раз продлившего срок ареста обвиняемых.

Компания «Курс-Симбирск» (ЗАО) основана 
в ноябре 1992 года на базе ульяновской лабора-
тории НИИ авиационных технологий, основные 
виды ее деятельности — разработка компьютер-
ного программного обеспечения, производст-
во наземных тренажеров для летного состава. 
Главное направление — работа по контрактам 
с Минобороны РФ. Предприятие является ре-
жимным, имеет лицензию на гостайну, сотруд-
ники ФСБ в постоянном режиме контролиру-
ют сохранность секретов. Доля в 99% компании 
принадлежит Владимиру Шишкину. Он же был 
гендиректором компании до ноября 2020 года. 
Затем на этом посту его сменил Андрей Шиш-
кин. В августе 2021 года гендиректором компа-
нии стала супруга владельца Ираида Шишкина.

Уголовное дело о покушении на контрабан-
ду вооружений было возбуждено 8 июля 2020 
года. Первоначально обвинение по ст. 30 и 226.1 
УК предъявили Владимиру Шишкину, но 7 апре-
ля 2021 года был задержан и сын обвиняемого 
Андрей Шишкин, возглавивший предприятие 
после ареста отца. Последнему инкриминиро-
вали те же статьи УК РФ, а уголовные дела в от-
ношении близких родственников следователи 
объединили в одно производство. По неофи-
циальным данным, фигуранты своей вины не 
признают. Подтвердить эту информацию не уда-
лось — адвокаты обвиняемых категорически от-
казались от комментариев, ссылаясь на данную 
ими подписку о неразглашении материалов 
расследования.

Между тем, по данным источника „Ъ“, близ-
кого к компании «Курс-Симбирск», в уголов-
ном деле речь идет о коммерческом контракте 
на поставку тренажеров «рабочее место боево-
го применения» для обучения использованию 
ракет пилота и штурмана-оператора истребите-
ля Су-30К. По словам собеседника „Ъ“, тренаже-
ры, доработанные до более низкого уровня, по-
ставлялись в Анголу по контракту с Белоруссией, 
продававшей эти самолеты. Как отмечает источ-
ник, контракт и все эти работы согласовывались 
с ФСБ, никаких вопросов прежде у сотрудников 
спецслужбы не возникало. «Более того, именно 
они согласовывали выезд специалистов компа-
нии в Анголу для отладки оборудования,— ска-
зал собеседник „Ъ“.— Произошла какая-то ошиб-
ка, Шишкин — патриот и не мог совершить 
преднамеренно какие-то незаконные действия». 
Он также сообщил, что компания продолжает 
свою работу по контрактам с Минобороны РФ.

О поставках самолетов Су-30К в Анголу сооб-
щалось в мае 2019 года. Как отмечал ТАСС, Бело-
русский 558-й авиационный ремонтный завод 
(АРЗ) в Барановичах в апреле завершил переда-
чу Анголе партии из 12 модернизированных 
истребителей Су-30К, доработанных до уров-
ня истребителей Су-30СМ на АРЗ по согласова-
нию с Рособоронэкспортом. В сообщении так-
же отмечалось, что «наряду с истребителями 
ВВС Анголы получили из Белоруссии пилотаж-
ный тренажер и учебный класс». Истребители, 
о которых идет речь, изначально были проданы 
Индии по контракту 1996 года, затем Россия за-
брала их по схеме трейд-ин и предложила ряду 
африканских стран.

Как отмечается в постановлении Мосгорсу-
да о продлении срока ареста Андрея Шишкина, 
адвокат обвиняемого Александр Янин обращал 
внимание апелляционной инстанции на то, что 
«выводы суда о наличии оснований для продле-
ния срока содержания под стражей не соответст-
вуют фактическим обстоятельствам уголовного 
дела», что Лефортовский районный суд Москвы 
«явно занял сторону обвинения», предоставив 
ФСБ право не приводить доказательств своих 
доводов. Мосгорсуд, обратив внимание на то, 
что Андрей Шишкин обвиняется в совершении 
особо тяжкого преступления и есть достаточные 
основания «полагать, что в случае избрания бо-
лее мягкой меры пресечения обвиняемый мо-
жет продолжить заниматься преступной дея-
тельностью, скрыться от органов следствия или 
иным путем воспрепятствовать производству по 
уголовному делу», в удовлетворении апелляци-
онной жалобы отказал.

По информации источников „Ъ“, впоследст-
вии срок ареста был продлен Лефортовским су-
дом до конца мая. Когда уголовное дело с обви-
нительным заключением будет передано в суд, 
пока неизвестно.

Сергей Титов, Ульяновск

Следствие нашло  
ошибку в «Курсе»
Завершено уголовное дело о контрабанде 
оборудования для вооружений

Как стало известно „Ъ“, 
в Москве началось рассмо-
трение уголовного дела 
в отношении бывшего заме-
стителя председателя Со-
вета министров ДНР Алек-
сандра Тимофеева. Герой 
самопровозглашенной ре-
спублики обвиняется в том, 
что, подделав письмо от 
директора ФСБ Александ-
ра Бортникова, пытался по-
лучить $4,5 млн у бывшего 
главы «Рэйлтрансхолдин-
га» Сергея Шпака за прекра-
щение его уголовного дела. 
Сам герой утверждает, что 
оказался в тюрьме благо-
даря показаниям бывше-
го советника экс-премьера 
Украины Николая Азаро-
ва, предпринимателя Игоря 
Сосновского, заключивше-
го сделку со следствием.

Александр Тимофеев, из-
вестный как Ташкент, имею-
щий специальное звание гене-
рал-майора и высшую награду 
ДНР — звезду Героя, предстал 
перед Хорошевским райсудом 
столицы.

Как следует из обвинения, 
господин Тимофеев совершил 
покушение на мошенничество 
(ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК), направ-
ленное на хищение чужого 
имущества путем обмана груп-
пой лиц по предварительному 
сговору в особо крупном раз-
мере. Находясь в столичном 
регионе, Александр Тимофеев 
вместе с Игорем Сосновским 
летом 2020 года получили ин-
формацию о том, что в произ-
водстве следователя первого 
отдела управления по рассле-
дованию организованной пре-
ступной деятельности следст-
венного департамента МВД РФ 
находится уголовное дело в от-
ношении бывшего главы «Рэй-
лтрансхолдинга» (РТХ) Сергея 
Шпака, обвиняемого в хище-
нии у компании «ВЭБ-лизинг» 
1,8 млрд руб. Господин Шпак 
скрылся от органов предвари-
тельного следствия на терри-
тории Украины, в связи с чем 
был объявлен в международ-
ный розыск. Данным обстоя-
тельством и решили восполь-
зоваться господа Тимофеев 
и Сосновский «в целях неза-

конного личного корыстного 
обогащения, избрав предме-
том преступного посягатель-
ства денежные средства» го-
сподина Шпака. Для этого 
с помощью мессенджера Tele-
gam господин Сосновский свя-
зался с предпринимателем, 
предложив тому замять уго-
ловное дело.

Чтобы убедить жертву 
в серьезности своих возмож-
ностей, господин Тимофеев 
и не установленные следстви-
ем лица, говорится в обвине-
нии, в июле—августе 2020 года 
«с соблюдением мер конспира-
ции» изготовили «неустанов-
ленным способом» подлож-
ное письмо от директора ФСБ 
Александра Бортникова главе 
МВД Владимиру Колокольце-
ву. В нем господин Бортников 

просил о содействии органов 
внутренних дел в проверке 
РТХ, которую якобы проводи-
ли чекисты. Письмо с подлин-
ным постановлением о розы-
ске господина Шпака и другие 
неизвестно где полученные до-
кументы по делу злоумышлен-
ники пересняли и отправили 
на Telegam экс-главы РТХ.

Представителю последне-
го господа Тимофеев и Соснов-
ский, по данным СКР, сообщи-
ли, что через свои связи в ФСБ 
организуют еще одно письмо 
от директора Бортникова ми-
нистру Колокольцеву, который 
передаст дело в следственное 
управление спецслужбы. За 
него злоумышленники запро-
сили $500 тыс. Еще за $4 млн 
они вызвались снять господи-
на Шпака с розыска и прекра-
тить его уголовное преследова-
ние. Однако предприниматель, 
решив, что его хотят «кинуть», 
сам обратился в ФСБ. 

27 апреля 2021 года пред-
ставитель господина Шпака 
встретился с Игорем Соснов-

ским на втором этаже рестора-
на «Урюк», расположенного на 
проспекте Маршала Жукова, 
и передал решальщику мече-
ные $15 тыс. и муляж $485 тыс. 
При получении денег госпо-
дин Сосновский был задер-
жан. Позже под стражу взяли 
Александра Тимофеева, на ко-
торого он, заключив досудеб-
ное соглашение о сотрудни-
честве, дал показания как на 
организатора аферы.

Игорь Сосновский по приго-
вору Хорошевского суда, выне-
сенному в особом порядке, по-
лучил три года условно с таким 
же испытательным сроком.

Александр Тимофеев свою 
вину не признал. Генерал ут-
верждал, что его оговорил 
предполагаемый сообщник, 
и просил, чтобы его освобо-
дили и отправили для участия 
в спецоперации в Донбасс, но 
остался в СИЗО. Представи-
тели защиты подсудимого от 
комментариев воздержались.

Юрий Сенаторов, 
 Николай Сергеев

Герой попался на подделке
Бывшего чиновника ДНР  
в Москве обвиняют в мошенничестве

Как стало известно „Ъ“, в Мо-
скве во 2-м Западном окружном 
военном суде на днях в закры-
том режиме начнется рассмо-
трение по существу громкого 
уголовного дела, которое рас-
следовалось в отношении группы 
старших офицеров управления 
 авиации (УА) ФСБ. Они обвиня-
ются в особо крупном мошенни-
честве и злоупотреблении долж-
ностными полномочиями при 
исполнении гособоронзаказа. 
Речь идет о возведении разбор-
ного комплекса казармы для лет-
чиков арктического авиаотряда. 
Как считает обвинение, конструк-
ция в итоге оказалась стацио-
нарной, хотя по техническому 
заданию должна была быть раз-
борной, а также имела множест-
во других недостатков. Между 
тем защита настаивает на полной 
невиновности чекистов, кото-
рые, по уверению адвокатов, не 
только построили нужное поме-
щение, которое уже эксплуати-
руется, но и сэкономили бюдже-
ту большую сумму. Изучить это 
дело  поручено одному из самых 
известных военных судей страны 
Даниилу Логачеву, рассматри-
вавшему многие резонансные 
дела и, в частности, оправдав-
шему обвиняемых в катастрофе 
на атомной подлодке «Нерпа».

По данным источников „Ъ“ в си-
ловых структурах, обвинительное 
заключение по уголовному делу со-
трудников УА ФСБ было утвержде-
но первым заместителем главного 
военного прокурора Евгением Ива-
новым около месяца назад. После 
чего материалы сразу же направи-
ли для рассмотрения во 2-й Запад-
ный окружной военный суд. Эта ин-
станция была выбрана не случайно, 
так как именно ей, а не гарнизонно-
му суду подсудны дела, содержащие, 
как в данном случае, материалы 
с грифом секретности или относя-
щиеся к государственной тайне. Это 
же обстоятельство обсуждалось на 
состоявшихся на днях под предсе-
дательством судьи Сергея Криво-
шеева предварительных слушани-
ях. В итоге было принято решение 

о проведении процесса за закрыты-
ми дверями. Напомним, что, как ра-
нее сообщал „Ъ“, на скамье подсу-
димых оказались начальник отдела 
материально-технического обеспе-
чения УА ФСБ РФ полковник Юрий 
Кравченко, его заместитель, началь-
ник 1-го отделения подполковник 
Артем Сохин, сотрудник того же по-
дразделения майор Сергей Романов 
и предприниматель из Ставропо-
ля Вазген Бабаханян. Все они обви-
няются в мошенничестве в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
Кроме того, продолжающим оста-
ваться действующими офицерами 
фигурантам инкриминируется так-
же злоупотребление должностны-
ми полномочиями при выполнении 
гособоронзаказа (ГОЗ), совершен-
ное организованной группой и по-
влекшее тяжкие последствия (ч. 2 
ст. 285.4 УК РФ), а бизнесмену — по-
собничество в этом преступлении. 
Все четверо свою вину, по данным 
„Ъ“, отрицают. При этом если го-
спода Романов и Сохин содержатся 
в столичном СИЗО №4 «Медведь», то 
Юрий Кравченко и Вазген Бабаха-
нян были в свое время освобождены 
из-под стражи под домашний арест 
и запрет определенных действий со-
ответственно. Между тем необходи-
мость строгой изоляции остальных 
следователи объясняли суду якобы 
имевшейся информацией о том, что 
чекисты якобы имеют опыт опера-
тивной работы и пытались препят-
ствовать ходу расследования.

Как ожидается, уже на следующей 
неделе в военном суде начнется рас-
смотрение материалов уголовного 
дела по существу. Примечательно, 
что процесс стартует с оглашения об-
винительного заключения уже под 
председательством другого судьи — 
Даниила Логачева. Это стало неожи-
данностью для участников процесса, 
однако возражений не вызвало. Как 
пояснил один из них „Ъ“, принцип 
несменяемости судей применяет-
ся только во время самого процесса, 
но не действует на стадии предвари-
тельных слушаний. Между тем само-
го судью Логачева можно назвать од-
ним из самых известных военных 
юристов страны. Уроженец Крыма, 

он начинал карьеру как военный 
следователь, после чего стал судьей 
Тихоокеанского флотского военно-
го суда. Именно в этом качестве он 
на основании вердикта присяжных 
вынес оправдательный приговор об-
виняемым по громкому делу о гибе-
ли 20 человек на атомной подводной 
лодке «Нерпа». Позже, уже после пе-
ревода в Москву, судья два года на-
зад заочно приговорил к шести го-
дам лишения свободы экс-министра 
обороны Украины Анатолия Грицен-
ко, признав его виновным в призы-
вах к осуществлению террористиче-
ской деятельности на территории 
России с использованием СМИ (ч. 2 
ст. 205.2 УК РФ).

Напомним, что изначально в уго-
ловном деле о хищении средств УА 
ФСБ фигурировал только Вазген Баба-
ханян, а расследование велось следо-
вателями МВД Республики Коми, но 
потом его объединили с военным рас-
следованием и в нем стали фигуриро-
вать офицеры. Речь шла о хищении 
около 63,5 млн руб. при исполнении 
контрактов, заключенных между УА 
ФСБ и ООО «АсСтрой» господина Ба-
баханяна в 2017–2019 годах. Фирма 
взялась установить в Воркуте ком-
плекс для размещения летного и ин-
женерно-технического состава ФГКУ 
«Объединенный арктический авиа-
отряд». По версии ГВСУ СКР, которое 
завершало расследование, казарму 
предполагали сделать сборно-раз-
борной, но в итоге объект оказался 
не отвечающим техзаданию. Кроме 
того, в нем якобы имелись множест-
венные недостатки, исключающие 
саму возможность эксплуатации. 
А при заключении контракта, счи-
тает следствие, офицеры существен-
но занизили начальную цену, что не 
позволило участвовать в закрытом 
тендере расположенному в Балаши-
хе 345-му механическому заводу, ко-
торый мог поставить «продукцию 
надлежащего качества по выгодным 
для РФ ценовым условиям». При 
этом, говорится в деле, начальник 
УА ФСБ генерал-лейтенант Борис 
Данилов был введен относительно 
сделки в заблуждение, поскольку 
полковник Кравченко представлял 
ему служебные записки с недосто-

верными сведениями. В итоге, по 
мнению следствия, были созданы 
«препятствия для участия в реализа-
ции ГОЗ добросовестных хозяйству-
ющих субъектов, то есть ограничена 
и устранена конкуренция».

Между тем, по версии защиты 
офицеров, контракт с компанией го-
сподина Бабаханяна не только по-
зволил возвести нужное здание, ко-
торое сейчас эксплуатируется, но 
также сэкономить бюджетные сред-
ства. Так как, по их мнению, другие 
предприятия готовы были выпол-
нить те же работы за гораздо боль-
шие деньги, причем не обязательно 
высокого качества. По словам адво-
катов, уже в ходе следствия сумма 
якобы причиненного ущерба сокра-
тилась до 18 млн — суммы прибыли, 
полученной самим Вазгеном Бабаха-
няном, а данные о том, что офицеры 

что-то получили сами, якобы отсутст-
вуют вообще. Также отмечалось, что 
они, хоть и являются участниками 
боевых действий на Северном Кав-
казе, оперативной работой не зани-
мались, будучи сотрудниками МТО, 
и никогда следствию препятствовать 
не хотели. Кроме того, проведенная 
по заказу самой ФСБ экспертиза, как 
сообщал „Ъ“, признала здание ка-
зармы все же разборным. При этом 
само помещение специалисты так-
же назвали вполне пригодным для 
безопасного использования аркти-
ческими летчиками и обслужива-
ющим персоналом, хотя и требую-
щим небольших доработок. В конце 
января этого года было объявлено об 
окончании расследования, материа-
лы которого составили 85 томов. Но 
уже в марте следователи неожидан-
но обратились в военный суд с хода-

тайством об ограничении одного из 
обвиняемых и его защиты в сроках 
ознакомления, которое было удов-
летворено. Как правило, адвокатам 
и их подзащитным дается пусть не-
большой, но все же реальный срок 
для чтения оставшихся документов. 
Однако в данном случае 235-й гар-
низонный военный суд дал им все-
го одни сутки на изучение 12 томов. 
Впрочем, эта спешка никак не сказа-
лась на готовности офицеров отстаи-
вать до конца свое честное имя. «Мой 
подзащитный чувствует себя хоро-
шо, жалоб не имеет, готов к борьбе 
в суде, намерен доказать невинов-
ность»,— кратко заявил „Ъ“ адвокат 
Сергея Романова Роман Ижокин, от-
метив, что он и его доверитель над-
еются на «справедливое и обосно-
ванное решение суда».

Сергей Сергеев

Арктический авиаотряд приземлился в суде
Бывшим сотрудникам ФСБ инкриминируют особо крупное мошенничество

Бывший зампред 
 Совета  министров 
ДНР Александр 
 Тимофеев считает 
себя жертвой оговора   
ФОТО С ОФИЦИАЛЬНОГО 

САЙТА ДНР
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Минприроды намерено серьезно снизить требования к сбросам сточ-
ных вод в озеро Байкал и питающие его реки. Так, ведомство пред-
лагает ослабить нормативы по содержанию железа в 10 раз, хрома — 
в 1,3 раза, ртути — в 13 раз и адсорбируемых галогенорганических 
соединений — в 200 раз. Чиновники утверждают, что действующие 
сейчас требования просто невозможно точно измерить и, соответ-
ственно, соблюдать. «Гринпис России» и Российская академия наук 
опасаются, что смягчение нормативов «повлечет серьезные угрозы 
экосистеме озера». Академики отмечают, что Минприроды фактиче-
ски отказывается от контроля за присутствием в стоках опасных хло-
рорганических соединений, а именно они угрожают озеру в процессе 
ликвидации накопленных отходов Байкальского целлюлозно-бумаж-
ного комбината. 

Министерство природных ресурсов подготовило важные поправки 
к собственному приказу, который контролирует состояние Байкала. Этот до-
кумент утверждает нормативы предельно допустимых воздействий на эко-
логическую систему озера. Также он устанавливает требования к безопас-
ности промышленных стоков, попадающих в Байкал и питающие его реки. 
Новая версия приказа существенно смягчает эти нормы.

Так, чиновники предлагают ослабить требования по содержанию в сбро-
сах: взвешенных веществ — в 1,6 раза, железа — в 10 раз, хрома — в 1,3 раза, 
ртути — в 13 раз, анионных поверхностно-активных веществ (АСПАВ) — 
в 2 раза, адсорбируемых галогенорганических соединений (АОХ) — в 200 
раз. Кроме того, поправки меняют концентрации веществ, которые мож-
но сбрасывать в водоемы в центральной и буферной экологических зонах 
Байкала. Требования по АОХ смягчаются в 3 раза, а по АСПАВ — в 1,5 раза.

Документ опубликован министерством для общественного обсуждения. 
В пояснительной записке говорится, что поправки подготовлены в рамках 
поручений вице-премьера Виктории Абрамченко после заседания межве-
домственной рабочей группы, отвечающей за ликвидацию отходов Байкаль-
ского целлюлозно-бумажного комбината (БЦБК). Изменения в нормативы 
сточных вод подготовлены для «реализации задач, направленных на обес-
печение выполнения работ по понижению уровня надшламовых вод, нахо-
дящихся в картах-накопителях полигонов „Солзанский“ и „Бабхинский“».

• Напомним, БЦБК закрылся в 2013 году. Но за 50 лет работы предприятие на-
копило около 6,5 млн тонн опасных отходов, которые хранятся в так называ-
емых картах-накопителях недалеко от Байкала. В случае их разрушения тон-
ны токсичных веществ могут попасть в озеро. Ранее предполагалось, что от-
ходы будут постепенно извлекаться из накопителей и затем компостировать-
ся. Но в апреле 2022 года правительство РФ и Федеральный экологический опера-
тор заявили о смене процедуры. Новый процесс литификации опирается на «ме-
тод глубинной массовой стабилизации отходов минеральными геополимерны-
ми вяжущими составами». Официальная причина — импортозамещение техно-
логий. Как ранее сообщал „Ъ“, смена метода вызвала резкую критику со стороны 
профильных ученых и зеленых.
Комментируя идею ослабления нормативов, Минприроды заявило „Ъ“, 

что действующие значения серьезно завышены. По словам чиновников, 
в одних случаях концентрацию веществ невозможно точно измерить суще-
ствующими приборами, в других — добиться нужного качества очистки. 
«Для промышленных стоков — а именно в эту часть приказа вносятся изме-
нения — были установлены требования к чистоте выше, чем вода в реке,— 
пояснили в министерстве.— Новый приказ все так же содержит самые стро-
гие требования к очистке сточных вод. Качество очистки должно дойти до 
уровня чистоты воды в реках, в которые сбрасываются стоки». Представите-
ли ведомства отметили, что этот вывод был сделан Российской академией 
наук, а все изменения в приказ были согласованы с учеными из РАН.

Впрочем, сами академики утверждают, что ситуация гораздо сложнее. 
Директор Лимнологического института СО РАН Андрей Федотов рассказал 
„Ъ“, что вопросом изменения допустимых пределов содержания вредных ве-
ществ в Байкале одновременно занимались две организации: научный совет 
Сибирского отделения РАН (СО РАН) по проблемам озера Байкал и научный 
совет РАН по глобальным экологическим проблемам. Второй совет согласил-
ся с предложениями Минприроды смягчить нормативы. Однако «профиль-
ный» научный совет СО РАН по проблемам озера Байкал указал в своем за-
ключении, что предлагаемые изменения «повлекут серьезные угрозы экоси-
стеме озера». Сославшись на ФЗ «Об охране озера Байкал», академики заяви-
ли, что пределы допустимых сбросов в Байкал можно только уменьшать, а не 
увеличивать. По словам господина Федотова, именно это заключение было 

принято в качестве единой позиции ученого сообщества. Однако президент 
РАН Александр Сергеев направил министерству письмо, в котором сообща-
лось о поддержке учеными предложений научного совета РАН по глобаль-
ным экологическим проблемам, которые, утверждает господин Федотов, на 
тот момент были уже неактуальны. Члены научного совета СО РАН по пробле-
мам озера Байкал предполагают, что Александр Сергеев по ошибке отправил 
не то письмо. В пресс-службе РАН вчера сообщили „Ъ“, что господин Сергеев 
пока недоступен для комментариев.

Ситуация с двумя разными заключениями не смущает Минприроды. 
«В научной среде часто бывают разногласия по тем или иным вопросам. 
Минприроды России обратилось за экспертной поддержкой к президен-
ту РАН и получило экспертное заключение, подписанное президентом Рос-
сийской академии наук. Научные диспуты оставим ученым»,— заявили 
„Ъ“ в ведомстве.

Добавим, в заключении СО РАН утверждалось, что Минприроды не учло 
предложение академиков контролировать содержание «особо опасных 
и опасных хлорорганических соединений» в промышленных стоках, ко-
торые можно сбрасывать в реки, впадающие в Байкал. «При этом поступле-
ния таких веществ в озеро следует ожидать при рекультивации карт-нако-
пителей БЦБК при сбросах „надшламовых“ и „отжатых“ вод в рамках реа-
лизации проекта ликвидации накопленного вреда БЦБК»,— предупрежда-
ют ученые. Того же опасаются и в «Гринписе России». Эксперт организации 
Роман Важенков напоминает, что комбинат отбеливал целлюлозу именно 
хлором: «Если эти вещества будут контролироваться, то можно будет сле-
дить за ходом ликвидации отходов БЦБК. Ведь любое превышение концен-
траций будет наказываться штрафами. Но если контроля за этими вещест-
вами нет, то нет и наказания за сброс сточных вод, которые эту хлороргани-
ку могут содержать». По мнению господина Важенкова, есть риск, что в про-
цессе ликвидации отходов комбината ядовитые вещества будут безнака-
занно сбрасывать в реки, после чего они быстро достигнут самого Байкала. 
Помимо этого, «Гринпис России» настаивает на введении прямого запрета 
сброса сточных вод непосредственно в озеро.

Анна Васильева;  
Максим Стрелковский, Новосибирск

Городские власти отказали барнаульским комму-
нистам в согласовании пикета против повышения 
цен. Мэрия мотивировала отказ тем, что такая ак-
ция может привести к «формированию негативного 
отношения к спецоперации на Украине, необосно-
ванному росту социальной напряженности» и вол-
нениям. В КПРФ, где пикет не собирались связы-
вать со «специальной военной операцией», счита-
ют, что в данном случае именно власти способство-
вали ее дискредитации. Отказ в согласовании пи-
кета коммунисты намерены оспорить в суде.

Мэрия Барнаула отказала городскому комитету КПРФ 
в проведении пикета против повышения цен. Коммуни-
сты планировали провести акцию 18 мая. «Планирова-
лось, что в пикете примут участие два-три человека. Они 
вышли бы с плакатами, призывающими власти взять 
под контроль рост цен на продукты питания в регионе, 
и раздали бы горожанам наши партийные газеты. Ме-
сто пикета — окраина города, недалеко от жилого секто-
ра и торговых рядов»,— рассказал „Ъ“ секретарь Алтай-
ского краевого комитета КПРФ по организационно-пар-
тийной и протестной работе Антон Арцибашев. По его 
словам, «на протяжении двух последних лет продоволь-
ственная инфляция в крае составила около 55%, притом 
что средняя зарплата у более чем 20% населения — около 
8 тыс. руб. в месяц». По официальным данным, прожи-
точный минимум в регионе в 2022 году в среднем состав-
ляет более 11 тыс. руб., среднемесячная зарплата на фев-
раль — 32 тыс. руб. По данным Алтайкрайстата на март, 
стоимость минимального набора продуктов питания за 
месяц выросла на 10,6%, до 5,8 тыс. руб. на человека, год 
назад она составляла около 4,5 тыс. руб.

Власти города, мотивируя отказ в проведении акции, 
пояснили коммунистам, что рост цен на продукты и услу-
ги «обусловлен в том числе политико-экономической си-
туацией в стране, связанной с проведением „специаль-
ной военной операции“ на территории Украины». «Про-
изошел резкий скачок курса доллара, введены антирос-
сийские санкции, следовательно, изменились цены на 
некоторые товары,— написано в ответе мэрии на заяв-
ку.— Экономическая ситуация в стране, связанная в том 
числе с введением антироссийских санкций, может рас-
сматриваться как чрезвычайное и непредотвратимое об-
стоятельство». Администрация Барнаула сочла, что пи-
кет может «повлечь распространение информации сре-
ди большого количества людей и формирование у них 
негативного отношения к военной спецоперации на Ук-
раине», а также «необоснованный рост социальной на-
пряженности» и даже общественные волнения, которые 
способны создать угрозу жизни и здоровью неопределен-
ному кругу лиц и нанесение вреда имуществу.

«Этим ответом власти сами формируют негативное 
отношение к спецоперации,— возражает Антон Арци-
башев.— Правоохранительным органам нужно обра-
тить на это внимание. Мы и ранее заявляли пикеты про-
тив роста цен. Нам отказывали с формулировкой, что 
на месте проведения пикета уже заявлено другое меро-
приятие. Видимо, такая мотивировка отказа вызывает 
определенные сложности у мэрии — нужно ведь, что-
бы кто-то подошел на место и хотя бы создал видимость, 
что „другое мероприятие“ проводится»,— считает Ан-
тон Арцибашев. Отказывать на основании действующих 
коронавирусных ограничений власти теперь не могут, 
говорит он: в апреле губернатор Алтайского края Вик-

тор Томенко подписал указ об отмене ограничений на 
проведение массовых и публичных мероприятий на 
фоне улучшения эпидемиологической ситуации, а так-
же в связи с подготовкой и проведением торжеств, по-
священных Дню Победы.

В алтайском отделении КПРФ полагают, что к форму-
лировке отказа по причине дискредитации «специаль-
ной военной операции» власти намерены прибегать 
в течение предстоящей кампании по выборам в горсо-
вет, чтобы блокировать акции оппозиции. «Прошлогод-
ние выборы в заксобрание региона показали, что имен-
но по Барнаулу наши кандидаты получили большинст-
во голосов»,— напоминает господин Арцибашев. В сен-
тябре 2021 года по итогам выборов в краевое заксобра-
ние «Единая Россия» получила 31 мандат против 43 на 

выборах 2016 года, коммунисты же утроили свою фрак-
цию: она выросла с 8 до 24 депутатов, причем 11 прош-
ли по барнаульским округам. Отказ мэрии в проведении 
пикета коммунисты будут оспаривать. «Заявление пода-
дим в суд в понедельник»,— пообещал господин Арци-
башев. Получить комментарий в мэрии Барнаула пока 
не удалось.

Политолог Ярослава Шашкова считает, что количест-
во таких ситуаций в преддверии выборов будет возра-
стать: «Ситуация будет обостряться, учитывая, что в этом 
году в регионе пройдут крупные муниципальные выбо-
ры (около 3 тыс. мандатов). Кампании в крупных горо-
дах — Бийск, Рубцовск, Барнаул — обещают быть очень 
конкурентными и неоднозначными по результату».

Оксана Павлова,  Новосибирск

У кого дискредитация длиннее
Власти Барнаула связали отказ коммунистам в пикете против роста цен со «специальной военной операцией» на Украине

Третий апелляционный суд в Сочи встал на сторо-
ну экологических активистов в их споре с властя-
ми Ставропольского края. Региональная право-
вая норма, позволяющий менять границы особо ох-
раняемых природных территорий (ООПТ) и «изы-
мать» их земли, признана не соответствующей фе-
деральному законодательству. Два года назад тот 
же суд отменял аналогичный закон от тех же став-
ропольских депутатов.

„Ъ“ неоднократно рассказывал историю борьбы 
ставропольских властей и общественников за грани-
цы ООПТ «Бештаугорский заказник». Еще в 2014 году ре-
гиональные депутаты дополнили краевой закон №33 
«Об особо охраняемых природных территориях» спор-
ной нормой. В обновленном законе утверждалось, что 
особо охраняемая природная территория может «утра-
тить свой правовой статус» при «нецелесообразности 
его продления». Уже тогда экологи указывали, что в фе-
деральном законодательстве отсутствует возможность 
подобного изменения границ ООПТ и вывода земель из 
их состава. Опираясь на эту норму, правительство края 
в июне 2019 году попробовало изменить границы ООПТ 
«Бештаугорский заказник». Власти постановили вывес-
ти из состава заказника 300 га, якобы утративших свою 
природоохранную ценность. Эти территории планиро-
валось передать в аренду под строительство комплекса 
гостиниц и ресторанов. Кроме того, охранного статуса 
были лишены более 80 км проселочных дорог и троп 
на горах Бештау и Змейка, которые разрезают заказник 
на несколько частей. Чиновники объявили о планах по-
строить 82 км асфальтированных дорог для «соревнова-
ний международного уровня по велоспорту».

В ноябре 2019 года 407 жителей Минеральных Вод по-
дали коллективный иск с требованием отменить приня-
тую в 2014 году статью краевого закона. Иск поддержа-
ли Минприроды России и прокуратура Ставропольско-
го края, однако краевой суд встал на сторону региональ-
ного правительства. В ноябре 2020 года Третий апелля-
ционный суд все-таки признал статью недействующей, 
позже это решение было оставлено в силе Пятым касса-
ционным судом и Верховным судом России.

Параллельно ставропольские депутаты предлагали 
Госдуме принять аналогичные поправки к федерально-
му законодательству об ООПТ, но парламент не поддер-

жал инициативу. Тем не менее 25 ноября 2021 года кра-
евая дума приняла новые поправки к закону «Об особо 
охраняемых природных территориях»; губернатор края 
Владимир Владимиров заявил, что они позволят разви-
вать эти территории — «формировать спортивные и ре-
креационные объекты». В поправках говорилось, что ме-
нять границы можно «в случаях необходимости хозяй-
ственного использования части ООПТ, изменения осо-
бенностей режима ее охраны, установления на ее тер-
ритории дифференцированного режима особой охра-
ны, хозяйственной и иной деятельности», а также, если 
там фактически размещены «части объектов рекреаци-
онной, дорожно-транспортной и инженерной инфра-
структур в случаях необходимости хозяйственного ис-
пользования». Губернатор пописал обновленный закон 
в декабре 2021 года, после чего в краевой суд поступил 
очередной коллективный иск. Дальше повторилась си-
туация 2020 года — краевой суд встал на сторону прави-
тельства, а истцы обратились в Третий апелляционный 
суд. Их иск поддержала краевая прокуратура.

Представитель «зеленых» юрист Георгий Легкобитов 
заявил в апелляционной инстанции, что новый закон 
практически ничем не отличается от отмененного за-
кона 2014 года. Он рассказал про многочисленные на-
рушения, допущенные в ходе судебного разбирательст-
ва. Так, краевой судья «лишил административных ист-
цов процессуальных прав» — не дал возможности пред-
ставлять доказательства и задавать вопросы заинтере-
сованным лицам, в числе которых были депутаты кра-
евой думы. В результате не было организовано «состяза-
тельное и равноправное судебное разбирательство по 
непосредственному исследованию обстоятельств». Кра-
евой суд, по его словам, «уклонился от исследования ра-
нее доказанных фактов в другом процессе и по факту пе-
ресмотрел преюдиционные выводы суда с теми же лица-
ми и по тем же обстоятельствам».

Рассмотрев доводы жалобы, Третий апелляционный 
суд в Сочи отменил решение ставропольского краевого 
суда, удовлетворив иск ставропольских экологов и про-
курора Ставропольского края. Впрочем, господин Легко-
битов не сомневается, что краевые власти вновь попыта-
ются оспорить это решение.

Александра Ларинцева,  
Пятигорск

Границы заказников  
останутся на замке
Ставропольские власти повторно проиграли суд 
с экологами

Байкал все стерпит
Минприроды предлагает ослабить нормы сбросов в озеро
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Неуместное время
Идея референдума о присоединении Южной Осетии к России  
встретила сопротивление в Москве и Цхинвале
Уходящий президент частично при-
знанной Южной Осетии Анатолий 
 Бибилов назначил на июль рефе-
рендум о присоединении республи-
ки к России. Его проведение может 
спровоцировать конфликт с Грузией, 
поскольку вхождение Южной Осетии 
в состав РФ, помимо всего прочего, 
неизбежно запустит процесс дели-
митации границы со всеми сопутст-
вующими спорами. В российских гос-
структурах, впрочем, утверждают, 
что Москва по этому вопросу не опре-
делилась. Более того, у такого сце-
нария есть противники — как в Южной 
Осетии, так и в России.

Анатолий Бибилов, готовящийся че-
рез неделю с небольшим покинуть пост 
президента Южной Осетии после проиг-
рыша на выборах Алану Гаглоеву, перед 
уходом с должности подписал указ, со-
гласно которому референдум о присоеди-
нении частично признанной республики 
к России состоится 17 июля этого года.

«Сегодня указ о проведении рефе-
рендума получил президентскую под-
пись — на языке закона, мы выполнили 
еще одно важнейшее юридическое требо-
вание. А на языке народном, мы сделали 
судьбоносный шаг — мы идем домой, мы 
идем в Россию. Референдум об объедине-
нии Южной Осетии и России состоится 17 
июля 2022 года. Для меня огромная честь 
и большая гордость быть участником это-
го процесса. Как гражданин и как прези-
дент, я сдержал слово перед лицом моего 
народа»,— написал господин Бибилов 13 
мая в своем Telegram-канале.

Чтобы сдержать слово, Анатолию Би-
билову понадобились пять лет и пораже-
ние на президентских выборах. В 2017 
году он пришел к власти как раз под ло-
зунгом вхождения Южной Осетии в со-
став России. Но за все время нахождения 
у власти не предпринял никаких ре-
альных действий в этом направлении. 
В 2018 году он объяснял это тем, что сна-
чала должна проясниться ситуация с ДНР 
и ЛНР, чью независимость признала Юж-
ная Осетия, а уже после этого можно про-
водить референдум.

Так или иначе указ подписан, 
и дата плебисцита назначена. Разбирать-
ся с этим предстоит уже Алану Гаглоеву. 
И он явно не в восторге от этого решения. 
Избранный президент не против рефе-
рендума и поддерживает идею присоеди-
нения к России, но считает, что время для 
этого еще не настало.

По словам Алана Гаглоева, который 24 
мая вступит в должность, вхождение в со-
став России не односторонний процесс. 
«Сегодня мы видим, что наш стратегиче-
ский партнер — Российская Федерация — 
занимается геополитическими вопроса-
ми, проводит специальную операцию 
на Украине по уничтожению неонацист-
ских формирований. Мы должны пони-
мать своего стратегического партнера. 
Как только будет сигнал, как только будет 
понимание, что настало время,— этот ре-
ферендум мы проведем обязательно»,— 
говорил он 11 мая в интервью ТАСС.

О том, что референдум в Южной Осе-
тии «не к месту», заявил «Ведомостям» 
зампред думского комитета по делам СНГ 
единоросс Константин Затулин. «Я с ува-
жением отношусь к Анатолию Ильичу 
(Бибилову.— „Ъ“), но сейчас его действия 
не совсем корректны: если ты проиграл 
выборы, назначать референдум должен 
уже новый избранный президент. А если 
он исходит из желания что-то сделать на-
последок, это некрасиво. России этот ре-
ферендум сейчас не к месту»,— отметил 
депутат.

Глава этого же комитета Госдумы Лео-
нид Калашников считает иначе. «Пусть 
люди проголосуют,— сказал он в разго-
воре с „Ъ“, подчеркнув: — Как бы там ни 
было, последнее слово будет за Россией — 
она решать будет, надо или нет (присоеди-
нять Южную Осетию.— „Ъ“)». При этом, 

отметил Леонид Калашников, в этом во-
просе Москва не должна оглядываться на 
Грузию. Депутат также сказал, что Южная 
Осетия фактически уже регион России, 
«к сожалению, дотационный».

Собеседники „Ъ“ в российских гос-
структурах говорят, что вопрос Южной 
Осетии «требует проработки» и общего, 
консенсусного взгляда на тему вхожде-
ния республики в состав России пока нет. 
По данным „Ъ“, в российском руковод-
стве есть влиятельные противники этой 
идеи, объясняющие нецелесообразность 
такого шага в том числе неминуемым 
осложнением отношений с Грузией.

Кандидат исторических наук, ведущий 
научный сотрудник Центра евро-атлан-
тической безопасности Института меж-
дународных исследований МГИМО МИД 
России Сергей Маркедонов также отмеча-
ет, что в российских элитах нет единого 
мнения, хотя оговаривается, что не следу-
ет считать невозможным вхождение Юж-
ной Осетии в состав России. «Когда мы ста-
вим вопрос, реалистично что-то или нет, 
надо помнить, что многие вещи, которые 
уже случились в последние восемь лет, ка-
зались не очень реалистичными. Но они 
тем не менее были. Говорить, что невоз-
можно (вхождение Южной Осетии в со-
став России.— „Ъ“), так с ходу нельзя. Есть 
в российских элитах сторонники идеи, 
что нужно глубже от Запада отмежеваться. 
Но в то же время есть те, кто считает, что до-
полнительные барьеры создавать нет смы-
сла. Здесь стоит обратить внимание и на 
поведение Грузии, которая не форсиро-
вала отмежевание от России и поддержку 
Украины в нынешнем конфликте. Думаю, 
исходя из этого будет решение принимать-
ся»,— сказал эксперт в беседе с „Ъ“.

Бывший помощник президента Юж-
ной Осетии экономист Сослан Джуссо-
ев отмечает, что референдум не вызыва-
ет в обществе отторжения, поскольку все 
«более-менее понимают его важность». 
Но, отмечает он в разговоре с „Ъ“, есть по 
меньшей мере два обстоятельства, кото-
рые заставляют думать, что эта идея яв-
ляется для уходящей власти не более чем 
инструментом борьбы против избранно-
го президента.

«Первое — очевидная несогласован-
ность референдума с руководством РФ. 

Мы не видим комментариев Кремля 
или МИДа в поддержку шагов Бибило-
ва. Более того, эта инициатива несколько 
усложняет и без того сложное междуна-
родное положение РФ. Думаю, что Южная 
Осетия должна более ответственно подхо-
дить к двусторонним отношениям, дабы 
не наносить российским интересам вре-
да. Второе — такие инициативы не долж-
ны приниматься в пику победившему оп-
поненту из реваншистских соображений. 
Многие в Южной Осетии воспринимают 
это именно так. Решение о референдуме 
и его согласование с РФ — полностью пре-
рогатива нового президента. Референдум 
не должен быть инструментом политиче-
ской борьбы или давления на Гаглоева, 
который возглавил республику в крити-
чески сложной ситуации. Это создаст не-
нужные риски дестабилизации, бенефи-
циаром которой будут не Осетия и Россия, 
а Грузия»,— говорит господин Джуссоев.

На внутриполитическую подоплеку 
решения Анатолия Бибилова указывает 
и Алла Джиоева, боровшаяся с господи-
ном Бибиловым за пост президента Юж-
ной Осетии в 2011 году (кампания тогда 
закончилась волнениями, а результаты 
выборов в итоге отменили). В разговоре 
с „Ъ“ она высказала мнение, что «это был 
абсолютно предвыборный лозунг»: «И он 
не сработал, потому что Анатолий Ильич 
уже использовал его пять лет назад, но не 
сделал ни одного шага к реальному вхо-
ждению Южной Осетии в Россию. Сейчас 
я думаю, что, кроме раздражения у наших 
московских кураторов, эта инициатива 
ничего больше не вызывает. Разве России 
сейчас до этого? Россия ищет пути выхо-
да из украинского кризиса, и зачем ей 
еще нужна сейчас очередная проблема 
с Грузией? Тем более что референдум та-
кой в Южной Осетии был много лет назад 
(в 1992 году в Южной Осетии уже прово-
дили референдум о независимости и вос-
соединении с Россией.— „Ъ“), и жители 
нашей республики сказали тогда, что хо-
тят в Россию. Вы не встретите в Южной 
Осетии ни одного человека, который не 
был бы пророссийским».

Сергей Маркедонов также видит в ре-
шении Анатолия Бибилова элемент борь-
бы с выигравшим выборы оппонентом. 
«Да, он (Анатолий Бибилов.— „Ъ“) проиг-
рал, но ресурс поддержки сохранил. Ду-
маю, он пытается выстраивать поствы-
борную повестку. В игре он остается, и это 
просто инвестиция в политическое буду-
щее. И заодно создание неудобной по-

вестки для преемника, потому что в обще-
стве есть желание войти в состав России 
и в этой ситуации молодому президенту 
сейчас сказать „не хочу это делать“ будет 
проблемой,— рассуждает господин Мар-
кедонов.— Своими проактивными дей-
ствиями Бибилов таким образом создал 
для Гаглоева необходимость реактивной 
политики. Но я считаю, что дальше мно-
гое будет от Москвы зависеть. На ее реше-
ние будет влиять и контекст: как Запад бу-
дет себя вести дальше, какие шаги будет 
Грузия предпринимать».

Грузинский фактор в осетинском сю-
жете выделяет и главный редактор жур-
нала «Россия в глобальной политике» 
Федор Лукьянов. Идею провести сейчас 
референдум он назвал «странной в теку-
щей ситуации». «С точки зрения функцио-
нирования Южной Осетии не изменится 
ничего, это и теперь по сути субъект Рос-
сийской Федерации и объект российско-
го бюджета. А вот в чем целесообразность 
именно теперь ставить Грузию в положе-
ние, когда правительству будет вообще 
невозможно отстаивать нынешнюю по-
зицию по невведению санкций против 
России? Тбилиси и так под большим дав-
лением и изнутри, и извне, было бы раз-
умно поощрить здравомыслие и сдержан-
ность грузинских властей. Вместо этого 
получится, что их выставят в унизитель-
ном виде бесхребетных соглашателей. То 
есть позитивных эффектов от присоеди-
нения нет, а негативный есть»,— проком-
ментировал „Ъ“ ситуацию эксперт.

Результат референдума в Южной Осе-
тии, если он в итоге состоится, предсказу-
ем: его итоги вряд ли будут отличаться от 
аналогичного голосования 30 лет назад, 
когда вхождение в состав России поддер-
жали почти 100% участников плебисци-
та. Но если Москва, тогда не отреагировав 
на это волеизъявление, сейчас решит по-
ступить иначе, проблемы могут возник-
нуть не только с реакцией Тбилиси на та-
кое решение России. Сейчас российские 
пограничники охраняют границу Грузии 
и Южной Осетии. Если же республика 
станет частью России, границу предстоит 
обустраивать как российскую. А это чре-
вато территориальными спорами, кото-
рые в регионе не утихают с момента при-
знания Москвой независимости Южной 
Осетии в 2018 году. Только теперь это уже 
будут споры не между Тбилиси и Цхинва-
лом, а между Грузией и Россией.

Владимир Соловьев,  
Ольга Алленова

Южная Осетия с 2008 года 
является почти Россией, 
но теперь хочет стать  
совсем Россией   
ФОТО ВАЛЕРИЯ МЕЛЬНИКОВА

Запад  
в неуютном мире

Забуксовавшее ввиду позиции Венгрии принятие оче-
редного пакета санкций ЕС в отношении России со всей 
остротой ставит вопрос о способности 27 членов клю-
чевого европейского объединения держать однажды 
согласованный фронт. Похожая нервозность заметна 
и в НАТО, где для принятия решений требуется консен-
сус 30 стран, а турецкий лидер пытается извлечь полити-
ческую выгоду из согласия на присоединение к альянсу 
Финляндии и Швеции. 

В мирных условиях подобные вопросы могли утря-
саться годами. Но сейчас на Западе полагают, что про-
медление смерти подобно. Конфликт вокруг Украины 
стал невиданным испытанием на прочность западной 
системы ценностей и институтов. 

Материальные потери на этом фоне выглядят неиз-
бежным ущербом, который предстоит принять и пере-
жить. Однако набор санкционных инструментов име-
ет свои пределы и близок к исчерпанию. Политический 
эффект принятых ограничительных мер выветривает-
ся, а обоюдное экономическое обременение остается. 

Западное сообщество рассчитывает на свой совокуп-
ный вес — порядка половины мировой экономики, где 
сосредоточены ключевые источники инвестиций и тех-
нологий. Но экономикам нужны природные и продо-
вольственные ресурсы — то, что получали из России, 
где-то заместить легко, а где-то сложнее. 

В идеальных представлениях Запада о себе не воз-
никает противоречия между ценностями и интереса-
ми — от укрепления демократии, прав человека и ры-
ночной экономики все должны выигрывать и богатеть. 
Однако реальность значительно сложнее. Избиратели 
выражают сомнения в благотворности свободной тор-
говли, а торговать приходится с игнорирующими пра-
ва человека автократами. В итоге между ценностями 
и шкурными интересами складывается непростой ба-
ланс, и сейчас его вынужденно пересматривают в по-
жарном порядке.

Согласование политики в межгосударственном сооб-
ществе — поиск устраивающего всех равновесия. Когда 
решение блокируют одно-два правительства, большин-
ству досадно. При этом ожидать пересмотра правил при-
нятия решений в ЕС и НАТО нереалистично — их члены 
ценят свое право вето. 

Другой путь — «коалиция желающих» — выражение, 
появившееся ввиду разногласий по вопросу вторжения 
США в Ирак в 2003 году. Даже если коалиция собирается 
внушительная, обход закрепленных в международных 
договорах процедур ослабляет ключевые западные ор-
ганизации. На практике, будь то в вопросе санкций или 
военной помощи Украине, предстоит упорный поиск 
консенсуса. Это создает дополнительное давление на от-
стающих. То, что может быть решено без общих инсти-
тутов, им не заблокировать. А глобальные последствия 
многих санкционных мер и вовсе обеспечиваются одно-
сторонними шагами США. 

В жизни западного сообщества хватало разговоров 
о внутренних противоречиях. Сложные переговоры 
и односторонние решения оставляют неприятный оса-
док. Но в чрезвычайной ситуации и избиратели, и эли-
ты Запада готовы мириться с самым причудливым узо-
ром мер, если они позволяют максимально поддержать 
Украину, не втянувшись в прямое военное столкнове-
ние с Россией, которое видится запредельным риском. 
Так что в отсутствие дипломатического урегулирования 
конфликта санкционный марафон продолжится, с Венг-
рией или без, а между Россией и Западом останется углу-
бляющийся разлом.

Сергей Уткин,
руководитель группы стратегических оценок  
ИМЭМО РАН

Конфликт вокруг  Украины 
стал невиданным  
испытанием на прочность 
западной системы  
ценностей и институтов

«Подавляющее большинство граждан Турции против 
членства этих двух стран. Люди просят нас заблокиро-
вать их вступление»,— сообщил перед отлетом в Берлин 
глава МИД Турции Мевлют Чавушоглу, выразив мнение 
о том, что в рядах НАТО не должно быть стран, поддержи-
вающих курдские формирования, которые ведут воору-
женную борьбу против Турции. «Нам нужно поговорить 
обо всем этом с союзниками и с этими двумя страна-
ми»,— многозначительно заметил турецкий министр.

Между тем тон его нового заявления, сделанного по 
итогам встреч в Берлине, стал намного более прими-
рительным. Мевлют Чавушоглу заверил, что Анкара не 
против политики «открытых дверей» НАТО, и дал по-
нять, что компромисс возможен. «Мои коллеги заяви-
ли о готовности работать с нами по моментам, беспоко-
ящим нас. Вчера с нашей стороны были предоставлены 
все факты их сотрудничества с РПК»,— заявил на бри-
финге в Берлине Мевлют Чавушоглу.

О готовности в ближайшее время снять свои ранее 
высказанные возражения сигнализировала и Хорватия. 
«Думаю, что обсуждение идет в верном направлении. 
Надеюсь, что у нас состоится удачная финальная дискус-
сия, и что мы сможем добиться результата и продемон-
стрировать солидарность»,— заявил в воскресенье глава 
МИД Хорватии Гордан Грлич-Радман.

Неформальная министерская встреча НАТО в Берли-
не стала последней сверкой часов перед намеченным на 
29–30 июня саммитом альянса в Мадриде, на котором 

должна быть утверждена новая стратегия альянса. Под-
готовка к саммиту и работа над новой стратегической 
концепцией, которой НАТО будет руководствоваться 
в следующем десятилетии, стала главной темой состо-
явшегося в субботу разговора госсекретаря США Энто-
ни Блинкена с генсеком НАТО Йенсом Столтенбергом.

О том, как изменится будущая стратегия НАТО, со-
общила принявшая участие во встрече в Берлине гла-
ва МИД Великобритании Лиз Трасс. «Важно, чтобы мы 
сконцентрировались на глобальном НАТО. Защищая ев-
роатлантическую безопасность, нам также необходимо 
обращать внимание на безопасность в Индо-Тихоокеан-
ском регионе»,— заявила Лиз Трасс.

Между тем стремление Североатлантического альян-
са выйти за пределы его традиционной зоны ответствен-
ности на европейском континенте прокомментировал, 
выступая в минувшую субботу, на 30-й Ассамблее Совета 
по внешней и оборонной политике (СВОП), глава МИД 
России Сергей Лавров. По его словам, в предыдущих 
концепциях НАТО «линия обороны, которая в холодную 
войну проходила по Берлинской стене — бетонная и во-
ображаемая — между двумя военными блоками, уже 
пять раз двигалась на восток». «Устами Столтенберга, Лиз 
Трасс и других, НАТО несет глобальную ответственность 
за решение проблем безопасности, прежде всего в Ин-
до-Тихоокеанском регионе. То есть, следующая линия 
обороны будет сдвинута, как я понимаю, где-то в район 
Южно-Китайского моря»,— констатировал российский 
министр.

Сергей Строкань

Целого мира НАТО
с1
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+ индикаторы
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Nikkei 225 26427,65 (+678,93)
РТС 1132,23 (–7,81)
FTSE 100 7418,15 (+184,81)

DAX 30 14027,93 (+288,29)
DJIA 32196,66 (+466,36)
NASDAQ Composite 11805,00 (+434,04)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.05.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14–16.05.22
Австралийский доллар 43,9954
Английский фунт 77,9901
Белорусский рубль 25,0865
Датская крона 89,2076

Доллар США 63,7799
Евро 65,7939
Индийская рупия* 83,1041
Казахский тенге** 14,6701

Канадский доллар 48,9147
Китайский юань 93,6542
Норвежская крона* 64,5128
СДР 85,0154

Сингапурский доллар 45,7269
Турецкая лира* 41,5061
Украинская гривна* 21,6002
Шведская крона* 63,1415

Швейцарский франк 63,7608
Японская иена** 49,4801
*За 10. **За 100. 

На АЗС бы подзаправиться
Бизнес просит расширить торговлю некрепким алкоголем в Москве

Временное снятие в Москве 
 ограничений на торговлю пи-
вом и вином на верандах, ста-
дионах и в музеях воодушеви-
ло участников алкогольного 
рынка. Пивоваренная компа-
ния AB InBev Efes предложи-
ла мэру столицы Сергею Со-
бянину до конца года вернуть 
слабый алкоголь и на АЗС, 
что должно поддержать биз-
нес в условиях роста себесто-
имости и ожидаемого сниже-
ния продаж. Участники рынка 
бензина идею  поддерживают 
и считают нужным реализо-
вать ее на федеральном уров-
не, об этом же говорят регио-
нальные пивовары. Однако 
ряд экспертов считают меру 
избыточной и противоре-
чащей борьбе за безопасное 
 вождение.

Пивоваренная компания AB In-
Bev Efes (бренды Spaten, Velkopopo-
vicky Kozel, «Сибирская корона», 
«Клинское» и др.) попросила мэра 
Москвы Сергея Собянина «в рам-
ках эксперимента» снять до конца 
года запрет на продажу алкоголя 
крепостью не выше 16,5% на АЗС. 
Это следует из письма и. о. прези-
дента AB InBev Efes Ораза Дурдыева 
от 13 мая, копия которого есть у „Ъ“. 
Инициатива дополнила бы снятие 
запрета на продажу алкоголя кре-
постью до 16,5% в летних кафе, му-
зеях, концертных залах и спор-
тивных сооружениях, отмечается 
в обращении.

Как говорится в письме, воз-
врат слабоалкогольной продукции 
на АЗС, где пиво ранее занимало 
около 10% продаж, дополнитель-

но поддержит бизнес в сложных 
условиях. По словам Ораза Дурдые-
ва, у пивоваренных компаний уже 
возникли проблемы с поставками 
сырья, материалов и продукции, 
а «незначительный рост» продаж 
напитка в первом квартале (на 3,7% 
по Росстату) вызван увеличением 
закупок впрок по старым ценам. 
В то же время объем пивного рын-
ка РФ, полагает он, по итогам года 
может сократиться на 4–5%.

В письме отмечается, что соглас-
но мировой практике снятие за-
прета не приводит к росту аварий-
ности на дорогах ввиду отсутствия 
моментального потребления. Про-
дажа пива и вина на АЗС полностью 

или частично разрешена в Дании, 
Латвии, Германии, Италии, Фран-
ции, Бельгии, подчеркивает Ораз 
Дурдыев. По его словам, опыт Мо-
сквы может повлиять на тиражиро-
вание практики во всех регионах. 

Открытие канала может дока-
зать отсутствие рисков торговли 
пивом на АЗС, согласен директор 
по корпоративным отношениям 
Heineken в России Алексей Воро-
бьев. Президент ГК «Абрау-Дюрсо» 
Павел Титов говорит, что снятие ог-
раничения стало бы дополнитель-
ной точкой роста и для российских 
 виноделов. 

Представитель Сергея Собянина 
на вопросы „Ъ“ не ответил. В Феде-

ральной антимонопольной службе 
заявили „Ъ“, что поддержат прове-
дение эксперимента, отметив не-
обходимость согласования вопро-
са с другими ведомствами.

Но не все участники рынка под-
держивают инициативу в такой 
форме. Председатель совета Сою-
за российских пивоваров Дани-
ил Бриман говорит, что дополни-
тельные послабления в торговле 
слабоалкогольными напитками 
в отдельном субъекте РФ дадут не-
обоснованные преимущества ра-
ботающим в регионе участникам 
рынка. Кроме того, тема продажи 
пива на АЗС «не так однозначна 
и противоречит в том числе кам-

паниям транснациональных про-
изводителей пива по борьбе с упо-
треблением алкоголя за рулем», 
считает он. 

Глава Российского топливного 
союза Евгений Аркуша напомина-
ет, что союз уже много лет добивает-
ся возвращения реализации алко-
гольной продукции на АЗС. По его 
словам, снятие запрета в Москве 
позволит убедиться, что ограниче-
ние лишь создает избыточные ба-
рьеры, ведь на АЗС работают такие 
же магазины, как и в других местах. 

Эксперт согласен, что распро-
странить меру нужно в целом на 
федеральном уровне, так как экс-
перимент только в Москве не ре-
шит системные проблемы бизне-
са. Минэнерго после обострения 
экономической ситуации предла-
гало разрешить продажу алкого-
ля на АЗС в качестве одной из мер 
поддержки ТЭК. Но, по данным „Ъ“, 
проект не был поддержан в госу-
дарственно-правовом управлении 
администрации президента.

Директор ЦИФРРА Вадим Дро-
биз считает, что ни стадионы, ни 
АЗС все равно не станут существен-
ным каналом для продажи слабоал-
когольных напитков. Падения пив-
ного рынка в этом году эксперт не 
ожидает. По его словам, хотя в пре-
дыдущие кризисы потребление на-
питка действительно снижалось, 
в этот раз поддержку окажет при-
ток новых молодых потребителей, 
а также фактическое исчезновение 
«винных напитков» после ужесто-
чения требований к виноделию 
в 2020 году.

Анатолий Костырев, 
Дмитрий Козлов
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Одним из способов рационализо-
вать и этим сделать немного менее 
болезненными ожидания больших 
проблем, которые принесет эконо-
мике России санкционное давле-
ние, является обсуждение прогноз-
ных цифр. В последние недели, 
например, настоящим хитом стало 
сообщение Bloomberg о наличии 
в Минфине (что Минфин опровер-
гает) «внутреннего» прогноза паде-
ния ВВП РФ в 2022 году на 12%. На-
помним, большая часть аналитиков 
и в РФ, и за ее пределами ждет спада 
в 10%, базовый прогноз ЦБ — 8–10% 
ВВП. Понятно, что сами по себе эти 
два процентных пункта кто-либо 
остающийся в своем уме не назо-
вет судьбоносными — во всяком 
случае, при резервах власти в РФ 
объемом в несколько таких же про-
центных пунктов ВВП в год и не 
на один год. Но обсуждение цифр 
превращает ожидание в привыч-
ную безопасную дискуссию — так 
 немного проще.

Для тех, кому эта аутопсихоте-
рапия помогает, есть две подходя-
щие новости. Первая: споры о буду-
щем эффекте санкций есть не только 
в РФ. Нет, в США то, как включен-
ность в санкции экономики Соеди-
ненных Штатов повлияет на нее, не 
обсуждают, но в ЕС и Японии об этом 
спорят. И в последние недели побе-
ды в таких спорах одерживают ско-
рее пессимисты, тогда как оптими-
сты, напротив, констатируют (это 
нашло отражение в апрельском об-
зоре GlobBaro Высшей школы эко-
номики), что уже в апреле 2022 года 
и Турция, и Индия научились помо-
гать РФ обходить (еще не введенное) 
нефтяное эмбарго, а Индия даже 
нарастила так экспорт дизтоплива 
в ЕС. Есть повод и для радости (ВВП 
еврозоны упадет не так сильно), 
и для огорчения (санкции, на ко-
торые так много поставлено, обхо-
дятся без проблем). Вторая новость: 
в Институте народнохозяйственно-
го прогнозирования РАН, проанали-
зировав данные Росстата, пока не на-
ходят следов обвала ВВП РФ в апреле 
2022 года (см. с.2). Это удивляет экс-
пертов, которые ждут падения в 6% 
и видят основания считать даже этот 
прогноз слишком пессимистичным.

На деле, конечно, стоит пока уйти 
от обсуждения — шесть, восемь, две-
надцать? Несложно придумать сце-
нарий, при котором и 4% спада ВВП 
в 2022 году будут катастрофой. На-
пример, если всей страной делать 
вид, что ничего вообще не проис-
ходит, и, веруя в то, что контейнер 
с необходимыми для производст-
ва запчастями все равно (куда он де-
нется!) доедет до Санкт-Петербурга, 
пока не делать ничего и уповать на 
полугодовые запасы, так пример-
но и будет: отставание падения ВВП 
от прогнозов может свидетельство-
вать и о слабой и медленной адап-
тации к будущему. В ближайший 
год цифры для экономики РФ ме-
нее важны, чем суть происходяще-
го. Все сданные карты будут откры-
ты в 2023–2024 годах, но тогда уже 
не будет иметь смысла ими во что-то 
играть. А пока не стоит удивляться 
даже росту ВВП во втором квартале: 
не в нем дело.

Когда меняется 
структура  
экономики,  
споры о цифрах  
ее ожидаемого  
падения —  
скорее терапия

Аэропорты теряют рамки
Пассажиров могут ждать часовые очереди из-за устаревания оборудования для досмотра

Как стало известно „Ъ“, ассоциация 
« Аэропорт» попросила Минтранс раз-
решить аэропортам не списывать ино-
странное оборудование для досмотра 
багажа и пассажиров после окончания 
заданного срока службы. Иностранная 
техника, установленная в большинстве 
аэропортов, рассчитана на десять лет, 
и во многих случаях этот срок уже исте-
кает. Без разрешения на использование 
старой техники аэропорты могут пе-
рейти на ручной досмотр, что вызовет 
«многочасовые очереди и негативно 
 повлияет на безопасность». В опрошен-
ных „Ъ“ аэропортах говорят, что острой 
проблемы пока нет, и надеются на буду-
щие поставки интроскопов и металло-
детекторов из Китая и Белоруссии.

Ассоциация «Аэропорт» (объединяет До-
модедово, Пулково, «Аэропорты Севера», 

Дальнего Востока и 30 других) обратилась 
в Минтранс из-за проблемы с эксплуатаци-
ей технических средств досмотра (ТСД) пасса-
жиров, их ручной клади и багажа, грузов, по-
чты и бортовых запасов. Как указано в тексте 
письма от 5 мая на имя министра транспорта 
Виталия Савельева (есть у „Ъ“), срок эксплуа-
тации иностранного ТСД установлен произ-
водителем в пределах десяти лет, после чего 
их нельзя законно использовать. «Во многих 
аэропортах эти сроки истекают в ближайшее 
время»,— говорится в письме.

«Из-за отсутствия в необходимых количе-
ствах ТСД отечественного производства» 90% 
аэропортов РФ оснащены оборудованием из 
США, Великобритании, Германии и Финлян-
дии, и из-за санкций заменить его на новое не-
возможно. «Аэропорты будут вынуждены пе-
рейти на ручной и визуальный досмотр, что 
может привести к колоссальным многочасо-

вым пробкам в зоне спецконтроля, а в неко-
торых случаях к непреднамеренным ошиб-
кам»,— говорится в обращении.

По оценке ассоциации, импортозамеще-
ние и переоснащение отечественными ТСД 
займет не менее пяти лет, и единственный 
выход — вернуть практику «продления ре-
сурсов», которая до 2016 года проводилась по 
распоряжению Ространснадзора. Проведе-
ние процедуры продления ресурсов оборудо-
вания предложено поручить ФГУП ГосНИИ ГА.

При этом собеседники „Ъ“ в некоторых 
аэропортах указывают, что «устаревание обо-
рудования и выход его из строя не остановят 
никакие регламенты». Источник в одном из 
южных аэропортов напоминает, что прежде 
процедура продления ресурса оказывалась 
платно, а сейчас участники рынка не гото-
вы к таким издержкам. «Продление ресурса 
не гарантирует работоспособность оборудо-

вания»,— соглашается еще один собеседник 
„Ъ“. «Автоматическое бесплатное продление 
и отмена проверок, как в случае с сертифика-
тами летной годности на иностранных само-
летах, было бы оптимальным решением»,— 
добавил другой.

В ГК «Аэродинамика» (объединяет аэро-
порты Сочи, Краснодара и Анапы) также по-
ставили под сомнение необходимость воз-
врата к старым руководствам о продлении 
ресурса, указав на «бессмысленность такой 
инициативы». В пресс-службе компании 
пояснили, что досмотровое оборудование 
в ряде аэропортов группы было обновлено 
в последние два года, поэтому необходимо-
сти в продлении сроков эксплуатации пока 
нет. Но в будущем замену «можно найти на 
азиатских рынках и в России».
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Программы, русские душою
Критерии юрисдикции софта предложено сделать менее формальными 

Минцифры вернулось к идее 
смягчения требований к раз-
работчикам, которые хотят 
включать свои продукты 
в реестр отечественного про-
граммного обеспечения (ПО). 
Министерство предлагает ори-
ентироваться не на долю рос-
сийских бенефициаров, а на 
то, кто фактически контроли-
рует компанию. Это позволит 
включить в перечень вендо-
ров, чьи головные организа-
ции находятся за рубежом. 
Из-за санкций многие компа-
нии начали переносить раз-
работку за границу, чтобы 
сохранить международные 
контракты, но в результате они 
могут лишиться доступа к гос-
заказчикам, а те — необходи-
мого ПО. Иностранные же иг-
роки сами ушли из России.

„Ъ“ ознакомился с письмом 
главы Минцифры Максута Шада-
ева с предложениями по поддер-
жке экономики, направленным 
26 апреля вице-премьеру Дмит-
рию Григоренко. Министерство 

предлагает изменить требования 
к разработчикам ПО, чьи продук-
ты можно включать в реестр оте-
чественного софта (ПО из реестра 
имеет приоритет при закупках го-
сорганов и госкорпораций, а также 
не  облагается НДС).

«Приоритетным критерием», 
по мнению Минцифры, должна 
быть не доля участия российского 
лица в разработчике ПО (сейчас она 
должна быть не менее 50%), а контр-
оль его деятельности российскими 
лицами. Действующие правила не 
позволяют «достаточному количе-
ству российских компаний» внести 
продукты в реестр отечественного 
ПО, говорится в документе. Госпо-
дин Григоренко направил предло-
жения Минцифры на согласование 
в Минфин и Минэкономики, кото-
рые должны утвердить их к 20 мая, 
следует из письма.

Минэкономики «поддерживает 
уточнение требований», сказал „Ъ“ 
глава департамента развития циф-
ровой экономики министерства 
Анатолий Дюбанов. Это, по его сло-
вам, позволит включить в реестр 

продукты разработчиков, «акции 
которых находятся в свободном об-
ращении на бирже», а также будет 
стимулом к выходу других компа-
ний на биржу. В Минфине переадре-
совали запрос в Минцифры, где не 
ответили на запрос „Ъ“.

Это не первая попытка Минциф-
ры упростить доступ в реестр для 
разработчиков, чьи головные струк-
туры находятся за границей, но в ав-
густе 2021 года против этого возра-
жали в Минэкономики, отмечая, 
что поправки грозят зависимостью 
госсектора от иностранных разра-
ботчиков (см. „Ъ“ от 19 ноября 2021 
года). Изменение позиции «связа-
но с новыми реалиями», считает со-
беседник „Ъ“ на IT-рынке. «Сейчас 
многие российские IT-компании, 
чтобы снять угрозу санкций 
и остаться на зарубежном рынке, 
переносят разработку продуктов за 
границу. В этом случае по текущему 
законодательству они могут быть 
исключены из реестра, потеряв до-
ступ к рынку госзаказа. Идея Мин-
цифры позволит избежать этого ри-
ска»,— поясняет он.

В числе российских IT-компа ний, 
чьи акции торгуются на Мосбир-
же,— «Яндекс» (головное юрлицо 
зарегистрировано в Нидерландах), 
VK, Positive Technologies, МТС и дру-
гие. После начала военной опера-
ции торговля бумагами «Яндекса» 
и МТС на NASDAQ и Нью-Йоркской 
фондовой бирже была приостанов-
лена, также остановилась торговля 
бумагами VK на Лондонской фондо-
вой бирже. В апреле и мае «Яндекс» 
убрал из названия двух своих ком-
паний в Европе слово Yandex, объ-
ясняя это тем, что они работают 
с сервисами, не использующими 
 основной бренд.

Поскольку многие иностранные 
компании сами остановили про-
дажи ПО в России из-за военной 
операции на Украине, есть смысл 
рассмотреть предложение Мин-
цифры, считает исполнительный 
директор Ассоциации компьютер-
ных и информационных техноло-
гий Николай Комлев: «Microsoft 
и SAP ушли, и опасений того, что 
в реестр включат продукты ино-
странных вендоров, как минимум 

стало меньше». Сейчас, по мнению 
господина Комлева, нужно «как 
можно быстрее вносить  новые 
 программы в реестр».

Риск явного включения  софта 
иностранных компаний в реестр 
действительно снизился, согласен 
глава совета директоров «Базальт 
СПО» Алексей Смирнов. Предло-
жения Минцифры в варианте 
2021 года допускали отбор компа-
ний как по доле владения, так и по 
контролю, но последний крите-
рий «имеет более серьезный вес», 
 говорит он.

Сейчас проблема еще и в том, что 
включение в реестр может являться 
условием получения многих преи-
мущество (в том числе налоговых 
льгот), которые относятся к разным 
сферам применения, говорит пре-
зидент ассоциации «Руссофт» Вален-
тин Макаров: «Чтобы не спорить об 
ужесточении или смягчении требо-
вания, есть смысл „окрашивать“ ПО 
в реестре в зависимости от назначе-
ния, отдельно для госсектора и от-
дельно — для частного».

Юрий Литвиненко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Российские рейтинговые агент-
ства после сворачивания дея-
тельности глобальных агентств 
«большой тройки» — S&P, Fitch, 
Moody’s — становятся монопо-
листами рейтингового рынка. 
В условиях санкционного запре-
та зарубежным агентствам ока-
зывать услуги по присвоению 
рейтингов российские игроки 
могут заполучить новых клиен-
тов и, как следствие, увеличить 
выручку.

„Ъ“ проанализировал отчетность 
четырех аккредитованных ЦБ рос-
сийских рейтинговых агентств. По 
итогам досанкционного 2021 года 
их выручка увеличилась, у лиде-
ра по размеру доходов — агентства 
«Эксперт РА» — она выросла на 5%, до 
613,7 млн руб., у АКРА — на 9,3%, до 
525,6 млн руб., у НКР и НРА увеличи-
лась в 1,6–1,7 раза, до 76,4 млн руб. 
и 33,5 млн руб. соответственно. Сум-
марно выручка четырех агентств со-
ставила 1,2 трлн руб.

Потенциальное влияние анти-
российских санкций на бизнес в на-
циональных рейтинговых агентст-
вах оценивают по-разному. С одной 
стороны, уменьшается количество 
эмиссий ценных бумаг, и соответ-
ственно, их рейтингов, но с другой, 
к российским агентствам переходят 
бывшие клиенты иностранных иг-
роков. «Мы получим меньше за рей-
тинги эмиссий. Вместе с тем приток 
клиентов продолжается. За первые 
четыре месяца года количество рей-
тингов эмитентов выросло на де-
вять,— заявил „Ъ“ гендиректор АКРА 
Михаил Сухов.— Мы рассчитываем, 
что если клиенты „большой тройки“ 
захотят продолжить взаимодействие 
с КРА, то будут придерживаться меж-
дународных подходов, на которых 
работает АКРА». АКРА не ожидает 
снижения своей выручки, возможен 
небольшой рост. В НКР и НРА тоже 
рассчитывают на рост количества 
клиентов. В активную фазу работы 
по присвоению кредитных рейтин-
гов НРА вступило только в прошлом 

году. «И сейчас мы динамично нара-
щиваем свой портфель»,— пояснила 
гендиректор НРА Алина Розенцвет.

Отказ международных компа-
ний от работы с российскими кли-
ентами особенно ярко отразился 
на игроках, продвигающих повест-
ку устойчивого развития, указыва-
ет госпожа Розенцвет. «Раньше их 
интерес к рейтингам ESG опреде-
лялся преимущественно спросом 
международных партнеров и их 
ориентацией на рейтинги глобаль-
ных компаний. Сегодня же мы ста-
ли единственными возможными 
поставщиками таких услуг. А рей-
тинги ESG, в отличие от кредит-
ных, не имеют границ и страновой 
специфики — эталоны и критерии 
едины для всех вне зависимости от 
юрисдикции»,— поясняет она. В от-
ношении агентства НКР «ключевой 
драйвер роста — это уже стартовав-
ший процесс включения рейтингов 
НКР в регулирование Банком Рос-
сии, а также другими ведомствами 
и инфраструктурными узлами рос-
сийского финансового рынка», от-
метил его гендиректор Кирилл Лу-
кашук. Например, рейтинги НКР 
уже используются при расчете ка-
питала страховых компаний.

Ранее международные рейтин-
говые агентства «большой тройки» 
S&P, Fitch, Moody’s заявили о намере-
нии отозвать рейтинги российских 
эмитентов и прекратить коммерче-
скую деятельность в России. Рейтин-
гование российских клиентов со сто-
роны этих глобальных компаний 
стало невозможным после введения 

санкций. В частности, Европейский 
союз запретил присваивать россий-
ским лицам кредитные рейтинги, 
аналогичные санкции ввели и США. 
Как отмечает партнер юридической 
фирмы Nordic Star Артем Жаворон-
ков, нарушение этого запрета грозит 
не только отзывом лицензии на де-
ятельность, но и штрафами, иными 
словами фактически потерей бизне-
са. В части ответственности за нару-
шение в ЕС администрирование спу-
скается на уровень национального 
законодательства каждой страны, 
поясняет он. Таким образом факти-
чески в России остаются лишь четы-
ре агентства. Отдельные сотрудники 
этих агентств уже ведут переговоры 
о переходе в российские КРА, часть 
из них пока релоцировалась в дру-
гие офисы сети. В частности, в НКР 
отметили, что к ним поступают ре-
зюме таких сотрудников, в НРА ве-
дут переговоры с несколькими кан-
дидатами, а в АКРА в мае уже вышел 
на работу один из прежних сотруд-
ников одного из агентств «большой 
тройки». В Moody’s, S&P и Fitch не от-
ветили на вопросы „Ъ“. В то же вре-
мя, как отметил господин Лукашук, 
в агентстве видят желание некото-
рых клиентов, имевших в том числе 
и рейтинги международных рей-
тинговых агентств, иметь несколько 
российских кредитных рейтингов, 
«поэтому действительно происходит 
перераспределение бюджетов в этом 
направлении».

В «Эксперт РА» отказались от ком-
ментариев.

Ольга Шерункова

Доходы  
по национальной шкале
Российские рейтинговые агентства заполняют рынок

На фоне снижения цен на золо-
то и ухудшения финансового по-
ложения населения растет число 
невостребованных залогов, ко-
торые принимались ломбарда-
ми на пиковых ценах на золото 
в марте. Теперь приходится реа-
лизовывать их по ценам значи-
тельно ниже, чтобы сохранять 
ликвидность.

Ломбарды могут столкнуться 
с убытками из-за снижения цен на 
золото, на которое приходится до 
95% всех их залогов, опасается пред-
седатель совета Национального объ-
единения ломбардов (НОЛ) Алексей 
Лазутин. Пик активности клиентов, 
хотя и непродолжительный, при-
шелся на март, когда были рекордно 
высокие цены на золото (стоимость 
драгметалла на бирже поднималась 
выше $2 тыс. за тройскую унцию). 
Сейчас стоимость золота снизилась 
(находится примерно на уровне 
$1,8 тыс. за тройскую унцию), и лом-
бардам приходится реализовывать 
залоговое и невыкупленное золото 
по новым ценам, поясняет он ситуа-
цию на рынке.

• В ломбардах дифференциро
ванный подход к оценке изделий 
из драгметаллов: если изделие име
ет «товарный вид» и в случае невы
купа его можно реализовать в роз
ницу. Если же его невозможно реали
зовать в розницу, то оно оценива
ется с дисконтом к биржевой стои
мости золота в рублях. Около 50% 
невостребованных залогов реали
зуются на витринах ломбардов. 
Остальное — через специализиро
ванные компании, занимающиеся 
поставкой золота через аффинаж
ные заводы в банки и ювелирным 
производителям.
К маю текущего года число кли-

ентов ломбардов выросло на 20–50% 
в зависимости от региона, добавляет 
господин Лазутин. По итогам прош-
лого года число клиентов ломбар-

дов достигало 4 млн человек. Пор-
тфель займов ломбардов по итогам 
2021 года составил 44,4 млрд руб. 
При этом растет доля невостребован-
ных вещей и составляет, по оценкам 
НОЛ, около 25%. И этот показатель 
будет только расти, уверен генди-
ректор сети ломбардов «Фианит» 
Станислав Боронин: «Благосостоя-
ние клиентов снижается, а выкуп 
ювелирных изделий из ломбардов 
не является тратой первой необхо-
димости». В таких условиях убыт-
ки ломбардов могут составить око-
ло 2,5 млрд руб. в месяц, полагают 
в НОЛ. Причем столкнутся с ними 
в большинстве случаев небольшие 
участники рынка. Это лишь усилит 
тенденцию укрупнения на рынке: 
мелкие участники продолжат ухо-
дить, добавляет глава Региональной 
ассоциации ломбардов Людмила 
Грибок. В реестре ЦБ на 13 мая 2022 
года состояли 2146 ломбардов.

Ломбарды реализуют невыкуплен-
ные залоги в убыток, подтверждает 
совладелец сети ломбардов «Первый 
ювелирный» Артем Евстратов. Золо-
то, принятое в марте месяце по ценам 
2,7–3 тыс. руб. за грамм, сейчас реали-
зуется по 2,3 тыс. руб. за грамм, при-
водит данные основатель ломбарда 
«Корона» Вадим Клемцов. «Это убыт-
ки, но нужны оборотные средства, со-
ответственно, мы вынуждены реали-
зовывать залоги по текущим ценам. 
С фондированием ломбардов ситу-

ация всегда была не очень хорошая, 
сейчас вообще никакая»,— сетует он.

С 1 марта 2022 года действует мора-
торий на ограничение ПСК, что вре-
менно компенсирует убытки, но не 
полностью. Если с 1 июля 2022 года 
мораторий будет отменен, это будет 
удар по мелким игрокам ломбардно-
го рынка, предостерегает господин 
Клемцов. Компенсировать убытки 
ломбардов могла бы отмена требо-
вания Банка России по предельной 
стоимости кредита еще на один год, 
полагает Артем Евстратов. НОЛ обра-
тилось в ЦБ с просьбой продлить мо-
раторий до конца 2022 года, но ответа 
пока не получила.

Эксперты, однако, смотрят на си-
туацию на рынке не столь пессими-
стично. Для прибыли ломбардов 
важнее показатель возвратности 
долгов, он в первую очередь влияет 
на прибыльность ломбарда, замечает 
старший аналитик ИК «Иволга Капи-
тал» Марк Савиченко. «Для компенса-
ции падения цен на золото у ломбар-
дов есть возможность регулировать 
размер дисконта залоговой цены, 
поэтому не стоит ожидать значитель-
ного падения прибыли ломбардной 
отрасли». Если посмотреть на показа-
тели отрасли за последние три года, 
видно, что рентабельность капита-
ла всегда довольно устойчива и на-
ходится в диапазоне от 16% до 20%, 
 заключает эксперт.

Полина Трифонова

Ломбарды прозолотили
Они реализуют невостребованные залоги себе в убыток

Крупнейшие банки начали 
 внедрение сервиса видеокон-
сультаций. По сути, это формат 
удаленной работы с клиентом, 
позволяющий оказывать те же 
услуги, что и в отделении, но он-
лайн. Пока таким образом мож-
но оформить потребительские 
кредиты и получить консуль-
тации по инвестициям, а так-
же совершить действия по уже 
имеющимся продуктам, но спи-
сок будет расти, обещают банки. 
Этот способ коммуникации мо-
жет разгрузить отделения бан-
ков, а в перспективе и сократить 
их количество, что позволит 
 снизить расходы.

Как стало известно „Ъ“, сегодня 
большинство банков из топ-15 тести-
руют или уже внедряют сервис ви-
деоконсультаций, когда клиент мо-
жет не выходя из дома обсудить свою 
проблему со специалистом банка он-
лайн с визуальным контактом и даже 
получить услугу. Причем, как гово-
рят в банках, этот сервис у многих 
рассчитан на массового клиента. Так, 
в Сбербанке отмечают, что с помощью 
сервиса можно узнать условия и офор-
мить потребительский кредит, карты, 
вклады, страховые и инвестпродук-
ты. «Все разговоры защищены сквоз-
ным шифрованием. А если во время 
общения камера не нужна или сое-
динение слабое, клиент может от-
ключить свое видео, но продолжить 
видеть сотрудника»,— рассказали 
в Сбербанке. На данный момент, по 
словам представителей банка, циф-
ровой офис уже доступен в 14 регио-
нах, и в течение 2022 года Сбербанк 
намерен продолжить подключать но-
вые территории.

ВТБ также развивает видеобан-
кинг, и сегодня его клиенты по виде-
освязи могут получить консультацию 
по большинству сервисных опера-
ций и оформить кредитные продук-
ты, страхование, а также заполнить 
заявку на ипотеку. «В перспективе мы 
планируем дополнить его функци-
онал сберегательными продуктами 
и возможностью оформления ипоте-

ки»,— рассказали в банке, добавив, 
что особый интерес видеобанкинг 
представляет, в частности, для клиен-
тов старшего поколения.

Как рассказал „Ъ“ Алексей Криво-
шеев, эксперт компании Voximplant, 
разработчика облачной платформы 
для аудио-, видео- и текстовых ком-
муникаций, сейчас есть два подхода 

к реализации этой услуги — прямой 
видеозвонок из банковского мобиль-
ного приложения или с сайта банка 
по защищенным каналам и запрос 
видеоконсультации в определенное 
время, если вопрос сложный и нес-
рочный. По его словам, банки сейчас 
тестируют оба варианта. В первом слу-
чае, возможно, придется подождать 
ответа специалиста, но недолго, по-
тому что видеозвонки обрабатывают-
ся в первую очередь. Во втором слу-
чае клиенту приходит ссылка с датой 
и временем консультации, при этом 
все видеосеансы записываются, что 
позволяет впоследствии банку их 
проанализировать. «Банк может про-
водить такие видеоконсультации из 
авторизованной зоны, например из 

мобильного приложения, и из неав-
торизованной зоны на сайте. В пер-
вом случае клиент может получить 
услугу, например консультацию по 
уже оформленному кредиту, а во вто-
ром случае — консультацию по об-
щим вопросам»,— говорит Алексей 
Кривошеев.

Цель нового сервиса — разгрузить 
отделения банков, а в перспективе 
и сократить их количество, что позво-
лит существенно уменьшить расходы 
кредитной организации. При этом, 
по подсчетам экспертов Voximplant, 
расходы на дополнительное оборудо-
вание для организации видеозвонков 
состоят только из стоимости веб-каме-
ры для оператора (порядка 5 тыс. руб.) 
и выделения большей емкости для 
хранения видеозаписей, а на дора-
ботку программного обеспечения — 
в пределах 3–5% от уже использующе-
гося софта колл-центра. 

Но не все банки разделяют опти-
мизм крупнейших игроков относи-
тельно использования видеозвонков 
для обслуживания массового клиен-
та. Так, банк «Тинькофф» предостав-
ляет данную услугу только своим 
премиальным клиентам. «У клиен-
тов премиального сегмента есть пер-
сональные менеджеры, там личный 
контакт имеет большое значение, 
а для массового сегмента чаты быстрее 
и удобнее»,— уверены в банке. В свою 
очередь, руководитель департамента 
цифровых технологий банка «Синара» 
(ранее — СКБ-банк) Денис Кузнецов 
уверен, что организация видеокон-
сультаций намного более затратная, 
чем голосовые консультации и чаты, 
и нужна в основном в тех случаях, ког-
да клиенту надо что-то показывать 
и слов для этого не хватает. «При этом 
есть стоп-факторы на стороне клиента, 
которые тормозят процесс,— прежде 
всего это качество картинки, посколь-
ку чаще всего клиент разговаривает со 
смартфона и у большинства устройст-
ва со слабыми камерами. Также на сто-
роне клиента могут быть слабые ка-
налы связи или сетевые возможности 
устройства»,— говорит он. 

Максим Буйлов

Банкам показались клиенты
Крупные игроки осваивают формат видеоконсультаций

Я думаю,  
что это обозримое будущее, 

как минимум 80–90% 
переведем  

в дистанционные каналы  
и будем с помощью 

удаленной идентификации 
предлагать все больше 

продуктов и услуг  
не в отделениях и офисах

— Ольга Скоробогатова,
первый зампред ЦБ,  

26 мая 2017 года
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет предприниматель Михаил Кучмент:
— Дорогой Игорь! Поздравляю тебя с 50-летием! Для 
меня ты не просто коллега по физтеху, ты удивительный 
пример того, что нужно не бояться делать новое, экспе-
риментировать, верить и мечтать. Ты постоянно дока-
зываешь, что все невозможное — возможно, главное — 
неуклонно идти к своей цели, привлекая к своей идее 

как можно больше соратников и сподвижников. Ты — 
человек с неуемной энергией и разносторонними ин-
тересами, ты — экспериментатор, новатор, который 
постоянно двигается вперед. Верю, что у тебя все полу-
чится и благодаря твоим усилиям и твоему Х10 как мож-
но больше людей станут богаче, успешнее и счастливее! 

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 50 лет  
совладельцу корпорации «Технониколь»  
Игорю Рыбакову

Как выяснил „Ъ“, правитель-
ство рассматривает инициати-
вы «Роснефти» по стабилиза-
ции цен на металл на внутрен-
нем рынке. Компания столкну-
лась с повышением цен со сто-
роны российских поставщиков 
спецтехники, который те объ-
ясняют подорожанием метал-
ла. «Роснефть» предлагает ввес-
ти норматив по обязательным 
поставкам металлопродукции 
на внутренний рынок и пото-
лок роста цены в 4% в год, а так-
же экспортные пошлины на 
металл и железную руду. Источ-
ники „Ъ“ среди металлургов 
считают идеи «Роснефти» труд-
ноосуществимыми и ненужны-
ми в ситуации, когда внутрен-
ний рынок профицитен.

Глава «Роснефти» Игорь Сечин 
в апреле обратился к премьер-ми-
нистру Михаилу Мишустину с пред-
ложениями по регулированию вну-
тренних цен на металл. По словам 
источников „Ъ“, знакомых с обраще-
нием, его причиной послужило то, 
что «Роснефть» столкнулась с трудно-
стями при закупке автомобильной 
техники: КамАЗ отозвал прежнее 
коммерческое предложение, а «Объ-
единенная машиностроительная 
группа» сообщила о повышении цен 
на 80% по отношению к июню 2021 
года. Производители техники ссыла-
ются на удорожание металла и кре-
дитов из-за повышения ставки ЦБ.

«Роснефть» считает, что рост цен 
на металл по всей цепочке поставок 
в машиностроении может привести 
к увеличению затрат на поддержа-
ние и реализацию новых проектов 
в нефтяной отрасли, росту стоимо-
сти топлива, масел, битума и, как 
следствие, росту инфляции. Госпо-
дин Сечин предложил ввести регу-
лирование цен на железную руду 
и отдельные виды металлопродук-
ции через соглашения с крупней-
шими производителями. В соглаше-
ниях будут оговариваться объемы 
обязательных поставок на внутрен-
ний рынок, а также потолок роста 
цен — на уровне не выше целевой 
инфляции (4% в год) по отношению 
к декабрю 2021 года. Во-вторых, 
нефтекомпания предлагает ввести 
в ЕАЭС экспортные пошлины на же-
лезную руду, сталь и лом с привязкой 
к мировым ценам и курсу валюты. 
В-третьих — отменить ввозные ан-
тидемпинговые пошлины на трубы.

По словам источников „Ъ“, Миха-
ил Мишустин поручил первому ви-
це-премьеру Андрею Белоусову и ми-
нистру финансов Антону Силуанову 
рассмотреть предложения «Роснеф-

ти». В аппарате господина Белоусова 
подтвердили „Ъ“, что профильным 
ведомствам дано поручение рассмо-
треть и подготовить предложения. 
В Минпромторге сообщили „Ъ“, что 
предложения, изложенные в обра-
щении компании, рассматривают-
ся. В «Роснефти» отказались от ком-
ментариев.

По данным Всемирной ассо-
циации стали, объем потребле-
ния стали в России в этом году упа-
дет на 20%, до 35,1 млн тонн против 
43,9 млн тонн в 2021 году. В этих 
условиях металлурги вынужде-
ны увеличивать поставки на экс-
порт, но их осложняют санкции. 
Кроме того, на внутреннем рынке 
правительство уже проводит поли-
тику сдерживания цен на металл.  
По данным Минпромторга, сей-
час стоимость наиболее востребо-
ванных типов металлопродукции 
у трейдеров снизилась по сравне-
нию с пиковыми значениями марта 
более чем на 10%. Арматура подеше-
вела на 11–13%, горячекатаный ру-
лон — на 17%.

Металлурги, как и ассоциация 
«Русская сталь», официально не ком-
ментируют предложения «Роснеф-
ти». Но источнику „Ъ“ среди метал-
лургов эти идеи кажутся не слишком 
реалистичными. По его мнению, 
в обязательных поставках на вну-
тренний рынок нет необходимости, 
поскольку он традиционно профи-
цитен, тем более в нынешней ситу-
ации, когда экспорт снизился из-за 
санкций. «Когда мы говорим о воз-
можном потолке роста цен, важно 
учитывать и скорость инфляции, 
и рост стоимости сырья. Экспорт-
ные пошлины на лом уже действу-
ют. Если ввести их также на сталь 

и руду, это не повлияет на цены из-за 
отсутствия дефицита на внутреннем 
рынке»,— добавил он.

Другой источник в отрасли добав-
ляет, что действующие антидемпин-
говые меры, введенные по итогам 
расследований Евразийской эко-
номической комиссии, базируются 
на доказанных фактах демпингово-
го импорта. «Никаких объективных 
причин, по которым следовало бы 
лишить производителей РФ и ЕАЭС 
этой защиты, не существует. Произ-
водители РФ и ЕАЭС способны пол-
ностью обеспечить текущие и пер-
спективные потребности секторов 
экономики в трубной продукции»,— 
подчеркивает он.

Источник „Ъ“ в одном из круп-
ных рейтинговых агентств утвер-
ждает, что в ценах на автомоби-
ли и спецтехнику стоимость стали 
и тем более руды не занимает суще-
ственную долю, а основные при-
чины подорожания нужно искать 
в структуре рынка: «С уходом ино-
странных поставщиков и усложне-
нием логистических цепочек для 
импорта он стал квазиолигополь-
ным для российских производите-
лей техники, чем они и воспользо-
вались, подняв цены».

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров говорит, что 
из-за введенных санкций, кото-
рые ограничивают поставки ме-
талла на рынки Европы и США, 
и ограничений железнодорожной 
инфраструктуры при отправке гру-
зов в направлении Дальнего Восто-
ка на внутреннем рынке существуют 
предпосылки к формированию про-
фицита. В условиях, когда цены на 
большинство видов металлопродук-
ции в последние два месяца снижа-
ются, предложения по регулирова-
нию «представляются избыточными 
и необоснованными». 

По словам эксперта, хотя неф-
тяные компании и сталкиваются 
с проблемами при реализации ин-
вестиционных проектов, их при-
чина — не поставки металлопро-
дукции. Основные трудности лежат 
во взаимоотношениях с иностран-
ными компаниями и прекращени-
ем поставок оборудования и ока-
зания инжиниринговых услуг. Что 
касается отмены антидемпинговых 
пошлин на трубы, то, по мнению 
господина Бурмистрова, России це-
лесообразно сохранить защиту вну-
треннего рынка в условиях, когда 
отечественные производители не 
могут везти экспорт в ряд стран.

Евгений Зайнуллин,  
Дмитрий Козлов,  
Ольга Никитина

Истина в руде
«Роснефть» предложила ввести потолок цены  
на металл для внутреннего рынка

Ц И Т А Т А

В ближайшие годы  
нужно обеспечить 
активный рост 

потребления металла 
внутри страны...  
И сразу оговорюсь,  

что это возможно только 
при условии доступных цен 

на продукцию
— Владимир Путин, 

президент РФ, 20 апреля

Суды продолжают вставать 
на сторону государства в спо-
рах о законности проведен-
ной в 1990-е годы приватиза-
ции стратегических активов. 
Арбитражный суд Пермского 
края согласился с версией Ген-
прокуратуры и вернул государ-
ству 89% акций Соликамского 
магниевого завода (СМЗ), круп-
нейшего в стране производи-
теля магния, ниобия и танта-
ла. Прежде ФАС и прокурату-
ра добились решения о переда-
че государству контроля в Лово-
зерском горно-обогатительном 
комбинате, который поставля-
ет сырье на СМЗ. Собеседники 
„Ъ“ полагают, что теперь контр-
оль над обоими предприятия-
ми может получить «Росатом».

Арбитражный суд Пермского края 
изъял более 89% акций ОАО «Соли-
камский магниевый завод» в пользу 
государства, признав проведенную 
в 1992 году приватизацию незакон-
ной. Как следует из мотивировоч-
ного решения, опубликованного на 
сайте суда, завод относится к пред-
приятиям по переработке радиоак-
тивных и редкометалльных руд и его 
приватизация была возможна только 
по решению правительства РФ, одна-
ко на деле ее производил комитет по 
управлению имуществом Пермской 
области. Иск об изъятии акций заво-
да подала Генпрокуратура, ответчи-
ками были текущие акционеры СМЗ 
Петр Кондрашев, Тимур Старостин, 
Сергей Кирпичев и Игорь Пестри-
ков. Это второе решение о деприва-
тизации ключевых активов в России 
за последнее время: в 2020 году на ба-
ланс государства вернулись акции 
Башкирской содовой компании.

Как установил суд, отчуждение 
акций СМЗ, преобразованного из го-
спредприятия, состоялось в 1992–
1996 годах. Заявку о приватизации 

направил коллектив СМЗ по ито-
гам общего собрания: на заводе 
было создано акционерное общест-
во, 51% которого получил коллектив, 
а 49% — областной фонд имущества. 
Впоследствии фонд продавал свой 
пакет. В материалах дела указано, 
что крупный пакет в 15% был про-
дан иностранному инвестору в лице 
компании «Минмет Файненсинг 
Компани». В других случаях покупа-
тели не называются или ими значат-
ся сотрудники завода.

Никто из ответчиков исковые тре-
бования не признал. Совладельцы 
заявили, что являются добросовест-
ными приобретателями имущества 
и купили его намного позже привати-
зации. Согласно материалам дела, го-
спода Кирпичев, Старостин и Кондра-
шев приобрели акции завода в 2016 
году, а Игорь Пестриков — в 2015 году. 
Кроме того, бизнесмены настаивали, 
что приватизация была законной, 
поскольку комитет по управлению 
имуществом области был наделен 
такими полномочиями Госимущест-
вом РФ. Однако суд счел, что наруше-
ние процедуры приватизации имело 
«длящийся характер» и все заключен-
ные с того момента сделки признаны 
незаконными. Суд также отклонил 

доводы ответчиков о превышении 
десятилетнего срока исковой давно-
сти лет, сочтя, что обстоятельства на-
рушений при приватизации во всей 
полноте стали известны Генпрокура-
туре только в 2021 году.

Источники „Ъ“, близкие к ответ-
чикам, предполагают, что теперь 
СМЗ может перейти под управле-
ние структуры «Росатома» Uranium 
One. Они ожидают, что эта же струк-
тура может получить контроль и над 
Ловозерским горно-обогатитель-
ным комбинатом в Мурманской об-
ласти, который является основным 
поставщиком СМЗ. Его владельцем 
является ООО «Фин-Проект», кото-
рое контролировалось структурами 
Петра Кондрашева. 5 мая Тринадца-
тый арбитражный апелляционный 
суд удовлетворил требования ФАС 
и Генпрокуратуры о взыскании 
в доход государства почти 75% долей 
«Фин-Проекта». В Uranium One воз-
держались от комментариев.

Соликамский магниевый завод 
является стратегически важным ак-
тивом: на нем производятся все вы-
пускаемые в РФ соединения ред-
коземельных элементов, ниобия 
и тантала, а также 60% товарного маг-
ния и 4–5% губчатого титана. Магни-
евые сплавы востребованы в авиа-
проме и космонавтике. Кроме этого, 
по словам Сергея Гришунина из НРА, 
Ловозерский ГОК на данный момент 
является единственным в РФ постав-
щиком сырья для редкоземельных 
металлов, ниобия и тантала. Эксперт 
отмечает, что на фоне стремительно-
го разрыва внешних связей с Запа-
дом России необходимо в срочном 
порядке формировать собственное 
производство постоянных магни-
тов, в том числе для нужд военной 
портативной электроники.

Дмитрий Астахов, Пермь;  
Евгений Зайнуллин,  
Полина Смертина

Государство притянуло магний
Суд объяснил причины отмены итогов приватизации СМЗ

89 процентов
составляет размер 
пакета акций 
Соликамского 
магниевого завода, 
который по решению 
суда должен быть 
возвращен государству

«Однако при внедрении соответ-
ствующих механизмов должны быть 
исключены новые риски для сете-
вых организаций, в частности, в от-
ношении корректного определения 
необходимой валовой выручки, за-
грузки центров питания и факти-
чески потребляемой мощности»,— 
считают там.

Президент вновь отправил на 
проработку правительством иници-
ативу господина Сечина о введении 
тарифного регулирования для АЭС 
«Росэнергоатома» (РЭА). АЭС продают 
электроэнергию на рынке на сутки 
вперед (РСВ), подавая ценопринима-
ющие (бесценовые) заявки, их цена 
в итоге формируется на уровне бо-
лее дорогих заявок ТЭС. Регулирова-
ние цен, по мнению Игоря Сечина, 
позволило бы исключить получение 
«экономически необоснованной 
прибыли» со стороны РЭА.

Господин Орешкин, ссылаясь 
на позицию Минэнерго, отмеча-
ет, что действующая модель фор-
мирования доходности в данном 
секторе является инвестицион-

ным источником для последующе-
го строительства и обновления АЭС 
и предлагает дополнительно проа-
нализировать «особенности регу-
лирования деятельности атомных 
электростанций на оптовом энерго-
рынке». В «Росатоме» комментариев 
не предоставили.

Также на дополнительную про-
работку, по предложению Максима 
Орешкина, отправились вопросы 
о дифференциации оплаты мощно-
сти в зависимости от загрузки гене-
рирующего оборудования, а также 
о механизмах увеличения привле-
каемого на торги геноборудования.

Среди поручений также — в воз-
можно короткие сроки утвердить 
методику ФАС по определению со-
ответствия ценовых заявок при про-
даже электроэнергии требованиям 
экономической обоснованности. 
В ФАС сообщили, что завершают 
разработку алгоритма анализа це-
новых заявок при продаже электро-
энергии, который должен помогать 
лучше выявлять случаи манипу-
лирования ценой. «Предлагаемый 
ФАС подход позволит не допустить 
существенного роста цен на РСВ 

и пресекать недобросовестные дей-
ствия компаний, которые способны 
оказывать влияние на цены оптово-
го энергорынка»,— сказали там.

В Минэнерго „Ъ“ сообщили, что 
работают над поручениями прези-
дента, в «Совете рынка» (регулятор 
энергорынков) отметили, что уже 
высказывали идею относительно 
дифференциации оплаты мощно-
сти: необходимо меньше платить 
за мощность менее востребован-
ным электростанциям, а более во-
стребованным — больше. Что ка-
сается надбавок, то регулятор 
«давно и последовательно выступает  
против введения новых, а также за 
то, чтобы искать максимально сба-
лансированные для всех участни-
ков рынка способы снижения име-
ющихся».

Глава «Сообщества потребителей 
энергии» Василий Киселев находит 
«печальным», «что главе государства 
приходится вмешиваться в вопросы, 
которые можно было урегулировать 
на уровне Минэнерго, но промыш-
ленники вынуждены годами этого 
добиваться».

Татьяна Дятел

Энергетика должна быть экономной
с1

В Пулково „Ъ“ сообщили, что ра-
бота оборудования может быть про-
должена после истечения десяти-
летнего срока эксплуатации «при 
обеспечении определенных техни-
ческих характеристик». «В случае 
необходимости его замены возмож-
но использование оборудования 
в том числе российских, китайских 
и белорусских производителей»,— 
уточнили в пресс-службе аэропор-
та. В некоторых аэропортах, в том 
числе в Красноярске, сообщили, 
что их оборудование изначально 
рассчитано на 15 лет. Гендиректор 
аэропорта Горно-Алтайска Сергей 
Круглов отметил, что после исте-
чения сроков «рамки не превраща-
ются в тыквы и подлежат ремон-
ту». В Шереметьево „Ъ“ ответили,  
что им известно о проблеме со сро-
ками эксплуатации ТСД, но в аэ-
ропорту все оборудование работа-
ет исправно. Количество и возраст 
ТСД представитель Шереметье-

во Анна Захаренкова не уточнила, 
отметив, что все оно иностранно-
го производства и «может работать 
как минимум еще пять лет», а тех-
поддержку оказывает российская 
компания. Отечественную досмо-
тровую технику в МАШ заказывать 
пока не планируют.

В других аэропортах Москов-
ского авиаузла и Минтрансе на во-
просы „Ъ“ не ответили. Но, как рас-
сказал источник „Ъ“ в одном из 
крупных аэропортов, там надеются 
сохранить отношения с российски-
ми дилерами американской Rap-
iscan Systems и немецкой Smiths 
Heimann. Переход на российские 
аналоги пока не рассматривается 
из-за сомнений в сопоставимой ско-
рости техобслуживания и исполне-
нии заказа в срок: «Будет ли на на-
шем производстве вся нужная для 
ремонта или сборки база комплек-
тующих — пока вопрос». «Запад-
ные производители зарекомендо-
вали себя скоростью гарантийного 
сервиса, богатыми комплектация-

ми и бесперебойным функциона-
лом»,— добавил он. По его словам, 
аэропорт до начала летних пико-
вых загрузок сократил число рабо-
тающих рамок на входных группах 
для экономии ресурса. В несколь-
ких аэропортах „Ъ“ сообщили, что 
иностранные поставщики пока 
официально не разрывали свои обя-
зательства по сервису, однако неко-
торые из них заморозили поставки 
по уже оплаченным договорам без 
объяснения причин.

В России такое оборудование 
производит «Ростех». Там „Ъ“ сооб-
щили, что производят рентгеноте-
левизионные установки (интроско-
пы), а также металлодетекторы как 
в классическом «рамочном» испол-
нении, так и оснащенные, напри-
мер, тепловизорами. В госкорпо-
рации заверили, что «предприятия 
выпускают оборудование партиями 
от 50 единиц и обладают мощностя-
ми для кратного увеличения объе-
мов производства».

Айгуль Абдуллина

Аэропорты теряют рамки
с7
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С началом кризиса, вызванно-
го военными действиями РФ 
на Украине, банки увеличи-
ли сроки выдачи проектного 
финансирования застройщи-
кам жилья и стали менять одо-
бренные предварительные ус-
ловия кредитования. Девело-
перы утверждают, что это мо-
жет привести к сокращению 
предложения новостроек и ро-
сту цен на квартиры, лоббируя 
смягчение условий через Госду-
му. Банкиры заверяют, что ус-
ловия выдачи займов меняют-
ся только для проектов с вы-
явленными дополнительны-
ми рисками. Ряд крупных деве-
лоперов уточняют, что пробле-
мы возникают только у неболь-
ших региональных застройщи-
ков, и просят депутатов не вме-
шиваться в отношения строи-
телей с банками.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо заместителя председателя 
Госдумы по строительству и ЖКХ 
Владимира Кошелева главе Центро-
банка Эльвире Набиуллиной от 26 
апреля. Депутат, возглавлявший до 
избрания в Госдуму самарского за-
стройщика «Кошелев групп», про-
сит ЦБ установить для банков четкие 
сроки предоставления девелоперам 
проектного финансирования — не 
позднее 30 дней со дня открытия 
первого эскроу-счета — и выдачи до-
кументов, подтверждающих целевое 
расходование средств. В ЦБ подтвер-
дили „Ъ“ получение письма, пообе-
щав ответить на него «в установлен-
ном порядке».

• По данным ЦБ, в 2021 году объем 
средств, размещенных участниками 
долевого строительства на счетах 
эскроу, достиг 3,1 трлн руб., а проект-
ного финансирования — 2,6 трлн руб.
Господин Кошелев пишет, что 

эскроу-счета начинают наполняться 
еще до заключения кредитного до-
говора с застройщиками, но банки 
затягивают предоставление проект-
ного финансирования, что «напря-
мую влияет на сроки строительства, 
а застройщики и дольщики стано-

вятся заложниками ситуации». Бо-
лее того, говорится в обращении, 
банки могут в одностороннем по-
рядке «менять кардинальным обра-
зом» исходные условия финанси-
рования и параметры кредитной 
линии к моменту заключения дого-
вора с застройщиком.

В марте—апреле застройщики на-
чали сталкиваться с проблемами при 
получении финансирования, под-
тверждает член совета Российского 
союза строителей Денис Новиков. 
По его словам, после резкого увели-
чения ключевой ставки ЦБ и роста се-
бестоимости строительства ряд бан-
ков начали пересматривать условия 
кредитования. Коммерческий дирек-
тор ГК «Страна Девелопмент» Алек-
сандр Гуторов утверждает, что банки 
«не могут определиться со ставкой 
финансирования, которая постоян-
но меняется». Проблемы с выделени-
ем средств, по словам источника „Ъ“ 
в отрасли, могут привести к сокраще-
нию предложения, что станет еще од-
ним фактором для роста цен на жи-
лье. В апреле новостройки Москвы 
подорожали в среднем на 18% год 
к году, до 337 тыс. руб. за 1 кв. м, под-
считали в Dataflat.ru.

В Сбербанке заверили „Ъ“, что 
сроки рассмотрения заявки на фи-
нансирование застройщиков со-

ставляют до 30 дней при реко-
мендованных ЦБ 45 днях. В банке 
пояснили, что финальные условия 
кредитования могут отличаться 
от предварительных в случае вы-
явления дополнительных рисков 
при анализе проекта. В Промсвязь-
банке считают, что связывать дату 
открытия первого счета эскроу 
и предоставления проектного фи-
нансирования нецелесообразно. 
В Альфа-банке, ВТБ, МКБ, банке 
«Дом.РФ» и Абсолют-банке на запро-
сы „Ъ“ не ответили.

Но не все застройщики считают 
возникшие трудности с получени-
ем проектного финансирования 
критичными. Один из московских 
девелоперов уточняет, что в 90% 
случаев проектное финансирова-
ние предоставляется перед откры-
тием первого эскроу-счета. Другой 
собеседник „Ъ“ считает, что иници-
атива депутата Госдумы может, на-
оборот, «ухудшить положение дел»: 
если регулятор сократит банкам 
сроки одобрения финансирова-
ния, им проще отказать, чем в спеш-
ке проводить аудит бизнес-модели 
проекта. У крупных девелоперов 
отлажено взаимодействие с банка-
ми в отличие от небольших регио-
нальных застройщиков, чьи про-
екты кредиторы дополнительно 
проверяют для сокращения своих 
рисков, отмечает заместитель фи-
нансового директора ГК «Гранель» 
Юрий Черноиванов.

Главный финансовый менеджер 
«Брусники» Ольга Шахмина счита-
ет, что наиболее эффективными ме-
рами поддержки стройиндустрии 
стала бы отмена внутреннего НДС 
и возможность перевода эскроу-сче-
тов между банками. Также, по ее мне-
нию, необходимо разрешить поэтап-
ное раскрытие эскроу-счетов при 
достижении соответствующей го-
товности объекта. Но ранее депутат 
Госдумы Николай Николаев заявлял 
„Ъ“, что это решение может «убить 
идею покупки квартир в новострой-
ках без риска».

Дарья Андрианова,  
Ольга Шерункова

Банкам предъявили  
неустройку
Девелоперы хотят улучшить отношения  
с кредиторами через Госдуму

Как выяснил „Ъ“, российское по-
дразделение сети спортивных то-
варов Reebok, заявившей о при-
остановке своей работы в Рос-
сии, перешло турецкому холдин-
гу FLO Retailing, развивающему, 
в частности, бренды U.S. Polo As-
sn., Lumberjack и Reno. Экспер-
ты оценивают стоимость более 
100 магазинов бренда примерно 
в 1,5 млрд руб., но не исключают, 
что сумма сделки оказалась в три 
раза меньше. Иностранным ком-
паниям сейчас в принципе слож-
но продать бизнес в РФ. Но FLO 
получил контроль над торговы-
ми точками Reebok после под-
писания с сетью соглашения 
о выпуске на турецких фабри-
ках продукции под этой маркой 
для ряда стран.

Бизнес Reebok в РФ перешел ту-
рецкому FLO Retailing, сообщил „Ъ“ 
один из консультантов на рынке тор-
говой недвижимости. Собеседник 
„Ъ“, близкий к FLO, подтвердил, что 
сделка уже закрылась и по ее итогам 
компании досталось более 100 точек 
продаж Reebok. По его словам, но-
вый владелец намерен переимено-
вать магазины, сохранив бренд Ree-
bok. В FLO Retailing и Reebok на за-
прос „Ъ“ не ответили.

• Компания FLO Retailing основана 
в начале 1960-х годов Ахметом Зий-
ланом и сейчас работает в 21 стра-
не. Управляет обувными сетями Flo, 
Sport in Street и крупным немецким 
брендом Reno. Владеет марками 
U.S. Polo Assn., Kinetix, Polaris, Nine 
West, Lumberjack.
С 2005 года Reebok входил в струк-

туры Adidas, в марте 2022 года бренд 
продан американской Authentic 
Brands Group (ABG) за €2,1 млрд. На 

сайте ABG указано, что из-за воен-
ной операции РФ на Украине ком-
пания с 20 марта приостановила де-
ятельность на российском рынке. 
В ABG и Adidas на запрос „Ъ“ также 
не ответили.

В России Reebok по-прежнему 
контролируется через ООО «Ади-
дас», чья выручка в 2021 году соста-
вила 55,6 млрд руб., чистая при-
быль — 3,9 млрд руб., следует из 

«СПАРК-Интерфакс». По данным сер-
виса 2ГИС, в крупных городах РФ 
работает не менее 117 монобрендо-
вых магазинов Reebok. Гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров оценивает стоимость се-
ти в 1,5 млрд руб., но не исключает, 
что сумма сделки составила не более 
500 млн руб.: «Активы в России про-
дать сейчас крайне сложно. Reebok 
удалось найти партнера, у которого 
сохраняются бизнес-интересы в Рос-
сии». Как сообщало 12 мая турецкое 
издание Yeni Safak, Reebok подписал 
с FLO соглашение, в рамках которо-
го турецкий концерн будет произво-
дить продукцию бренда для 12 стран.

Господин Бурмистров не исклю-
чает, что сделка по продаже россий-

ского бизнеса Reebok структуриро-
валась на условиях передачи бизне-
са в управление с отложенными во 
времени платежами. Гендиректор 
сети Damat-Tween в РФ Эмиль Оруд-
жлу также полагает, что сделка Ree-
bok и FLO заключена с дисконтом. 
Предыдущий владелец марки — Adi-
das — долгое время считал свои про-
екты в России неуспешными, рас-
сказал он.

FLO может использовать прио-
бретенные торговые объекты Ree-
bok для дальнейшего развития сво-
их мультибрендовых магазинов, не 
исключает гендиректор Fashion Con-
sulting Group Анна Лебсак-Клейманс. 
В 2021 году сообщалось, что концерн 
хочет выйти на российский рынок 
и развивать здесь, в частности, мар-
ки Kinetix, Polaris и Nine West.

В одном из маркетплейсов сооб-
щили „Ъ“, что они продолжают заку-
пать товары Reebok у официального 
дистрибутора, информации о сме-
не поставщика они не получали. Со-
беседник „Ъ“ из числа крупных ри-
тейлеров заявил, что крупные спор-
тивные бренды Adidas, Nike, Reebok 
прекратили поставки в Россию, сей-
час распродаются товарные запасы, 
а в дальнейшем российские сети на-
мерены заместить ушедшие бренды 
продукцией собственных торговых 
марок. Никаких западных санкций 
на продажу в РФ одежды и обуви мас-
сового сегмента нет, поэтому такие 
товары будут и дальше продаваться 
в стране, уверена Анна Лебсак-Клей-
манс. Дистрибуторам, по ее словам, 
надо только решить вопросы со ста-
бильными платежами и наладить 
нарушенную логистику.

Никита Щуренков,  
Дарья Андрианова

Reebok продали по-партнерски
Российский бизнес сети перешел к турецкому холдингу

В «Инвитро» говорят, что в марте 
цены на аллергологические иссле-
дования выросли на 10%. В «Хеликсе» 
заверили, что стоимость услуг не ме-
нялась, но поставщики увеличили 
закупочные цены в феврале—апре-
ле на 10–30%.

Теперь лаборатории ищут заме-
ну технологии. В KDL уже нельзя за-
казать комплексное тестирование 
с использованием аллергочипа Im-
munoCAP (комплексное исследова-
ние на чувствительность к большо-
му числу компонентов), следует из 
информации на сайте сети. Пред-
ставитель KDL отметил, что досту-
пен аналог с аллергочипом Alex2 ав-
стрийской MacroArray Diagnostics. 

В «Хеликс» также используют Alex2, 
а кроме того, системы Immulite от 
Siemens Healthineers, Alisei Q.S. от 
Radim, RIDA AllergyScreen от R-Bio-
pharm. В «Инвитро» сообщили, что 
используют реагенты российской 
компании, но не назвали ее.

«ЛабКвест» начал на базе мате-
риалов НПО «Иммунотекс» созда-
вать аллергопанели (анализ крови 
на специфические иммуноглобули-
ны на несколько сгруппированных 
аллергенов) для «расшифровки» 
типа аллергии. Например, с пыль-
цевыми аллергенами по травам 
и деревьям. Лаборатории ищут за-
мену и другой продукции Thermo 
Fisher Scientific, например для ис-
следований на аутоиммунные за-
болевания.

Владелец онлайн-лаборатории 
Lab4U Валерий Саванович полага-
ет, что с рынка в результате текущего 
кризиса могут вообще уйти редкие, 
узкоспециализированные тесты. 
К таким он относит, например, те-
сты на аутоиммунные заболевания 
и индивидуальные аллергены, кото-
рые в основном поставляются из-за 
рубежа. Логистика подорожает из-за 
транспортных ограничений и увели-
чения плеча доставки через третьи 
страны, тогда как реагенты достав-
ляются небольшими партиями, ука-
зывает он. По словам господина Са-
вановича, с учетом роста цен на фоне 
снижения платежеспособного спро-
са это может привести к остановке 
их поставок.

Полина Гриценко

Аллергенная инженерия

Выходцы из Positive Technolo-
gies Сергей Гордейчик и Марга-
рита Кондратюк запускают но-
вую компанию в области кибер-
безопасности Cyberok. Она будет 
оказывать услуги защиты ин-
формационных систем полно-
стью на открытом программном 
обеспечении (ПО). Компания за-
пущена на средства основателей, 
но они рассчитывают привлечь 
и сторонние инвестиции. С уче-
том ухода иностранных вендо-
ров, считают эксперты, на рын-
ке есть место для новых участни-
ков, но у них будут сильные оте-
чественные конкуренты.

Экс-заместитель гендиректора 
Positive Technologies Сергей Гор-
дейчик запускает проект в сфере 
кибербезопасности Cyberok, рас-
сказали „Ъ“ в компании. По дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», АО «Сай-
бер ок», гендиректором которого 
стал господин Гордейчик, зареги-
стрировано 18 апреля, оно на 100% 
принадлежит АО «Большая исто-
рия» Маргариты Кондратюк, кото-
рая, по данным портала LinkedIn, 
ранее занимала должность дирек-
тора по правовым вопросам Positive 
Technologies. Консультантом проек-
та выступает бенефициар Positive 
Technologies (56%) Юрий Максимов, 
говорят источники „Ъ“.

Компания запущена на средства 
акционеров, они также рассматрива-
ют привлечение инвестиций и гран-
тов, уточнил „Ъ“ Сергей Гордейчик. 
В ближайшие два года вложения 
в проект составят $15 млн, рассчи-
тывает он. Cyberok будет оказывать 
услуги центра управления безопас-
ностью (Security Operations Center, 
SOC) для заказчиков. Платформа ра-
ботает по модели Open Source: со-
бирает из открытых компонентов 
готовые продукты для кибербез-
опасности, разрабатывает недоста-
ющие элементы, проводит сертифи-
кацию, объяснил Сергей Гордейчик: 

«Открытые коды также будут доступ-
ны всем желающим и опубликова-
ны на платформе». Компания также 
будет получать отчисления от парт-
неров, работающих по модели MSSP 
(безопасность как сервис), добавил 
господин Гордейчик.

С начала военной операции на Ук-
раине 24 февраля Россию покинули 
почти все зарубежные компании по 
кибербезопасности, в том числе сло-
вацкая ESET, чешская Avast и амери-
канские Fortinet, NortonLifeLock Inc., 
Forcepoint (Websense). В то же время 
с конца февраля число хакерских 
атак на российские компании и го-
сорганы увеличилось почти в полто-
ра раза. С учетом ухода иностранных 
вендоров на рынке будут происхо-
дить изменения, считает управляю-
щий директор Positive Technologies 
Денис Кораблев: «Западные компа-
нии продвигали свою парадигму за-
щиты данных, однако она годами не 
давала необходимого результата». 
Сейчас, по его мнению, в России по-
явятся новые компании, у которых 
есть шанс решить проблему.

Индивидуальные решения под 
конкретных заказчиков на стыке 
OpenSource и готовых продуктов 
будут у бизнеса, тем более в услови-
ях введенных санкций в IT-отрасли, 
считает основатель и гендиректор 
ИБ-компании QratorLabs Александр 
Лямин: «У проекта есть перспек-
тивы и за рубежом — на рынках, 
чувствительных к ограничени-
ям, например Латинской Америки 
и Ближнего Востока».

В апреле 2021 года власти США 
ввели санкции против самой Posi-
tive Technologies, обвинив компа-
нию в «проведении исследований 
в поддержку вредоносных киберо-
пераций российской Службы внеш-
ней разведки» (см. „Ъ“ от 15 апреля 
2021 года). В ноябре Министерст-
во торговли США распространи-
ло на компанию экспортные огра-
ничения. В Positive Technologies 

уверяли, что это «не влияет суще-
ственным образом» на бизнес, 
и планировали экспансию на Ближ-
ний Восток, в Юго-Восточную Азию, 
Африку и Южную Америку. Собе-
седник „Ъ“, знакомый с деталями 
проекта Cyberok, утверждает, что 
проект никак не связан с санкци-
ями против Positive Technologies: 
«Несмотря на связь компаний, их 
команды будут конкурировать как 
за российский, так и за зарубежный 
рынок».

Развитие проекта по модели 
Open Source может быть отчасти 
связано с тем, что российские вен-
доры ПО на фоне санкций ряда зару-
бежных разработчиков исходного 
открытого кода, который размещен 
на GitHub (международная плат-
форма для разработки программ-
ного обеспечения американской 
Microsoft), начали ограничивать 
к нему доступ российским колле-
гам, полагает собеседник „Ъ“ на 
рынке разработки (см. „Ъ“ от 28 фев-
раля). В части кибербезопасности 
свободное ПО дает только преиму-
щество в том, что возможен незави-
симый аудит кода неограниченным 
кругом лиц, объясняет собеседник 
„Ъ“ на рынке.

Уход западных Cisco, IBM и дру-
гих игроков, безусловно, подогре-
ет тезис импортозамещения, отме-
чает инвестиционный менеджер 
A.Partners Иннокентий Краснов: 
«В вопросе инвестиций внутри Рос-
сии еще большую активность будут 
проявлять фонды, аффилирован-
ные с государством, для которого 
тема кибербезопасности является 
одной из ключевых». При этом сле-
дует понимать, добавляет он, что 
в России уже есть ряд сильных оте-
чественных игроков, в том числе 
«Лаборатория Касперского», RuS-
IEM, «Эшелон», с которыми придет-
ся конкурировать.

Татьяна Исакова,  
Юлия Тишина

Защита в открытую
На российский рынок кибербезопасности  
выходят новые участники

Российская ассоциация торго-
вых компаний и товаропро-
изводителей электробытовой 
и компьютерной техники (РАТ-
ЭК) хочет внести правки в закон 
«О связи», чтобы определить, ка-
кую электронику производитель 
или импортер обязан деклари-
ровать, а какую — сертифициро-
вать. В РАТЭК поясняют, что пра-
вовая неопределенность касает-
ся умной бытовой техники (на-
пример, холодильников с Wi-Fi 
модулями). В Минцифры не ви-
дят необходимости менять суще-
ствующий порядок, эксперты 
полагают, что реализация ини-
циативы РАТЭК упросит ввоз то-
варов в Россию по механизму па-
раллельного импорта. 

„Ъ“ ознакомился с письмом РАТ-
ЭК, направленным 20 апреля в аппа-
рат первого вице-премьера Андрея 
Белоусова и Минцифры. В письме 
говорится, что, согласно российско-
му законодательству, для подтвер-
ждения качества и безопасности по-
ступающие на российский рынок 
средства связи либо сертифициру-
ются (подробный перечень подле-
жащих сертификации товаров опре-
делен отдельным постановлением 
правительства, это, например, мар-
шрутизаторы, коммутаторы и т. д.), 
либо декларируются. При этом, под-
черкивают в РАТЭК, перечня това-
ров, которые подлежат декларации, 
не существует, что создает правовую 
неопределенность для производите-
лей и импортеров бытовой электро-

ники. Для того чтобы решить, нужно 
ли декларировать товар, требуется 
экспертиза, которая зачастую не по-
зволяет прийти к однозначному вы-
воду, указано в письме.

Ассоциация просит внести по-
правки в закон «О связи», которые 
должны закрыть этот пробел. Ди-
ректор по связям с общественно-
стью РАТЭК Антон Гуськов пояснил, 
что ассоциация просит, по сути, со-
здать перечень потребительских 
устройств, которые подлежат обяза-
тельному декларированию. «Это по-
может производителям и импорте-
рам сориентироваться. Прежде всего 
идет речь про бытовую технику, ко-
торая, например, использует встро-
енные модули Wi-Fi и Bluetooth»,— 
уточнил господин Гуськов. 

Пресс-служба правительства пе-
ренаправила вопросы в Минцифры. 
Там „Ъ“ сообщили, что не получали 
письмо, однако знакомы с предложе-
ниями РАТЭК и не согласны с ними, 
так как не видят правовой неопре-
деленности в этом вопросе. «Произ-
водитель микроволновки, добавляя 
туда модуль Wi-Fi, совсем не обязан 
оформлять декларацию на нее как на 
средство связи, так как он выпускает 
кухонную технику, а не средство свя-
зи, иначе наличие Wi-Fi будет жестко 
его ограничивать — вменит опреде-
ленную обязанность получения до-
полнительных сертификатов»,— объ-
яснил представитель министерства. 

Опрошенные „Ъ“ эксперты счи-
тают, что меры, предложенные РАТ-
ЭК, призваны ускорить прием това-

ров на таможне, а также упростить 
ввоз умной техники в Россию, в том 
числе по механизму параллельно-
го импорта (без разрешения право-
обладателей, см. „Ъ“ от 6 мая). «Ско-
рее всего, сейчас умные устройства, 
которые имеют модули связи и пере-
дачи информации, такие как умные 
пылесосы, холодильники и прочая 
бытовая техника, не попадают в пе-
речень или декларации соответст-
вия не принимаются»,— предпола-
гает источник „Ъ“ на рынке. 

Любое устройство с модулем свя-
зи, будь то мобильный телефон, хо-
лодильник или кофеварка с модулем 
Wi-Fi, использует алгоритмы шифро-
вания, указывает аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. 
«Для того чтобы импортировать та-
кую продукцию, производитель или 
уполномоченный им дистрибутор 
должны уведомить ФСБ, что данные 
модели не позволяют шифровать 
что-либо, и получить от службы но-
тификацию — письмо, согласно ко-
торому таможенная служба пропу-
скает в страну товар»,— поясняет он. 

Господин Муртазин добавляет, 
что необходимость получать ноти-
фикацию на всю технику, содержа-
щую модуль связи,— это устаревшее 
правило, придуманное еще до появ-
ления умных вещей. Но сейчас оно 
еще и затрудняет растаможивание 
параллельного импорта, который 
не имеет нотификаций, потому что 
ввозится в обход официальных про-
изводителей.

Анастасия Гаврилюк

Связь достают из холодильника
Бизнес просит уточнить,  
как декларировать умную технику

с1

1,72 триллиона 
долларов
составили, по под
счетам Euromonitor,  
продажи одежды  
в 2021 году  
во всем мире

Ряд банков  
приостановили  

выдачу кредитов 
застройщикам  

и стали баловаться  
со счетами эскроу

— Марат Хуснуллин,
вице-премьер РФ,  
в марте 2022 года

Ц И Т А Т А
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В Театре наций сыграли премье‑
ру мюзикла «Кабаре», у которого 
есть две легендарные версии — 
бродвейская постановка Гароль‑
да Принса, чьи многочисленные 
лицензионные «потомки» триум‑
фально идут во всем мире по сию 
пору, и экранизация Боба Фос‑
са. Московскому спектаклю Евге‑
ния Писарева удается заставить 
зал забыть о неизбежных сравне‑
ниях, в первую очередь там, где 
речь идет о взаимоотношениях 
большой истории и частной жиз‑
ни, считает Ольга Федянина.

везда кабаре Салли Боулз 
(Александра Урсуляк) знакомится 
с застенчивым, полунищим литера-
тором-американцем (Сергей Кемпо) 
и почти что силой навязывается ему 
в подруги. Пожилой торговец ово-
щами (Александр Сирин) трогатель-
но влюблен в хозяйку дешевого пан-
сиона (Елена Шанина), и дело почти 
доходит до свадьбы. Обе эти любов-
ные истории могли бы закончить-
ся счастливо, а заканчиваются рас-
ставанием и смертельной тревогой. 
Злым демоном всех героев оказы-
вается элегантный господин (Дмит-
рий Соломыкин), уголовник по про-
фессии и национал-социалист 
по убеждениям, которые вот-вот ста-

нут былью для всех действующих 
лиц — дело происходит в Берлине 
в начале 1930-х.

Когда-то, в середине 1960-х, на 
Бродвее композитор Джон Кандер, 
авторы текстов Фред Эбб и Джо Ма-
стерофф, хореограф Рон Филд и ре-
жиссер Гарольд Принс сделали 
из этой истории, основанной на кни-
гах Джона ван Друтена и Кристофе-
ра Ишервуда, триумфальный супер-
коммерческий мюзикл. Его лицен-
зионные версии благополучно жи-
вут на сценах всего мира в разноо-
бразных звездных составах. Чуть по-
зже, в 1972-м, Боб Фосс добавил лич-
ным историям героев остроты, по-
менял некоторые акценты и расста-
новку фигур и создал лучший музы-
кальный фильм ХХ века. В антура-
же поздней Веймарской республики 
и фильм, и спектакль на самом деле 
обращались к собственному вре-
мени — и эта способность вступать 
в диалог с конкретной эпохой, как 
ни странно, сделало «Кабаре» таким 
долговечным.

Понятно, что у большинства на-
шей публики на памяти «Кабаре» 
Боба Фосса, но спектакль Театра на-
ций — не ремейк фильма, а отечест-
венное воплощение бродвейско-ве-
стэндовской истории. Театр наций, 
первым в России купивший лицен-
зию на «Кабаре» и пригласивший 
звездную постановочно-актерскую 

команду, заведомо шел на сложное 
сравнение. Мюзикл — перфекцио-
нистская машинка, которую соби-
рать долго и дорого, а играть в нее 
потом довольно изнурительно. Осо-
бенно в репертуарном театре, для 
которого она вообще-то не приспо-
соблена. К тому же, имея дело с жест-
ко прописанным каркасом лицен-
зионной постановки, совсем уйти 
от «конкуренции», предложив само-
стоятельную версию, невозможно. 

Зрелищная постановка Евгения 
Писарева, с размахом и динамич-
но сделанная, с отлично переведен-
ными текстами (перевод Алексея 
Франдетти), разумеется, сравнений 
и упреков все равно не избежит. Пре-
красный, темпераментный оркестр 
(музыкальный руководитель поста-
новки и дирижер Евгений Загот, ди-
рижер Мариам Барская) не всегда 
звучит сбалансированно, вполне про-
фессионально поющим драматиче-
ским артистам сложно держать ритм 
игры в сочетании с вокалом, не все 
участники в одинаковой степени ос-
воили резкий и остроумный пласти-
ческий рисунок (хореограф Дмитрий 
Масленников, режиссер по пластике 

Альберт Альбертс). Зато — нужно от-
дать должное всем актерам — слож-
ный переход от русских драмати-
ческих диалогов к музыкальным 
номерам на английском и немец-
ком языках совершенно не выглядит 
искусственно: все исполнители без 
исключения делают иноязычные тек-
сты органичной частью характеров 
и ситуаций. Александре Урсуляк при 
этом, очевидно, очень кстати прихо-
дится опыт работы с брехтовскими 
ролями; ее Салли, лирическая герои-
ня и эксцентричная оторва одновре-
менно, как бы восстанавливает связь 
«Кабаре» с кабаретным началом в ран-
них пьесах Брехта, искусства вообра-
жаемой Веймарской республики 
с его реальными историческими кор-
нями. Есть в спектакле и школа экс-
центрики совсем другого свойства — 
Елена Шанина и Александр Сирин 
в ролях пожилых влюбленных сохра-
няют и трогательность, и точность, 
и острый юмор (не в обиду Евгению 
Писареву будет сказано: глядя на лен-
комовскую пару, немножко жалеешь, 
что Марку Захарову когда-то не при-
шло в голову поставить «Кабаре»).

Самый сильный и самостоятель-
ный образ этого спектакля — само 
кабаре. Постановщики аккуратно 
воспроизводят фактуры и антураж 
поздней Веймарской республики 
(сценография Зиновия Марголи-
на, костюмы Виктории Севрюко-
вой), но вооруженный всем своим 
историзмом спектакль говорит 
не о прошлом, будь то 30-е или 
60-е, а о настоящем. Главная фигу-
ра, отвечающая за этот внутрен-
ний сюжет,— распорядитель и кон-
ферансье кабаре Эмси, то есть MC 
(master of ceremonies). Олег Сав-
цов — не только мотор спектакля, 
но и его, если можно так сказать, 
концептуальный центр. Он носит-
ся по сцене, поет, тараторит полу-
пристойные шутки и политические 
колкости, подгоняет и заводит сво-
их «подельников». В его бешеном, 
нервическом оживлении звучат 
и подлинная веселость, и отчаяние, 
и немалая злость. Эмси у Савцова — 
клоун, но точно не белый, он пря-
мая родня Джокера, азартный 
провокатор, а его кабаре — место 
не слишком уютное и точно не спа-
сительное. Здесь тебе между тан-
цами весело расскажут о страш-
ном, а ужасная повседневность все 
равно до тебя доберется — только 
в виде сальной шутки, злого анек-
дота, кривого зеркала с гротескны-
ми отражениями.

У Гарольда Принса, а потом 
и у Боба Фосса кабаре было своего 
рода последним бастионом фриков 
и поэтов, в котором они защищали 
свое право на жизнь перед норма-
тивной, униформированной серо-
стью. Для 60-х и 70-х годов это был 
очень понятный сюжет. В сегодняш-
ней Москве «Кабаре» Евгения Писа-
рева и его команды превращается 
в рассказ о капитуляции нормаль-
ной жизни, той самой, спокойной, 
серой и буржуазной. Под напором 

агрессивных людей с нацистскими 
партийными значками на обшлагах 
Салли решается на аборт, ее люби-
мый Клифф — на отъезд, да и трога-
тельные старики, только что на-
шедшие друг друга, вынуждены 
расстаться. Ребенок, семья, свадь-
ба, домашний уют и тепло — все это 
становится недосягаемой мечтой. 
Остается только кабаре, шумное, 
грязное, скабрезное — зато рези-
стентное ко всем перипетиям боль-
шой истории.

ПРЕМЬЕРА МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР

Канкан тревоги нашей
В Театре наций поставили мюзикл «Кабаре»

В итальянском Турине на спор‑
тивной арене Pala Alpitour прошел 
финальный концерт 66‑го кон‑
курса эстрадной песни «Евро‑
видение‑2022». Россия в этом 
 году участия в нем не принимала, 
а победитель был ясен с само‑
го начала. Рассказывает Борис 
 Барабанов.

укмекеры, за предсказа-
ниями которых традиционно следят 
поклонники «Евровидения», редко 
ошибаются, и когда, с их точки зре-
ния, вероятность победы украин-
ской группы Kalush Orchestra еще 
за неделю до конкурса была в три 
раза выше, чем у ближайшего сопер-
ника, можно было не сомневаться 
насчет того, кому отдадут наиболь-
шее количество голосов европей-
ские телезрители и члены нацио-
нальных жюри. Сомнения в этом 
возникли, когда в конце своего вы-
ступления Kalush Orchestra обрати-
лась к аудитории с призывом «по-
мочь Мариуполю и „Азовстали“». 
Правила конкурса запрещают поли-
тические лозунги на сцене. Однако 
обошлось без дисквалификации. Ор-
ганизаторы конкурса заявили, что 
призыв лидера Kalush Orchestra Оле-
га Псюка был расценен ими как «гу-
манитарный, а не политический».

Второй по количеству голосов ре-
зультат Великобритании стал на-
стоящей сенсацией. Являясь одной 
из стран—основательниц «Евровиде-
ния» и ежегодно получая билет в фи-

нал без прохождения предваритель-
ного отбора, Великобритания долгие 
годы стабильно занимала послед-
ние или предпоследние места. Даже 
большие артисты вроде Бонни Тай-
лер, Энгельберта Хампердинка или 
Blue не приводили страну в первую 
десятку. В 2021 году представлявшему 
ее Джеймсу Ньюмену не дали ни од-
ного балла ни члены национальных 
жюри, ни зрители. А вот певец Сэм 
Райдер, прославившийся в TikTok 
в период пандемии COVID-19, на ны-
нешнем конкурсе выиграл в голосо-
вании национальных жюри и занял 
второе место по общему итогу с пес-
ней «Space Man». И это не единствен-
ный факт, переворачивающий наши 
представления о «Евровидении».

В этом году в состязании прини-
мали участие как никогда много пе-
сен на национальных языках де-
легатов. В финале звучали песни 
не только на английском, но и на ли-
товском, нидерландском, исланд-
ском, украинском, молдавском 
и сербском языках, причем пред-
ставительница Сербии Констракта 
со своей очень далекой от коммер-
ческого звучания песней добралась 
до пятого места.

С 2015 года в «Евровидении» уча-
ствует Австралия. А теперь фор-
мат песенного конкурса оценили 
и США. Нет, в Турин американцы 
не поехали. В 2019 году стало извест-
но, что продюсеры «Евровидения» 
Кристер Бьоркман и Ола Мельциг бу-
дут адаптировать формат «Евровиде-
ния» для Америки. А 9 мая 2022 года 
состоялся первый конкурс American 
Song Contest, где победительницей 
стала Алекса из Оклахомы. Таким 

образом, европейский поп-конкурс, 
который всегда противопоставля-
ли «настоящей» музыкальной инду-
стрии Великобритании и США, те-
перь является полноценной частью 
мирового рынка развлечений и как 
событие, и как формат.

С каждым годом сложнее упре-
кать «Евровидение» в том, что все 
конкурсные песни подгоняются под 
единый музыкальный и зрелищный 
стандарт. Практически все конкурс-
ные номера 2022 года отличались 
друг от друга стилистически и сцено-
графически. Сигнал, который транс-
лировали из Италии, говорил о том, 
насколько разнообразна сегодняш-
няя поп-музыка в Европе.

Пожалуй, только представитель 
Румынии Андрей Йонутс Урсу пред-
ставил песню, которая полностью 
совпадала с тем самым стандартом, 
который вызывал скепсис у ком-
ментаторов: кожаные штаны, блест-
ки, яркие девушки на подтанцовках. 
Хотя его песня «Llamame» все равно 
у многих засела в памяти. 

Очень многие участники по-на-
стоящему удивили. Чехи We Are 
Domi выкатили на сцену настоящие 
модульные синтезаторы. Финские 
рок-звезды The Rasmus придумали 
для выступления на «Евровидении» 
интригующую сценографию с черны-
ми надувными шарами, между кото-
рыми извивалась гитаристка Эмппу. 
Французы Alvan & Ahez спели на бре-
тонском языке. Норвежцы Subwoolfer 
одновременно косплеили Daft Punk 
и иронизировали в духе своих земля-
ков Ylvis. Для армянки Розы Линн вы-
строили большую и тщательно про-

думанную декорацию из обычной 
бумаги. Представители Исландии 
и Литвы представили очень талан-
тливую стилизацию под звук и эстети-
ку 1970-х. Она была адресована точно 
не «домохозяйкам», а молодежи, кото-
рая сегодня выбирает для своих плей-
листов лучшее из каждой эпохи. 

На общем фоне рэп-фолк-но-
мер молдаван Zdob si Zdub, прие-
хавших на конкурс уже в третий 
раз, был громким, но предсказуе-
мым. Впрочем, Филипп Киркоров, 
лично побывавший на «Евровиде-
нии» в Турине в составе международ-
ной продюсерской команды Dream 
Team, в разговоре с корреспонден-
том „Ъ“ не согласился с такой оцен-
кой: «Молдавские артисты имели са-
мый большой успех здесь, на арене 
Pala Alpitour. В таком стиле они здесь 
были единственные. Зал просто раз-
рывался от танцев, как и во время 
выступления Шанель из Испании».

Наконец, «Евровидение-2022» 
представило попросту очень хоро-
ший уровень сочинения песен как 
в поп-номерах, так и в кантри-аку-
стике, роке и фолке. Отдельно сто-
ит отметить португальскую певицу 
Маро с композицией «Saudade, Sau-
dade». Она звучала так, словно испол-
нительница вовсе не знает истории 
«Евровидения» и всех сложившихся 
вокруг него стереотипов. Она пела 
так, как ей диктовало сердце, и точно 
пополнила свою фан-базу тысячами 
новых поклонников, как ее соотече-
ственник Салвадор Собрал, выиграв-
ший конкурс в 2017 году. 

Но самая главная песня фи-
нального шоу в конкурсе участия 
не принимала и написана была 
еще в прошлом веке. Это была 
песня Джона Леннона «Give Peace 
a Chance», и с ее коллективного ис-
полнения решающий вечер кон-
курса начинался.

КОНКУРС ПОП-МУЗЫКА

Оркестр 
прямого 
действия
Украина выиграла 
«Евровидение-2022»

Победа украинской группы 
Kalush Orchestra выглядела 
неизбежной еще до начала 
конкурса 
ФОТО JENS BUTTNER /  

PICTURE ALLIANCE / GETTY IMAGES

Кабаре в спектакле — 
не последний бастион 
 поэтов и фриков, а символ 
капитуляции нормальной 
жизни ФОТО ИРЫ ПОЛЯРНОЙ / 

ПРЕСС-СЛУЖБА ТЕАТРА НАЦИЙ
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Все им не по МОК
Победа Умара Кремлева на выборах президента IBA  
вызвала озабоченность головной спортивной структуры

Переизбрание россиянина 
Умара Кремлева на пост прези-
дента Международной ассоци-
ации бокса (IBA), кажется, мо-
жет обострить ее отношения 
с Международным олимпий-
ским комитетом (МОК), кото-
рый в конце прошлого деся-
тилетия лишил одну из самых 
крупных и самых проблемных 
спортивных федераций при-
знания. МОК, не включивший 
бокс в предварительную про-
грамму Олимпиады 2028 года, 
считает, что прошедшие в суб-
боту выборы в Стамбуле «уси-
ливают сомнения по поводу си-
стемы управления IBA», а также 
выразил озабоченность по по-
воду ее финансовой зависимо-
сти от спонсорского контрак-
та с «Газпромом». Между тем 
Умар Кремлев, который уже 
провел ряд антикризисных ре-
форм, пообещал диверсифи-
цировать доходы структуры.

з а я вл е н и и  Ме ж ду н а -
родного олимпийского комите-
та, посвященном ситуации в Ме-
ждународной ассоциации бокса, 
говорится о том, что прошедшие 
в субботу в Стамбуле выборы пре-
зидента структуры лишь «усили-
вают вопросы и сомнения по по-
воду системы управления IBA». 
Insidethegames интерпретировал 
эту формулировку как угрожаю-
щую будущему бокса, а именно 
его месту на важнейшем из сорев-
нований, которое и так формально 
находится под вопросом. В предва-
рительном варианте программы 
Олимпиады 2028 года в Лос-Анд-
желесе бокс пока не значится.

Заявление МОК стало ответом 
на победу на стамбульских вы-
борах россиянина Умара Крем-
лева. Господин Кремлев получил 
пост президентом IBA в конце 
2020 года на волне глубочайше-
го и многослойного кризиса, в ко-
тором та находилась в течение не-
скольких лет. У этого кризиса были 
и спортивная, и административ-
ная, и финансовая составляющие. 

А его кульминацией явилось при-
нятое МОК в 2019 году решение 
о временном лишении IBA при-
знания. На практике оно означало 
отстранение федерации от прове-
дения всех мероприятий, связан-
ных с прошлогодней Олимпиадой 
в Токио. Возвращение признания 
было увязано с проведением ре-
форм, направленных на улучше-
ние администрирования и ком-
мерческой деятельности.

Во второй раз Умар Кремлев 
баллотировался на президентский 
пост, уже проведя целый комплекс 
такого рода реформ и существен-
но улучшив финансовое положе-
ние IBA, избавившейся от превы-
сивших в какой-то момент планку 
в $15 млн долгов. При этом у него 

все равно была достаточно силь-
ная оппозиция. Главным соперни-
ком господина Кремлева оказался 
также выставивший свою канди-
датуру на выборы голландец Бо-
рис ван дер Ворст.

Однако принять в них участие 
он так и не смог. Boxing Indepen-
dent Integrity Unit (BIIU), орган IBA, 
отвечающий за целостность струк-
туры и соблюдение правил чест-
ной игры, получил незадолго до 
стамбульского конгресса жалобы 
от сербской и венесуэльской наци-
ональных федераций. Они обрати-
ли внимание на сформированную 
господином ван дер Ворстом и еще 
четырьмя функционерами группу, 
которая объявила своей целью со-
действие процессу реформирова-

ния федерации. BIIU посчитал ее 
деятельность проведением пред-
выборной кампании «вне электо-
рального периода», то есть грубым 
нарушением регламента. IBA согла-
силась отложить президентские 
выборы на сутки, чтобы дать воз-
можность Борису ван дер Ворсту 
опротестовать отстранение в Спор-
тивном арбитражном суде (CAS). 
Однако обращение в CAS с требова-
нием отложить выборы не прине-
сло господину ван дер Ворсту ника-
кой пользы, так что Умар Кремлев 
переизбирался на безальтернатив-
ной основе. Он стал таким образом 
первым с момента начала «специ-
альной военной операции» России 
на Украине отечественным функ-
ционером в области спорта, добив-
шимся успеха в борьбе за чрезвы-
чайно заметный пост, притом что 
еще в марте некоторые источники 
сообщали о том, что отдельные чле-
ны совета директоров IBA требова-
ли от него уйти в отставку из-за дей-
ствий страны, которую господин 
Кремлев представляет.

Между тем, похоже, выданный 
Умару Кремлеву огромный кредит 
доверия со стороны головной бок-
серской организации не избавит 
его от внешнего давления, в том 
числе со стороны МОК. В списке 
претензий последнего оказалась 
и озабоченность по поводу зависи-
мости IBA от заключенного в прош-
лом году спонсорского контракта 
с «Газпромом». Insidethegames уве-
рен, что она и в самом деле суще-
ствовала, а договор обеспечил фе-
дерации доходы на сумму около 
30 млн швейцарских франков, за-
крыв большую часть ее бюджета. 
При этом в своей предвыборной 
программе Умар Кремлев, пообе-
щавший стремиться к «нормали-
зации» отношений с МОК, особый 
акцент сделал как раз на «диверси-
фикации» доходов IBA. Обеспечить 
ее господин Кремлев рассчитывает 
с помощью ребрендинга организа-
ции, повышения ее медийной при-
влекательности, цифровизации 
и активной работы по поиску парт-
неров, заинтересованных в показе 
топовых боксерских турниров.

Алексей Доспехов
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«Спартак» разошелся с чемпионом ровно
Красно-белые не проиграли «Зениту» в дерби двух столиц
На финише 29-го тура чем-
пионата России ЦСКА, еще 
имевший теоретические 
шансы побороться за ме-
сто в тройке, потерпел по-
ражение от «Краснодара» 
со счетом 0:1 и уступил ему 
четвертую позицию. Кро-
ме того, «Спартак» и «Зенит» 
сыграли вничью 1:1, хотя от 
этого матча со звучной афи-
шей уже практически ничего 
не зависело.

бычно раскручи-
вающееся по полной програм-
ме противостояние «Зенита» 
и «Спартака» на этот раз не тя-
нуло, наверное, даже на цент-
ральный матч тура, а в масшта-
бах второй части чемпионата 
или тем более целого сезона 
оно вообще ничего не значило. 
Петербуржцы еще два тура на-
зад стали чемпионами, а моск-
вичей нет и не будет даже в ше-
стерке по итогам нынешнего 
первенства. Вместе с тем опре-
деленный интерес их встреча, 
конечно, вызывала. Все-таки 
это был первый контакт ново-
го главного тренера красно-бе-
лых Паоло Ваноли с «Зенитом».

Унизительные 1:7 в первом 
круге «огреб» его предшествен-
ник Руй Витория. Тем не менее 
перед итальянским специали-
стом наверняка стояла задача 
хотя бы частично смыть тот по-
зор. К тому же в последнее вре-
мя в работе Ваноли наметился 
какой-то прогресс — впервые 
он одержал две победы подряд 
в премьер-лиге и вывел коман-
ду в финал Кубка России.

Между тем «Спартак» выста-
вил достаточно эксперимен-
тальный состав, тогда как «Зе-
нит» — оптимальный для него 
на сегодняшний день, в кото-
ром атакующий кулак составля-
ли бразильцы плюс Иван Сер-
геев. И пускай хозяева весьма 

бодро выглядели в дебюте, по-
степенно разница в подборе ис-
полнителей начала сказываться 

на игре. Мяч лучше контроли-
ровали петербуржцы, правда, 
креатива не хватало даже хи-

трым на выдумку южноамери-
канцам. Порой очень большое 
преимущество гостей в первом 

тайме так и не отразилось на сче-
те, причем ближе к перерыву 
вновь оживились спартаковцы 
и «повисели» на чужих воротах, 
устроив нечто вроде штурма.

Из раздевалки красно-бе-
лые тоже вышли заряженными 
и сразу соорудили гол, который 
резко изменил тональность до 
того довольно пресного мат-
ча. Виктор Мозес разогнал ата-
ку, снабдил передачей Михаи-
ла Игнатова, а его подачу слева 
на ближнюю штангу головой 
замкнул Александр Соболев. 
Получилось не только быстро, 
но и изящно. «Зенит», для кото-
рого «Спартак» — всегда серьез-
ный раздражитель, разумеется, 
не мог спокойно отреагировать 
на случившееся. У чемпиона, 
что называется, взыграло само-
любие, и он уже включился сов-
сем по-взрослому, бросив в бой 
почти все возможные ресурсы, 
в том числе осевшего в запасе 
лучшего бомбардира клуба Ар-
тема Дзюбу.

Впрочем, и хозяева слови-
ли кураж, они пластались в за-
щите и беспокоили соперника 
ответными уколами, которые 
смотрелись острее, чем пози-
ционное нападение гостей. Тот 
же Соболев едва не оформил 
дубль, но пробил в голкипера 
Даниила Одоевского. Потом его 
неплохо подменил Шамар Ни-
колсон. А вот в концовке «Спар-
так» полностью отдал инициа-
тиву и не выстоял под мощным 
давлением «Зенита». Арбитр Па-
вел Кукуян отменил гол Малко-
ма на 90-й минуте, однако на-
значил пенальти за фол вратаря 
Александра Селихова на Алек-
сандре Ерохине, который за-
фиксировал за мгновение до 
взятия ворот. В итоге Андрей 
Мостовой реализовал 11-метро-
вый, и матч завершился вни-
чью — 1:1. Красно-белые были 
очень близки к принципиаль-
ной для них победе, а так заво-
евали лишь одно очко и опять 
опустились на десятое место.

Выезд на поезде ЦСКА 
в Краснодар, учитывая, что 

самолетом туда добраться 
по-прежнему невозможно, 
с турнирной точки зрения 
представлял отнюдь не аб-
страктный интерес. Здесь во-
обще сложился любопытный 
расклад. Армейцы уже поте-
ряли шансы опередить зани-
мающий третье место «Сочи» 
и формально еще сохраняли 
возможность превзойти на-
ходящееся на второй строчке 
«Динамо», притом что от обоих 
клубов они отставали на шесть 
очков. При этом в двух заклю-
чительных матчах им были 
нужны как можно более круп-
ные победы, чтобы улучшить 
разницу мячей. А ведь тот же 

«Краснодар» и сам хотел под-
няться на четвертое место, ко-
торое занимал ЦСКА.

Кубанцы, заканчивающие 
сезон фактически молодежным 
составом во главе с 33-летним 
ветераном Алексеем Ионовым, 
на равных противостояли крас-
но-синим, недосчитавшимся, 
в свою очередь, нескольких 
футболистов, включая лиде-
ра атаки Юсуфа Языджи. Как 
раз впереди у гостей и не ла-
дилось, если не считать вспле-
сков активности Чидеры Эджу-
ке. Хозяева тоже испытывали 
затруднения в созидании и ре-
ализации моментов. Первый 
тайм команды отыграли по ну-
лям, а после перерыва ЦСКА за-
метно поднажал, но раз за раз-
ом либо утыкался в голкипера 
«Краснодара» Матвея Сафоно-
ва, либо просто бил в никуда.

Ну а когда не забиваешь ты, 
то залетает тебе. Никита Крив-
цов нанес сумасшедший удар 
из-за штрафной площади, 
и даже все повидавший Игорь 
Акинфеев не сумел такой выта-
щить. Пропустив, армейцы так 
и не пришли в себя и уступили 
0:1. В тройке им уже точно не 
бывать. Более того, теперь они 
отстают на два очка от переме-
стившихся на четвертое место 
краснодарцев.

Александр Ильин

О

29-й тур
«Уфа»—«Арсенал» 2:1
Кабутов, 13; Агаларов, 75 — Кингс Кангва, 
25. Удаление: Эванс Кангва, 72 (2 ж. к.).
«Локомотив»—«Динамо» 3:3
Едвай, 28; Кухта, 65; Керк, 72 — Смолов, 9; 
Захарян, 73; Фомин, 38 (пен.).
«Ростов»—«Химки» 2:1
Тугарев, 12; Полоз, 17 — Мирзов, 90+5.
«Ахмат»—«Крылья Советов» 1:0
Конате, 54. Удаление: Семенов («Ахмат»), 
54 (2 ж. к.).
«Урал»—«Рубин» 3:0
Бикфалви, 23, 72; Шатов, 57.
«Спартак»—«Зенит» 1:1
Соболев, 49 — Мостовой, 90+1 (пен.).
«Краснодар»—ЦСКА 1:0
Кривцов, 75.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 19 8 2 66:27 65

2. «Динамо» 16 5 8 52:36 53

3. «Сочи» 16 5 8 49:29 53

4. «Краснодар» 14 7 8 41:29 49

5. ЦСКА 14 5 10 38:29 47

6. «Локомотив» 12 9 8 42:39 45

7. «Ахмат» 13 2 14 35:37 41

8. «Крылья Советов» 12 5 12 39:35 41

9. «Ростов» 10 8 11 47:47 38

10. «Спартак» 10 8 11 36:39 38

11. «Нижний Новгород» 7 9 13 25:39 30

12. «Урал» 7 9 13 25:34 30

13. «Химки» 6 11 12 32:46 29

14. «Рубин» 8 5 16 33:54 29

15. «Уфа» 5 12 12 27:39 27

16. «Арсенал» 5 8 16 29:57 23

Переизбрание Умара Кремлева президентом IBA вызвало 
неудовольствие МОК  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

В

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Сергей Ковалев взял вес
Знаменитый российский боксер  
успешно дебютировал в новой категории

Сергей Ковалев, одна из ярчайших 
звезд российского профессиональ-
ного бокса, вернулся на ринг по-
сле длившегося почти два с полови-
ной года перерыва. Бывший чемпион 
мира в полутяжелом весе (до 79,4 кг) 
успешно дебютировал в новой весо-
вой категории — первой тяжелой (до 
90,7 кг), уверенно победив по очкам 
болгарина Тервела Пулева и факти-
чески признавшись, что настроен по-
сле еще одного теста провести и ти-
тульный поединок.

тот десятираундовый бой на зна-
менитой арене Forum в Лос-Анджелесе, 
несмотря на формально абсолютно ря-
довой статус, был, конечно, событием 
отнюдь не рядовым. Шарм ему придали 
участие в поединке Сергея Ковалева и вы-
сокий градус интриги, с ним связанный.

В прошлом десятилетии Ковалев вхо-
дил в число ярчайших звезд професси-
онального бокса. Россиянин заработал 
репутацию феноменального нокауте-
ра, долго владел чемпионским титулом 
в полутяжелом весе, теряя и отвоевывая 
его, и получил несколько престижных 
индивидуальных наград, включая даже 
награду лучшему боксеру года вне за-
висимости от весовой категории. Одна-
ко перед боем с Тервелом Пулевым ста-
тус и возможности Ковалева казались 
далеко не такими определенными, как 
раньше. И не столько из-за ветеранско-
го возраста (в апреле ему исполнилось 
39), сколько из-за обстоятельств, повли-
явших на его карьеру.

В ноябре 2019 года Сергей Ковалев 
встретился с лучшим бойцом мира по 
большинству авторитетных версий — 
мексиканцем Саулем Альваресом, скак-
нувшим ради Ковалева из среднего 
веса в полутяжелый. Неделю назад Аль-
варес проиграл другому российскому 
полутяжу — чемпиону Всемирной бок-
серской ассоциации (WBA) Дмитрию 
Биволу, но тот матч, который вызвал 
огромный ажиотаж, завершился пора-
жением отечественного боксера нокау-
том в 11-м раунде и потерей им звания 
Всемирной боксерской организации 
(WBO). Предполагалось, что Сергей Ко-
валев вскоре снова будет охотиться за 
чемпионским поясом, однако сначала 
пандемия коронавируса сорвала его 

бой против кубинца Салливана Барре-
ры, а затем Ковалев попал в очень не-
приятную историю. В январе 2021 года 
он должен был драться с узбекским бок-
сером Бектемиром Меликузиевым. Но 
непосредственно перед матчем выяс-
нилось, что в допинг-пробе Ковалева 
обнаружен запрещенный синтетиче-
ский тестостерон.

Сергею Ковалеву повезло с тем, что 
антидопинговые санкции в профессио-
нальном боксе гораздо мягче, чем в олим-
пийских видах. Однако в любом случае 
перерыв в выступлениях у него получил-
ся колоссальным — почти два с полови-
ной года. Обычно такой срок связывают 
с неизбежной потерей тонуса.

Вдобавок Сергей Ковалев решил, что 
настало время попробовать себя в более 
тяжелой категории. И речь шла о серьез-
ном прыжке. А для «разминки» в первом 
тяжелом весе был выбран, может, и не 
считавшийся никогда особенно одарен-
ным, но имеющий безупречный, из 16 
побед, послужной список и недурную 
любительскую биографию (в ней есть 
даже бронза Олимпиады в Лондоне 2012 
года) боец по своей антропометрии по-
хожий, в отличие от слегка сухощавого 
Ковалева, на идеального «крузера».

В этом смысле дебют можно считать 
удачным. Бой смотрелся, конечно, мо-
нотонным и однообразным, а Кова-
лев, если и наносил урон, в основном 
джебом, к которому изредка подклю-
чал свою убойную правую, на сей раз 
служившую, пожалуй, лишь гарни-
ром к главному пресноватому блюду. 
Но никуда не денешься от того фак-
та, что превосходство россиянина на 
протяжении всего матча было слиш-
ком очевидным, а счет на судейских 
картах — 98:92, 98:92, 97:93 — непло-
хо его отразил. Шансов хоть чуть-чуть 
«встряхнуть» ситуацию у Пулева не 
было никаких.

А после боя Сергей Ковалев уверенно 
смотрел в будущее, связанное с новой 
категорией. Он говорил о том, что, ка-
жется, переборщил с набором веса к по-
единку, поскольку в ударах не хватало 
«энергии». А еще о том, что перед чем-
пионским боем для проверки своего со-
стояния надо будет провести еще один, 
«промежуточный». Похоже было на то, 
что матч за титул Ковалеву представля-
ется чем-то само собой разумеющимся.

Алексей Доспехов

Э

Нападающий «Спартака» Александр Соболев (справа) едва не стал героем матча 
с «Зенитом», но петербуржцам на последних минутах удалось отквитать его гол
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